
СВО И ЧЕБУРАШКА

Цель жизни

СЕКРЕТНЫЙ КОСМОС

Дмитрий Коняхин

Сотрудникам КГБ предстояло решить 
целый ряд технических задач по обе-
спечению предстоящих космических 
полётов. Во-первых, нужно было 
придумать, как снимать момент пуска 
космической ракеты. Во-вторых, опре-
делить состав аппаратуры, которой 
космонавты будут работать во время 
полёта.

стр. 15-18

Группа риска

РОДИЛСЯ В РУБАШКЕ

ольга Егорова

Николай Берлев порекомендовал 
Климова, привёл его на собеседо-
вание к Ивону. «Вот поэтому мой 
путь в Группу «Альфа» был ко-
роткий», — шутит Павел Юрьевич. 
Однако этот случай, когда блат 
блату рознь: один идёт с чёрного 
хода, другой — через пот и кровь, 
с риском для жизни.

стр. 6-7

люди и судьбыЧеловек эпохи

НАМЕСТНИК КАРАБАХАПЕРЕГОВОРЩИК

гЕннаДий ЗайцЕвматвЕй СотниКов стр. 19-22стр. 8-11

Аркадий Иванович Вольский. Лю-
дей с такой биографией среди дей-
ствующих политиков уже почти 
не осталось. Неброская внешность, 
простоватые манеры, неспешность 
опытного аппаратчика… Но были 
в его облике и манере общаться 
с людьми разного уровня и круга 
фантастическое обаяние и внутрен-
няя спокойная сила.

Полковник Сергей Милицкий — 
один из самых успешных пере-
говорщиков ФСБ России. Кавалер 
четырёх орденов Мужества и двух 
медалей «За отвагу». Человек 
яркий, неординарный. Жёсткий, 
сложный. Несмотря на увечье, он 
настоял на том, чтобы его оста-
вили в органах госбезопасности.

Главная тема

СЕргЕй гонЧаров

Давайте называть вещи сво-
ими именами: мы потеряли 
три поколения русских людей 
на Украине. И потребуется 
еще много времени и сил, 
чтобы затянулись раны граж-
данской войны, спровоциро-
ванные нацистами и Западом.

Еще до Сво националисты объявляли войну детским игрушкам из россии. активисты, укушенные в голову, изымали с прилавков и буквально 
обрывали уши чебурашкам. теперь Чебурашка вернулся, с автоматом — как символ вооружённого Добра.

► Стр. 4
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ПрЕДСЕДатЕль общЕ-
СтвЕнного СовЕта

ГЕРОй СОВЕТСКОГО 
СОюзА ГЕННАДИй 
зАйЦЕВ 

ЧлЕны общЕСтвЕнно-
го СовЕта

БЕРЕзОВЕЦ В. В.
БУРЛяЕВ Н. П.
ВАВИЛОВА Е. С.
ГОНЧАРОВ С. А.
ГУДКОВ В. В.
зАйЦЕВ В. Н.
ИВАНОВ Н. Ф.
КАНАКИН В.В
МИРОШНИЧЕНКО А. И.
МИХАйЛОВ А. Г.
ПОПОВ В. В.
ФРОЛОВ А. А.

новости

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Поздравляем членов Международной Ассоциации ветеранов 
подразделения антитеррора «Альфа»:
Юбиляров в декабре:
Кичаеву Лидию Фёдоровну — с 75-летием;
Баранова Андрея Алексеевича — с 65-летием;
Исакова Игоря Леонидовича — с 60-летием;
Орлова Андрея Олеговича — с 55-летием;
Казакова Олега Владимировича, 
Мотина Дмитрия Юрьевича — с 50-летием.
Юбиляров в январе:
Баринова Вячеслава Константиновича — с 65-летием;
Петрушина Евгения Борисовича — с 60-летием;
Аистова Ярослава Викторовича, 
Кожина Алексея Валентиновича, 
Шепелевича Виктора Алексеевича— с 55-летием.
Наши товарищи — участники боевых операций, кавалеры госу-
дарственных наград, с оружием в руках доказавшие свою пре-
данность воинскому долгу. От души поздравляем юбиляров! 
Желаем им несокрушимого здоровья, радости и благополучия, 
новых надежд и планов. И, конечно, «альфовской» удачи.

«ГРОМ НЕБЕСНЫЙ»
КАК СОЗДАВАЛСЯ ФИЛЬМ О ШТУРМЕ ДВОРЦА ТАДЖ-БЕК

мария КравЕц

Операция «Шторм-333». В день и час 45-летия штурма 
дворца Тадж-Бек в Афганистане состоялась премьера 
документального фильма «Гром небесный», посвящен-
ного этим судьбоносным событиям декабря 1979 года.

К созданию этого фильма при-
ложил руку непосредственный 
участник тех исторических 

событий — полковник Александр 
Репин. На тот момент он являлся 
самым молодым бойцом команды 
«Грома» — ему исполнилось двад-
цать шесть лет. Во время штурма 
он был тяжело ранен. Награжден 
орденом Красного знамени.

В Группе «А» Александр Репин 
прошел путь от рядового сотруд-
ника до начальника отдела. Ос-
вобождал заложников в больнице 
города Будённовска, захваченной 
летом 1995 года бандой террори-
стов Шамиля Басаева. Ныне он — 
вице-президент Международной 
Ассоциации ветеранов подраз-
деления антитеррора «Альфа», 
шеф-редактор газеты «Спецназ 
России».

Мы поговорили с Александром 
Георгиевичем о создании фильма 
«Гром Небесный».

— расскажите, как возникла 
идея создания фильма?

— Можно сказать, что с двух 
сторон. Мы готовились к 45-ле-
тию кабульских событий, но было 
еще лето, впереди — двадцати-
летие трагедии в Беслане. В тот 
момент к нам обратилась пред-
ставитель кемеровской компании 
Goodlinе юлия Горюнова и попро-
сила дать консультацию для филь-
ма про операцию «Байкал-79». 
Точнее, речь шла об одном ее 
участнике, уроженце города Кеме-
рово, который находился в Кабуле.

По мере того, как мы обща-
лись, родился проект создания до-
кументального фильма про штурм 
дворца Тадж-Бек. Мы как раз 
только что отметили 50-летие 
легендарной Группы «Альфа». 
Мы в качестве нештатной группы 
«Гром» находились на острие ата-
ке. Вместе с «зенитом», «мусуль-
манским» батальоном ГРУ и «го-
лубыми беретами» штурмовали 
«объект Верхней строки» (опера-
тивное наименование Тадж-Бека).

Одним из двух режиссеров 
двухсерийной картины «Гром Не-
бесный» был главный редактор 
газеты «Спецназ России», совет-
ник президента Международной 
Ассоциации ветеранов подразде-
ления антитеррора «Альфа» Павел 
Евдокимов.

Хочу особо поблагодарить 
генерального директора компании 
Goodlinе Романа Жаворонкова 
за то, что он проникся идеей филь-
ма и дважды присылал в Москву 
съемочную группу, взяв на себя 
все необходимые расходы по соз-
данию картины.

— Фильм рассказывает толь-
ко о штурме дворца тадж-бек?

— Совершенно верно. Это 
было наше предложение: огра-
ничиться дворцом Амина. Иначе, 
если снимать не набегом, а обстоя-
тельно, то уместить все в две серии 
просто бы не удалось. Ведь в Ка-
буле бойцы спецназа и десантники 
взяли под контроль ключевые объ-
екты афганской столицы. Каждый 
захват достоин того, чтобы о нем 
рассказать. Потребуется сериал.

— на кого ориентирован 
фильм?

— Мы с Павлом Евдокимо-
вым и юлией Горюновой дого-
ворились, что создаем картину 
для тех, кто вообще ничего не зна-
ет ни о событиях декабря 1979-го, 
ни о вводе советских войск в Аф-

ганистан. В первую очередь — 
для молодежи, для среднего по-
коления. Насколько это удалось, 
не мне судить.

— вам помогали спецслуж-
бы?

— Фильм создан при содей-
ствии Центра общественных свя-
зей ФСБ России. При участии, 
хочу заметить, не формальном, 
а реальном: нам были предостав-
лены некоторые видеоматериалы, 
вошедшие в картину.

Большую помощь оказали ве-
тераны группы «Альфа», которые 
были участниками кабульских со-
бытий. А финальную черту подвел 

легендарный командир Группы 
«А» — Герой Советского Союза 
генерал-майор Геннадий зайцев.

К слову, в 2024 году Геннадий 
Николаевич отпраздновал свое 
девяностолетие. В год его юбилея 
на экраны страны вышел худо-
жественный фильм «Командир» 

режиссера Тимура Хвана, который 
дважды был показан по Первому 
каналу телевидения.

Что касается «Грома Небес-
ного», то я благодарен судьбе, 
что мы успели записать интер-
вью с моим боевым товарищем, 
кавалером ордена Красного 
знамени Павлом Климовым, 
который в Кабуле получил ране-
ние в живот и чудом выжил. Наш 
боевой товарищ скоропостижно 
скончался за несколько дней 
до премьеры, но в картине теперь 
звучит его голос: Павел юрьевич 
рассказывает о том, что пережил, 
что испытал.

— вы довольны фильмом?
— Это один из лучших филь-

мов про операцию «Шторм-333». 
А по мнению молодых зрите-
лей, с которыми я общался, они 
не понимают: как вообще можно 
было столь малыми силами до-
стичь такого результата. Вот 
об этом наш фильм, о роли лич-
ности в истории, о спецназе — 
КГБ и ГРУ — и непосредственно 
о Группе «Альфа».

27 декабря 2024 года мы про-
вели в Москве пресс-конференцию 
в агентстве РИА Новости. Ей 
предшествовал показ трейлера 
фильма «Гром Небесный».

Ну, а вечером, когда мы со-
брали всех здравствующих участ-
ников операций «Шторм-333» 
и «Байкал-79», то торжественный 
вечер начался с этого же «за-
жигательного» видео. Впереди 
презентация фильма в городе 
Кемерово. И его показ, как мы 
запланировали, на одном из цен-
тральных каналов.

Автор — директор регионально
го сайта Кузбасса A42. RU. ■

в годы советского присутствия в афганистане дворец тадж-
бек был восстановлен. но в дальнейшем долгие годы он 

пребывал в разгромленном состоянии

бойцы «грома». Сотрудники группы «а» Седьмого 
управления Кгб СССр на фоне резиденции афганского 

диктатора хафизуллы амина

то было время, когда на улицах Кабула ходили женщины 
и девушки в светской одежде. Сейчас такое невозможно себе 

даже представить
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событие

«ТРЕТИЙ ТОСТ»

Капитан волков Дмитрий 
васильевич (1947-1979)

Погиб 27 декабря 1979 года 
в ходе операции по штурму 
дворца Амина. Награждён 
орденом Красного знамени 
(посмертно).

Капитан Зудин геннадий 
Егорович (1937-1979)

Погиб 27 декабря 1979 года 
в ходе операции по штурму 
дворца Амина. Награждён 
орденом Красного знамени 
(посмертно).

Полковник Савельев 
анатолий николаевич (1946-
1997)

Погиб 20 декабря 1997 года 
в ходе боевой операции по ос-
вобождению шведского дипло-
мата. Удостоен звания Героя 
России (посмертно).

ЛЕНГОРЫ СПЕЦНАЗА
рита СУховЕрхова

Ныне они Воробьёвы, как и до революции. Но тогда, в 
декабре 1979-го, они были Ленинскими горами. Так, впро-
чем, их называют до сих пор многие москвичи.

После штурма дворца 
Тадж-Бек в Кабуле те, 
кто совершили этот под-

виг, договорились каждый 
год собираться на Ленинских 
горах — на смотровой пло-
щадке перед Московским 
Государственным Универ-
ситетом имели М. В. Ломо-
носова, откуда открывается 
замечательный вид на реку 
и город.

Многие годы традиция со-
блюдалась неукоснительно. 
Однако годы брали свое… 
Уходили из жизни ветераны. 
Крайняя встреча была 27 
декабря 2009 года.

И вот через пятнадцать 
лет там же, на Воробьевых 

горах, встретились участни-
ки операций «Шторм-333» 
и «Байкал-79».

знаковое событие орга-
низовали Международная 
Ассоциация ветеранов под-
разделения антитеррора 
«Альфа» и Ассоциация ве-
теранов Группы «Вымпел».

К сожалению, ряды ве-
теранов заметно поредели. 
Но по-прежнему крепки были 
рукопожатия этих немоло-
дых уже мужчин, которые 
в морозном декабре 1979-го 
совершили в Кабуле невоз-
можное.

Фото Александра ЗАГИ
БАЛОВА ■

Участники Кабульских событий декабря 1979 года полковник 
владимир тарасенко и подполковник владимир гришин

Кадеты на могиле капитана геннадия Зудина. востряковское 
кладбище города москвы

на могиле капитана Дмитрия волкова. ветераны группы «а» 
владимир березовец, владимир Елисеев и виктор лебедев. 

хованское кладбище. Фото Павла Евдокимова

Члены Международной Ас-
социации «Альфа» по-
сетили три кладбища Мо-

сквы — Троекуровское, Вос-
тряковское и Хованское, где 
похоронены погибшие в Кабуле 
капитан Дмитрий Волков и ка-
питан Геннадий зудин, а также 
умершие ветераны. Они почти-
ли их память минутой молчания 
и возложили цветы.

В этот же день школа N 2129 
имени Героя Советского Союза 
Петра Романова и школа № 630 
имени дважды Героя Советского 
Союза Г. П. Кравченко, в которых 
учились Дмитрий Васильевич 
и Геннадий Егорович, по тради-
ции выставили почетный кадет-
ский караул.

Как уже было сказано, офи-
церы входили в состав группы 
«Гром» (была укомплектована 
сотрудниками «Альфы»), на-
правленной в Афганистан. Они — 
первые невосполнимые потери 
«Альфы».

О подвиге, совершенном 
спецназом КГБ и ГРУ в Кабуле, 
рассказывается в двухсерийном 
документальном фильме «Гром 
небесный» юлии Горюновой 
и Павла Евдокимова.

Фильм создан компанией 
Goodline (Кемерово), Между-
народной Ассоциацией «Аль-
фа», газетой «Спецназ России» 
при содействии Центра обще-
ственных связей ФСБ России. Его 

премьера состоялась 27 декабря 
2024 года.

В рамках работы Комитета 
Международной Ассоциации 
«Альфа» по военно-патриоти-
ческому и гражданскому вос-
питанию молодежи многие годы 
осуществляется большая работа 
по увековечиванию памяти всех 
погибших, в их числе — капи-

«Альфовцы» свято чтут память погибших. Вот и 27 дека-
бря 2024 года ветераны Группы «А» перед началом ме-
роприятий, посвященных 45-летию Кабульских событий, 
почтили память тех, кто ушел в вечность.ПАМЯТИ ГЕРОЕВ

тан Дмитрий Волков и Геннадий 
зудин.

Мы помним вас всех, братишек!

Рита СУХОВЕРХОВА ■
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◄ Стр. 1

ГОНЧАРОВ Сергей Алексее-
вич, родился 6 августа 1948 года 
на станции Тарасовка Ростовской 
области.

В 1978‑1993 годах проходил 
службу в Группе «А» Седьмого 
управления КГБ СССР.

Участник спецопераций по ос‑
вобождению заложников и нейтра‑
лизации террористов. Прошел «бо‑
евую стажировку» в Демократиче‑
ской Республике Афганистан.

Вышел в запас с должности за‑
местителя начальника Группы «А» 
Главного управления охраны РФ. 
Полковник.

В 1992‑2019 годах — прези‑
дент Международной Ассоциации 
ветеранов подразделения антитер‑
рора «Альфа».

Двадцать один год избирался 
в «столичный парламент», пять со‑
зывов был депутатом Московской 
городской Думы.

Возглавлял Российский Союз 
предприятий безопасности (РСПБ).

В 2017 году стал членом Обще‑
ственной палаты Российской Фе‑
дерации по президентской квоте.

Н а г р а ж д е н  с о в е т с к и ‑
ми / российскими орденами 
и медалями. Почетный сотруд‑
ник госбезопасности.

С весны 2019 года — Почет‑
ный президент Международной 
Ассоциации «Альфа».

Член Общественного совета га‑
зеты «Спецназ России».

Наши доморощен‑
ные «миротворцы» баю‑

кали: Майдан Майданом, а «жизнь 
возьмет свое», естественные интере‑
сы двух экономик и бизнеса заменят 
радикалов и русофобов в Киеве 
на умеренных, вполне вменяемых по‑
литиков.

Все, однако, оказалось наоборот! 
В итоге Запад поставил того, кто был 
готов бросить свою страну в топку ин‑
тересов англосаксов и воевать «до по‑
следнего украинца», — кровавого 
клоуна Зеленского. Теперь ему актив‑
но ищут замену. Мавр сделал свое 
дело.

Еще одна иллюзия — она так 
и не изжита: что отразить агрессию 
США и НАТО можно, образно говоря, 
руками мирного времени. И до сих пор 
далеко не все понимают, что прежне‑
го миропорядка уже не будет никогда.

У нас даже не отменен мораторий 
на смертную казнь, а глава КС г‑н 
Зорькин называет возможный возврат 
к ней «плохим сигналом обществу». 
И это в условиях войны, от результа‑
тов которой зависит судьба России…

И это, особо замечу, после траге‑
дии «Крокуса»!

Для меня все это дико. Любой гу‑
манизм враг воспринимает исключи‑
тельно как проявление слабости — 
и в России, и за рубежом, везде.

Мы живем в мире, где уважают 
только сильного. И, в первую очередь, 
сильного и справедливого по отноше‑
нию к своему собственному народу.

В том, что произошло с Россией, 
роковую роль сыграла главная иллю‑
зия, основанная на либерально‑оли‑
гархической модели, утвердившейся 
в России в 1990‑х: дескать, несмотря 
ни на что, Запад нам все‑таки союзник 
и партнер. А потом мы каждый раз 
разводим руками: «Нас обманули…»

Да, у Путина не было иллюзий от‑
носительно Запада — свидетель‑
ством тому его знаменитая Мюнхен‑
ская речь. Но главе государства при‑
шлось действовать в стране, разгра‑
бленной, приватизированной и по‑
ставленной в прямую зависимость 
от Соединенных Штатов, где агенты 
влияния проводили волю «вашингтон‑
ского обкома».

Только современное ядерное ору‑

жие не дает Западу нас уничтожить. 
Не будь его, Россию бы стерли с лица 
земли. В этом нет никаких сомнений. 
Нет такого преступления, на какое 
не пошла бы Америка ради своих 
«жизненных» интересов.

Вот почему, учитывая опасение 
относительно ядерного ответа России, 
против нее была развернута гибрид‑
ная война. А тут уже другие правила 
игры! По тем, кто занимается гибрид‑

ным терроризмом, не ударишь атом‑
ной бомбой.

Мы слишком надеялись на свое 
ядерное оружие, а гибридную войну 
откровенно проморгали. А теперь при‑
ходится учиться на марше, платя жиз‑
нями за это обучение.

ДОВОДИТь ВСЁ ДО КОНЦА
Было время (при Горбачёве и Ель‑

цине), когда враги дробили не только 
страну, но и нашу многовековую исто‑
рию. Лишь теперь в обществе пришло 
осознание, что Русь, Московское цар‑
ство, Российская империя, Советский 
Союз и Российская Федерация — это 
разные ипостаси одной страны‑циви‑

лизации. Нужно отбирать то лучшее, 
что было в разных исторических эпо‑
хах, и использовать с пользой для на‑
шего настоящего и будущего.

Вот почему былинный Илья Муро‑

мец идет на фронтах СВО «рука 
об руку» с Чебурашкой, записавшим‑
ся добровольцем на фронт. Оба они 
сражаются за Русский Мир.

Кстати, Чебурашку бандеровцы 
люто ненавидят, понимая значение 
этого образа, этого символа. И даже 
официально признали «оккупантом».

Еще до СВО украинские национа‑
листы объявляли войну детским 
игрушкам из России. Местные акти‑
висты, укушенные в голову, изымали 
с прилавков и буквально обрывали 
уши чебурашкам.

Теперь Чебурашка вернулся, с ав‑
томатом — как символ вооруженного 
Добра.

Еще один исторический урок: 
наши отцы и прадеды, когда их вы‑
нуждали, не останавливались на пол‑
пути — они шли и добивали врага 
в его логове, в Париже и Берлине.

«Ястребы» в Европе, кстати, хоро‑
шо это понимают и упорно ведут дело 
к тому, чтобы спровоцировать лобо‑
вое столкновение. Таким образом они 
рассчитывают решить окончательно 

и бесповоротно «русский вопрос». Во‑
йна на Украине для них — это подго‑
товка к еще большей войне.

Те, кто до сих пор призывают 
к «справедливому» и «гуманному» 
миру  с  Укро‑Рейхом,  готовят 
еще большую кровь в будущем. Запад 
не для того накачивал киевский режим 
колоссальными ресурсами, чтобы пе‑
ревести монстров на вегетарианство 
и запретить им пить человеческую 
кровь.

Если не будет уничтожен преступ‑
ный режим, территория Украины 
опять будет использована против Рос‑
сии, но только на этот раз англосаксы 
используют передышку (как это уже 
было после Минска), чтобы вооружить 
Киев по максимуму, под самую завяз‑
ку.

ВОЙНА ВСЁ ОТКРЫЛА
СВО нужна не только снаружи, 

но и внутри. Возвратившись всей стра‑
ной «в родную гавань», осуществив 
качественные преобразования в инте‑
ресах государства (а не олигархов) 
и народа (а не «элиты»), — только так 
мы сможем одержать верх в этой то‑
тальной схватке с мировым Злом.

Вот какого поворота ждет народ 
от власти… Чтобы «менялы были из‑
гнаны из храма», чтобы огромные 
средства, которые «осваивают» бес‑
совестные чиновники, направлялись 
как для фронта, так и на нужды людей.

Одних средств, которые ежегодно 
закатываются в отнюдь не убитый ас‑
фальт или которыми мостится троту‑
арная плитка, хватило бы на закупку 
десятков тысяч БПЛА, столь необхо‑
димых для поражения врага и сохра‑
нения жизней наших воинов. Но у чи‑
новников свои резоны и свои схемы.

Как сказал Уполномоченный 
по правам человека в Красноярском 
крае Марк Денисов: «Половина стра‑
ны воюет, а полстраны пляшет и поет. 
Когда все закончится нашей победой, 
для кого‑то это будет праздник со сле‑
зами на глазах, а для кого‑то — повод 
попить пива, как после футбольного 
матча. Вот эти две половины встретят‑
ся и внимательно посмотрят в глаза 
друг другу и не факт, что все это за‑
кончится очень хорошо».

СВО все обнулила и все откры‑
ла — все «нюансы», все лукавые не‑
договоренности. Мы узнали про себя 
все. И все узнали про Запад — то, 
о чем догадывались или предпочита‑
ли не говорить. Маски давно сброше‑
ны.

Будем честны: криминально‑оли‑
гархическая экономика «имени Чубай‑
са», основанная на «распилах», «от‑
катах» и массовом завозе мигран‑
тов, — такая страна не может побе‑
дить в Отечественной войне.

Страна, где на бюджетные деньги 
снимаются русофобские и антигосу‑
дарственные фильмы, а патриотиче‑
ское кино остается на обочине, — та‑
кая страна не сможет уничтожить хо‑

рошо мотивированного врага с раз‑
рушительной, но идеологией, за кото‑
рой стоит почти весь Запад.

Вот для чего нам дана Свыше эта 
кровопролитная война, чтобы мы 
прошли полный драматизма путь 
от РФ к подлинной России. СВО долж‑
на стать идеологией, она должна опре‑
делять вектор развития на многие 
годы вперед. И — с Чебурашкой в ка‑
честве талисмана Добра, как это де‑
лают бойцы на передовой, сражаясь 
против мирового Зла. ■

«Когда всё закончится нашей победой, для кого-то это 
будет праздник со слезами на глазах, а для кого-то — 
повод попить пива, как после футбольного матча. Вот 
эти две половины встретятся и внимательно посмотрят 
в глаза друг другу…»

«мы живём в мире, где уважают только сильного. и, в первую очередь, сильного 
и справедливого по отношению к своему собственному народу»

Ставший героем. До Сво 24-летний Фанис хусаинов побывал 
на скамье подсудимых пять раз. награждён орденом генерала 

Шаймуратова (посмертно)

«мы узнали про себя всё. и всё узнали про Запад — то, 
о чём догадывались или предпочитали не говорить. маски 

давно сброшены».
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ОБЩИЙ ПЬЕДЕСТАЛ
от рЕДаКции

Газета «Спецназ России» и военно-литературный журнал 
«Разведчикъ» проводят творческий конкурс на лучшее 
литературное произведение на тему СВО. В этот раз мы 
предлагаем читателем несколько присланных стихот-
ворений.

ПОСЛЕДНЯЯ ГРАНАТА

Явь или сон со слезой на щеке,
Как позабытая песня:
Солнце и дом, и затон на реке,
Где мы рыбачили вместе.

Батя живой, и знакомый прищур:
— Ну‑ка подъём, лежебоки!
Кто‑то дыханьем колышет свечу
С просьбою доброй дороги.

Явь или сон… Неразборчивый ряд…
Всполохи перед закатом…
А надо мною «укропы» стоят,
Тыча в меня автоматом.

Что ухмыляетесь, стая волков?
Или, скорее, шакалов…
Вот вам ответочка за пацанов —
Уж извиняйте, что мало.

Всё, разжимаю гранату в руке —
Больше не ждите известий…
Явь или сон со слезой на щеке,
Как недопетая песня.

Автор стихотворения «По
следняя граната» — Олег 
Постников, полковник 
запаса, ветеран боевых 
действий. Член Союза 
писателей России.

ВОЗВРАЩАЙСЯ, СОЛДАТ!
Возвращайся домой, солдат!
Твой приход равносилен чуду.
Возвращайся, мой сын, мой брат!
За тебя я молиться буду.

Ты с Победой домой вернись!
Настоящим, как есть, героем.

Что поделаешь… Это жизнь,
С разноликим ее настроем.

Расцветает в саду сирень,
Травы в рост устремили силы.
В ожидании каждый день.
Возвращайся, солдат мой милый!

Вновь волнует Российский Гимн…
Возвращайся, беду отведав,
Мой Российский солдат, мой сын!
Одержи над врагом Победу!

Мария Целуйко

ДВА ТАНКА
В Волновахе старый танк Победы —
Он здесь стоит уж многие года.
И вот приехал танк «внучатый» к деду,
Чтобы вернуть Победу навсегда.

«Дед, ро́дный, я тебя не посрамил.
Добьем фашистов до конца!
В Полку Бессмертном пофамильно
Дед вспомнит внука, ну а сын — отца.

Будь ты уверен, никогда фашизму
Не прижиться́ в родимой стороне,
Мы вырвем корни новому нацизму,
И вновь Победу принесем стране!»

Я в Волновахе по весне случайно
Двух танков речи услыхал
И с той поры мечту лелею тайно —
Им сделать общий пьедестал

Татьяна Воронова ■
Два танка в освобождённой 

от нацистов Волновахе — советский 
и российский. Донецкая Народная 

Республика. Март 2022 года

Герой России и СВО Нурмагомед Гаджимагомедов — 
командир роты 247‑го гвардейского десантно‑штурмового 

Кавказского казачьего полка. Подорвал себя и окруживших 
его врагов гранатой

«мама сказала надеть». георгиевский кавалер, воин 
александр из Кадомского района рязанской области

ПРИЗНАНИЕ ЦЕРКВИ

митрополит Ставропольский и невинномысский Кирилл, герой Советского Союза генерал 
геннадий Зайцев и игумен вознесенской Давидовой пустыни Сергий (Куксов) 

Герой Советского Союза генерал Геннадий Зайцев на-
гражден церковным орденом благоверного князя Алек-
сандра Невского I степени.

награждение состоялось в Зале 
церковных соборов Храма Хри‑
ста Спасителя в рамках совмест‑

ного заседания Священного Синода 
и Высшего Церковного Совета.

По указу Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла 
награду вручил митрополит Ставро‑
польский и Невинномысский Ки‑
рилл, председатель Синодального 
отдела по взаимодействию с Воору‑
женными силами и правоохрани‑
тельными органами.

Высокой церковной награды во‑
еначальник удостоен во внимание 
к вкладу в сохранение традиционных 
ценностей в обществе и в связи 
с 90‑летием со дня рождения.

Как отмечает газета «Спецназ Рос‑
сии», на личные деньги Геннадия Ни‑
колаевича через Церковь были купле‑
ны для воинов СВО автомобиль «Бу‑
ханка», эвакуационная электротележ‑

ка, колеса для транспорта, а также 
установлен четырехметровый поклон‑
ный крест.

Среди дел генерала Зайцева — 
участие в церковно‑государственных 
праздниках, активная военно‑патри‑
отическая деятельность в высших, 
средних и младших учебных заведе‑
ниях.

В начале 2024 года на экраны 
страны вышел художественный 
фильм «Командир», рассказывающий 
о судьбе «парня с Чусовой», а осенью 
из печати вышел его двухтомник 
««Альфа» — на службе Родине».

Примечательно, что двадцать лет 
назад Геннадий Николаевич стал лау‑
реатом литературной премии «России 
верные сыны» имени Александра Не‑
вского за первое издание книги 
««Альфа» — моя судьба».

Ольга ЕГОРОВА ■
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Г Е Р О Й  Ш Т У Р М А  Д В О Р Ц А  Т А Д Ж - Б Е К
ольга Егорова

О таких, как Павел Кли-
мов, говорят: в рубашке 
родился. После ранения 
в живот он мог наверняка 
погибнуть, но благодаря 
цепочке «случайностей» 
не стал «двухсотым». 
Впрочем, в 1979 году та-
кого слова не знали, оно 
появилось в Афганиста-
не чуть позже.

Павел Юрьевич родился 15 сен‑
тября 1951 года в городе Химки Мо‑
сковской области, в семье рабочих. 
После окончания средней школы 
год отработал токарем на заводе, 
затем был призван армию, окончил 
школу сержантского состава.

После демобилизации Климов 
был приглашен на работу в органы 
государственной безопасности. 
Как тогда было принято, толковых, 
перспективных молодых людей 
брали на заметку после армии 
или высших учебных заведений.

Климов был принят на работу 
в КГБ 29 мая 1974 года. А всего че‑
рез несколько месяцев был зачис‑
лен в первый состав Группы «А» 
Седьмого управления КГБ СССР.

Произошло это таким образом. 
Первое место работы — Служба 
охраны дипломатических предста‑
вительств. Она же, Служба ОДП, 
обеспечивала внешнюю безопас‑
ность «дома два» на Лубянке, где 
находился кабинет Юрия Андропо‑
ва.

Во время учебы по специально‑
сти Климов познакомился с препо‑
давателями боевой и физической 
подготовки — Николаем Берлевым 
и Дмитрием Леденёвым.

Берлев предложил молодому 
сотруднику выступить на соревно‑
ваниях по пятиборью, а прежде стал 
куратором, — они провели не‑
сколько совместных тренировок.

По итогам первенства Климов 
вошел в десятки сильнейших пяти‑
борцев Центрального аппарата КГБ 

СССР. Зарекомендовал себя с наи‑
лучшей стороны.

И в тот же период Юрий Андро‑
пов как раз пописал приказ о соз‑
дании Группы «А». Исполняющим 
обязанности ее начальника был на‑
значен майор Роберт Ивон — быв‑
ший командир Берлева по Кремлёв‑
скому полку.

Берлев порекомендовал Климо‑
ва, привел его на собеседование 
к Ивону. «Вот поэтому мой путь 
в Группу «Альфа» был корот‑
кий», — шутит Павел Юрьевич. Од‑
нако этот случай, когда блат блату 
рознь: один идет с черного хода, 
другой — через пот и кровь, с ри‑
ском для жизни.

Первая командировка «Альфы» 
в Афган приходится на весну 
1979 года. Небольшая группа была 
направлена сюда под началом Оле‑
га Балашова. Сотрудники спецназа 
обеспечивали безопасность совет‑
ского посла А. М. Пузанова и его 
семьи, представителя КГБ СССР ге‑
нерал‑лейтенанта Б. С. Иванова, 
а также военных советников в не‑
скольких провинциях ДРА. В Герате 
находились Павел Климов и Генна‑
дий Кузнецов.

Рассказывает подполковник Па‑
вел Климов

МЯТЕЖНЫЙ КРАЙ
В Афганистан отправили отде‑

ление Балашова. Мы с Геной Кузне‑
цовым оказались в Герате, где ох‑
раняли двух полковников, которые 
обучали афганцев. Кроме того, со‑
бирали оперативную информацию, 
которую докладывали полковнику 
Копытову из ПГУ. Он анализировал 
ее, направлял депеши в Кабул. По‑
том он рассказывал, что присылает 
информацию на пяти страницах, 
а в обобщенную шифровку, докла‑
дываемую в Центр, входило всего 
каких‑то несколько слов: «В Герате 
происшествий нет».

Полковник Катичев из штаба Та‑
манской дивизии — в ДРА он был 
военным советником — рассказы‑

вал, что мятеж поднял офицер‑ар‑
тиллерист, умный и толковый; он 
живо интересовался, как и что надо 
делать. Ему все рассказывали, учи‑
ли… А потом он организовал мя‑
теж.

Наш последний «джип» отсек‑
ли, находившийся в нем майор 
из Сибири был изрешечен пулями. 
А всего в Герате погибло трое со‑
ветских граждан: тот майор‑сиби‑
ряк, ветврач (от выстрела в спину 
на территории гарнизона) и работ‑
ник Внешпосылторга — его убили 
в городе, а виллу разграбили и раз‑
громили.

Полковник Катичев потом рас‑
сказывал, что решено было штур‑
мовать штаб через главный вход, 
а перед ним — широкая дорога. 
Руководитель мятежников словно 
предчувствовал такой вариант, а по‑
тому именно на этом направлении 
сосредоточил все свои пушки: они 
дали залп, от которого афганские 

десантники понесли ощутимые по‑
тери.

На следующий день ввели вто‑
рой эшелон. Наши военные совет‑
ники рассудили, что «артиллерист» 
переместит пушки на другие на‑
правления, поэтому решили и вто‑
рой раз штурмовать с центрального 
входа. Полковник Катичев ехал впе‑
реди колонны танков на «джипе». 
Когда они въехали в военный горо‑
док, то со всех сторон услышали 
крики: «Наши пришли, наши!».

Все стали складывать оружие. 
Возникла неразбериха: кто, соб‑
ственно, «наши», а кто «чужие»? 
Афганцы потом сами между собой 
разобрались.

Одних без суда и следствия по‑
весили, других расстреляли. Коро‑
че, особо не разбирались. Когда мы 
в часть приехали, огромный акто‑
вый зал был завален автоматами — 
около пяти тысяч. Было там и дру‑
гое оружие: «доисторические» вин‑
товки, пулеметы, гранатометы… 
Мы получили автоматы и приступи‑
ли к выполнению поставленной пе‑

ред нами задачи.

АФГАНСКИЙ «ШТОРМ»
Оказавшись перед угрозой по‑

тери стратегически важного города, 
руководство Афганистана растеря‑
лось, никто из первых лиц в Герат 

не вылетел. Амин даже предлагал 
нанести по городу массированный 
бомбовый удар, но советские воен‑
ные советники решительно воспро‑
тивились этой варварской акции. 
Был найден другой способ решения 
проблемы.

Рано утром 16 марта в Герат 
из Кабула вместе с оперативной 
группой вылетели около 150 де‑

сантников и два танковых экипажа, 
отобранные из надежных членов 
НДПА. Танковый батальон герат‑
ской дивизии оказался деморали‑
зован и отказался идти в бой. 
По этой причине и понадобились 
проверенные кадры, способные по‑
вести за собой. Так и получилось. 
Эти два экипажа и батальон десант‑
ников сыграли решающую роль 
в подавлении мятежа.

Следующий афганский заход 
Климова — декабрь 1979‑го. Опе‑
рация по осуществлению государ‑
ственного переворота в Кабуле, 
имевшая целью захват ключевых 
объектов в афганской столице, 
а главное — нейтрализация дикта‑
тора Амина, который погрузил стра‑
ну в пучину террора и гражданской 
войны.

Павел Климов был отобран 
в состав нештатной группы «Гром», 
которой предстояло взять штурмом 
дворец Тадж‑Бек. Сюда, на окраину 
Кабула, опасаясь нового покуше‑
ния, перебрался диктатор.

Операции «Шторм‑333» и «Бай‑
кал‑79» были осуществлены сила‑
ми спецназа ГБ («Гром» и «Зенит»), 
«мусульманского» батальона ГРУ 
и десантников.

Рассказывает подполковник Па‑
вел Климов.

СЕКРЕТНАЯ МИССИЯ
Накануне штурма дворца Тадж‑

Бек мы привезли в «мусульманский 
батальон» двух будущих министров 
нового афганского правитель‑
ства — Гулябзоя и Сарвари. Взяли 
оружие, гранаты. На двух джипах 
примерно в семь часов вечера мы 
выехали в советское посольство. 
В одном из них на заднем сиденье, 
кроме меня, расположился Коля 
Швачко, впереди — Карпухин и во‑
дитель. В другом — Козлов (за ру‑
лем) и переводчик. Приехали, оста‑
лись ждать. Наши руководители 
вышли из машин, а мы — сопрово‑
ждение — остались на своих ме‑
стах. Ждать пришлось довольно 
долго.

В одиннадцать вечера или в по‑
ловине двенадцатого вернулись 
старшие офицеры. Обратно с нами 
в машине ехал полковник Григорий 
Иванович Бояринов, который по‑
гибнет при штурме Тадж‑Бека (на‑
чальник КУОСа, кузницы‑кадров 
спецрезерва КГБ — Ред.). Следова‑
ли единой колонной. Впереди и сза‑
ди — по джипу, а в середине — 
грузовая машина с советскими но‑
мерами. В общем‑то, обыкновенная 
«теплушка» — труба торчит, сзади 
окошко.

Надо было миновать несколько 
афганских постов охраны, и на каж‑
дом нас тормозили. Мы находились 
в большом напряжении, будучи го‑
товы в любой момент открыть 
огонь. Не останавливаться, проры‑
ваться — таков был четкий приказ. 
Мы везли находившихся в глубоком 
подполье двух будущих руководи‑
телей Афганистана, и стоило 
их «засветить» хотя бы на одном 
посту, и наша судьба была бы не‑
сколько иной.

Трудно пришлось на последнем 
посту охраны перед въездом на тер‑
риторию, примыкавшую ко дворцу 
Амина. Минут десять офицер — 
старший поста — держал нас перед 
шлагбаумом. Мы сидели, наблюда‑
ли, готовые вступить в бой.

Пост был особый, он был хоро‑

шо укреплен и находился под при‑
крытием танков. Так что нашей не‑
большой группе в случае чего при‑
шлось бы тут туго. Козлов что‑то го‑
ворил афганцу через переводчика, 
потом тот зашел в помещение — 
видимо, он звонил по телефону, 
кому‑то докладывал.

Наконец шлагбаум подняли, 
и наши машины все‑таки пропусти‑

«Мы везли находившихся в глубоком подполье двух 
будущих руководителей Афганистана, и стоило 
их «засветить» хотя бы на одном посту, и наша судьба 
была бы несколько иной».

Кубок Героя Советского Союза В. Ф. Карпухина 
по стрельбе из пистолета. На огневом рубеже 

участники кабульских событий Евгений 
Чудеснов и Павел Климов

РОДИЛСЯ В РУБАШКЕ

«я остался лежать на земле. Сознание то приходило, 
то уходило. голова — тяжеленная. ты не знаешь, где вообще 

находишься. не чувствуешь ран…»

орден Красного Знамени
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ли без проверки. Очевидно, афган‑
цы не захотели портить отношений 
с «шурави». Или, быть может, 
с их стороны была проявлена халат‑
ность… Если так, то эта беспеч‑
ность, как и при штурме дворца — 
поставь гвардейцы в коридоре пу‑
лемет, который мог нас всех «по‑
косить», — она помогла нам. 
Все‑таки Бог есть… В общем, про‑
ехали удачно.

Романов поручил нам с Колей 
Швачко этих будущих министров 
охранять. Они жили в помещении 
рядом с нашей казармой. Мы носи‑
ли им еду, в шашки играли… Охра‑
няли мы их, наверное, пару дней, 
а потом приняли участие в штурме 
дворца Амина.

ПЕРВАЯ КРОВь АФГАНА
Я был назначен в состав группы 

из четырнадцати человек, которая 
первой начинала выполнение зада‑
чи. Из группы «Грома» нас было 
двое — я и Дима Волков, двое ре‑
бят из «Зенита» и два экипажа 
по пять человек от «мусульманско‑
го батальона».

Минут за двадцать до начала 
операции мы поехали на грузовой 
машине в направлении казармы од‑
ного из батальонов охраны, непо‑
далеку от которой были закопаны 
танки. Перед нами стояла задача 
захватить эти танки и не дать им 
возможность открыть огонь 
по штурмовым группам.

Кроме того, мы должны были 
ввести в заблуждение обороняю‑
щих дворец гвардейцев, разыграв 
ситуацию, что якобы военнослужа‑
щие бригады восстали и напали 
на дворец. Надо было создать ви‑
димость, что первые залпы прозву‑
чали именно со стороны казармы.

Снегу — по пояс, что затрудня‑
ло продвижение. Свой бронежилет 
я не стал одевать, поскольку 
ни у солдат из «мусульманского ба‑

тальона ГРУ, ни у ребят из «Зенита» 
такой защиты не было. Не мог же 
я один быть в бронежилете. Да и по‑
том по глубокому снегу предстояло 
бежать, а я опасался, что могу от‑
стать. Я был как все. Броник оста‑

вил друзьям из группы «Зенит». 
Правда, потом меня за это ругали.

Когда подъехали к установлен‑
ному нам месту, машина останови‑
лась на косогоре неподалеку от ка‑
зармы, и мы быстро выскочили 
из нее через задний борт. Причем 
часовых возле танков оказалось 
не двое, а четверо. Дима Волков 
и еще один парень из «Зенита» 
пошли их «снимать». А мы залегли 
в готовности прикрыть их огнем. 
Раздались выстрелы, из казармы 
выскочили солдаты. Завязался бой.

У нас были снайперские винтов‑
ки, а у одного из «зенитовцев» — 

«Муха». Мы развернулись и стали 
стрелять по дворцу. Я четыре мага‑
зина успел расстрелять. Неподале‑
ку, помню, был парень из «Зенита». 
Ну, а потом граната прилетела, на‑
верное, РГД‑5. Взорвалась рядом 
со мной. В глазах полыхнуло крас‑
ной молнией, острая боль пронзила 
все тело. На какое‑то время я поте‑
рял сознание. Потом периодически 
я то приходил в сознание, то опять 
его терял.

Очнувшись в очередной раз, 
я увидел, что по дворцу стреляют 
наши «Шилки». Их снаряды не про‑
бивали каменные стены Тадж‑Бека, 
а просто отскакивали от них, высе‑
кая крошку. Со стороны дворца шел 
ураганный огонь, а наши ребята 
пошли в атаку.

«У НЕГО ЖЕ РАНЕНИЕ В ЖИВОТ»
Я остался лежать на земле. Со‑

знание то приходило, то уходило. 
Голова — тяжеленная. Ты не зна‑
ешь, где вообще находишься. 
Не чувствуешь ран… Тело гудит 
и — всё!

Помню, подошли два солдати‑
ка, они меня перевязали. Потом 
опять забытье. Очнулся и думаю — 
ну что лежать на снегу? Знаю, 
что где‑то должен БТР стоять. Кое‑

как нашел. А там солдатик. «Помо‑
ги мне…» Он меня внутрь затащил.

У меня руки и ноги ледяные… 
Солдатик меня в тепло положил, 
руки согревал своим дыханием… 
Потому что, как потом выяснилось, 
я потерял до трех литров крови, по‑
этому и был такой озноб. И все — 
больше я ничего не помню.

Только потом, по рассказам, 
когда бой закончился, нас отвезли 
в какое‑то помещение… Говорят, 
я все просил пить. Солдатик было 
пошел за водой, а Серёжа Кувылин 
сказал: «Да ты чего! У него же ра‑
нение в живот. Нельзя!»

Потом раненых отправили в со‑
ветское посольство, как рассказы‑
вают, я помню, там тоже пришел 
на короткое время в себя. Спраши‑
вают: «Хочешь пить? Хочешь 
каши?» Ну, кто откажется? Видно, 
я кивнул. Мне что‑то дали. Что — 
не знаю. Первый же глоточек, и сра‑
зу шок. Потому что пробит пище‑
вод, а никто ж не знал, — и сразу 
все пошло в легкие. И я опять от‑
ключился.

Потом уже, помню, самолет, от‑
правка в окружной военный госпи‑
таль в Ташкенте. Помню, когда при‑
землились, никак меня на носилках 
не могут вытащить.

ЗВОНОК ДРУГА
Слава Богу, что в составе «Гро‑

ма» был Николай Васильевич Бер‑
лев — именно он, кстати, рекомен‑
довал меня в Группу… Так вот, Коля 
после штурма позвонил из в Инсти‑
тут Склифосовского Игорю Леони‑
довичу Коваленко, тот классный 
был специалист в области хирургии, 
и говорит: «У нас раненых много. 
Вызывай сюда Каншина…» А Ни‑
колай Николаевич Каншин — это 
светило по пищеводам.

Коваленко позвонил Роберту 
Петровичу Ивону — нашему заме‑
стителю командира Группы… Ген‑
надий Николаевич Зайцев был тог‑
да в госпитале. У Ивона натурально 
шок, когда раздался этот звонок. 
Подумал, что об этой сверхсекрет‑
ной операции в Кабуле уже знают 
гражданские.

Ну, все равно, Ивон — он чест‑
ный, порядочный, мужественный, 
никогда не гнался ни за чинами 
и званиями. Он звонит вышестоя‑
щему руководству: «Нужен самолет 
и врачи из Склифосовского». Там, 
естественно, тоже все в шоке. По‑
этому нашему Берлеву грозил три‑
бунал… За то, что «все рассекре‑
тил».

Но, слава Богу, Юрий Владими‑
рович Андропов с пониманием от‑
несся, вник в ситуацию, выделил 
самолет — Каншин, Коваленко 
с группой врачей прилетели в Таш‑
кент.

Каншин сделал мне операцию 
и забрал с собой, в Москву. Хотя 
местные медики хотели там оста‑
вить, чтобы потом показать, что они 
тоже что‑то могут, но Каншин 
не стал рисковать, потому что у него 
был свой метод. Так я остался жив. 
И вот говорю с вами, хотя прошло 
уже почти сорок пять лет с тех со‑
бытий.

ПОЛПРЕД СПЕЦНАЗА
Службу в органах госбезопас‑

ности Павел Климов завершил 
в мае 1994 года. Двадцать кален‑
дарных лет! Он награжден орденом 
Красного Знамени, медалями 
«60 лет Вооруженных Сил», «70 лет 
Вооруженных Сил», «За безупреч‑
ную службу» I, II и III степени, «В па‑
мять 850‑летия Москвы».

Один из десяти учредителей (за‑
явителей) Международной Ассоци‑
ации ветеранов подразделения ан‑
титеррора «Альфа» в октябре 
1992 года.

С 1990‑го по 1996 год Климов 
представлял интересы жителей 
Долгопрудного в городском Совете 

и Московской областной Думе пер‑
вого созыва.

2 июня 1996 года Павел Климов 
одержал победу на первых всена‑
родных выборах главы города Дол‑
гопрудный, среди шести кандида‑
тов, набрав 7351 голос (41,13 %). 
И эту должность он занимал 
до 2000 года.

В мае 2000 года Павел Юрьевич 
баллотировался на второй срок, од‑
нако проиграл выборы с перевесом 
всего в 167 голосов первому заме‑
стителю генерального директора 
Московского камнеобрабатываю‑
щего комбината Олегу Троицкому, 
набравшему 6987 голосов (36,59 %), 
у Павла Климова — 6621 (34,67 %).

Павел Климов активно участво‑
вал в жизни Международной Ассо‑
циации «Альфа». Проводил работу 
по военно‑патриотическому воспи‑
танию молодежи в средних учебных 
заведениях, военно‑патриотических 

молодежных объединениях и клу‑
бах, военно‑спортивных организа‑
циях, входящих в Систему «Альфа».

Публиковался в газете «Спецназ 
России».

За большой личный вклад ре‑
шением Совета организации был 
награжден орденом «Ветеранская 
Слава» I степени Международной 
Ассоциации «Альфа».

Павел Климов принял участие 

в двухсерийном документальном 
фильме «Гром небесный» (режис‑
серы Юлия Горюнова и Павел Евдо‑
кимов), который вышел к 45‑летию 
операции «Шторм‑333» в Кабуле.

Съемки состоялись в сентябре 
2024 года.

Однако до премьеры Павел 
Ю р ь е в и ч  н е  д о ж и л … 
Как и до пресс‑конференции 
в агентстве РИА Новости, в которой 
приняли участие участники кабуль‑
ских событий.

Подполковник Павел Климов 
скоропостижно скончался 22 дека‑
бря.

Но осталась живая память 
о нем. Как и память обо всех, 
кто совершил подвиг в Кабуле той 
морозной ночью 27 декабря 
1979 года.

Спасибо, что Вы были с нами, 
Павел Юрьевич!

«ну, а потом граната прилетела. взорвалась рядом со мной. 
в глазах полыхнуло красной молнией, острая боль пронзила 

всё тело». Пресс-конференция в риа новости

Павел Климов на церемонии посвящения молодых 
сотрудников Управления «а» цСн ФСб россии. 27 декабря 

2014 года. Фото николая олейникова

в старом музее Управления «а» цСн ФСб россии. герой 
россии андрей Кумов, олег балашов, николай олейников, 
владимир березовец и Павел Климов. 27 декабря 2009 года

Премьер Сергей Степашин, Павел Климов, герой Советского 
Союза, первый командир группы «а» виталий бубенин 

и директор ФСб россии владимир Путин. государственный 
Кремлёвский Дворец. 29 июля 1999 года
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ПЕРЕГОВОРЩИК
О Т В А Г А  И  М У Ж Е С Т В О  С Е Р Г Е Я  М И Л И Ц К О Г О

Главное, чего добился Сергей Милицкий — его не 
списали из «Альфы», несмотря на тяжёлое ранение, 
мужественный офицер продолжил службу в элитном 
подразделении. На фото — в городе Будённовске. 
Июнь 2015 года. Фото Анны Ширяевой.

Полковник Сергей Милицкий — один из самых успешных 
переговорщиков ФСБ России. Кавалер четырех орденов 
Мужества и двух медалей «За отвагу». Человек яркий, 
неординарный. Жесткий, сложный.

В Будённовске (историче-
ское название — город Святого 
Креста) сотрудник Группы «А» 
Сергей Милицкий получил 
ранение в глаз (глаз пришлось 
потом удалить).

Несмотря на увечье, он 
настоял на том, чтобы его 
оставили в органах госбезо-
пасности. Точнее, его оставил 
командир — Александр Миро-
шниченко, который хорошо 
понимал, что для молодого 
сотрудника уход со службы яв-
ляется личной трагедией.

Так Милицкий «нашел себя» 
и стал одним из лучших пере-
говорщиков.

«ГОРЯЧАЯ ОСЕНь»
Родился Сергей Владими-

рович 28 мая 1969 года в горо-
де Омске в семье инженеров. 
В 1970 году семья переехала 
в Рязань. Родители работали 
на Рязанском НПз. Отец — 
кавалер ордена Трудового 
Красного знамени.

В школьные годы Сергей 
активно занимался спортом: 
стал кандидатом в мастера 
спорта по плаванию и прыгал 
с парашютом. Всего совершил 
122 прыжка.

В 1986 году, после окон-
чания средней школы № 16, 
Милицкий работал в Рязанском 
высшем воздушно-десантном 
командном училище, готовя 
себя к военной стезе.

Летом 1987 года Сергей 
был призван для прохождения 
срочной службы в 16-ю бригаду 
специального назначения ГРУ. 
затем он был переведен в 38-ю 
отдельную десантно-штурмо-
вую бригаду (город Брест).

После Сергей поступил 
в Московское высшее обще-
войсковое командное училище 
имени Верховного Совета Рос-
сийской Федерации.

Как один из лучших выпуск-
ников, он был отобран канди-
датом в Группу «А» Главного 
управлении охраны России. 
Успешно сдал все необходи-
мые нормативы, тесты и был 
зачислен в легендарное под-
разделение.

«Лихие девяностые». Полу-
распад страны, время великое 
и жуткое — одновременно, по-
скольку в том бардаке находи-
лись люди, которые смогли спа-
сти страну от верной гибели.

Полковник Владимир Ке-
лехсаев:

— я возглавлял группу, 
сформированную для обеспе-
чения безопасности оператив-
ного состава. В нее входили 
«альфовцы» Геннадий Серге-
ев, Вячеслав Прокофьев, Сер-
гей Милицкий, Эдуард Круглов, 
Сергей Кузьмин.

Нашей задачей было обе-
спечение безопасности сотруд-
ников московского Управления, 
занимавшихся пресечением 
деятельности преступной груп-
пировки, стремившейся во-
йти в государственную власть. 
Фактически около полугода мы 
занимались тогда масштабной 
оперативной работой.

А дальше наступила «горя-
чая осень» 1993 года. Лобовое 
противостояние двух ветвей 
власти — Кремля и Белого 
дома, раскол общества. Фак-
тически начало гражданской 
войны.

…Третьего числа Группа 

«А» по мультитонам получила 
сигнал «Сбор». Ночь «альфов-
цы» провели в Государствен-
ном Кремлёвском Дворце. 
Тут же были и сотрудники 
«Вымпела». Все понимали, 
что градус накала стреми-
тельно ползет вверх. Главная 
мысль, которая крутилась в ту 
ночь — как избежать крово-
пролития?..

Милицкий был в составе не-
большой группы сотрудни-
ков «Альфы» и «Вым-
пела», пошедшей 
на переговоры с за-
щитниками пар-
ламента (внутрь 
в о ш л и  д в о е ) . 
До депутатов по-
зицию спецназа 
довел Владимир 
Келехсаев, высту-
пивший перед ними 
в полутемном зале, 
при свечах.

Белый дом пре-
кратил сопротивле-
ние под гарантии 
о ф и ц е р о в 
« А л ь -

фы». Аналогичную позицию 
относительно прекращения 
кровопролития заняли старшие 
офицеры Группы «Вымпел».

Вернувшись, Келехсаев 
сразу же доложил о результа-
тах переговоров руководителю 
ГУО Михаилу Барсукову и на-
чальнику Группы «А» Генна-
дию зайцеву. Были выделены 
автобусы, бойцы спецназа вы-
строили живой коридор.

Локальная гражданская 
война в Москве была прекра-
щена.

В 1994 году во время осе-
тино-ингушского конфликта 
Милицкий принимал участие 
в охране представителя Прези-

дента Российской Федерации.
А перед Первой чеченской 

кампанией Милицкий обе-
спечивал безопасность пере-
говоров министра обороны РФ  
генерала армии Павла Грачёва 
с главой ЧРИ Джохаром Дуда-
евым.

Ну, а дальше началась во-
йна!

Потом грянул Будённовск: 
нападение большой и хорошо 
вооруженной банды террори-
стов на мирный город, убий-
ства людей на его улицах, 
а потом захват заложников, 
включая беременных женщин 
и матерей.

В статье «Мой Бу-
дённовск», напе-
чатанной в газете 
«Спецназ Рос-
сии»,  Сергей 
опубликовал 
то, что посчи-
тал нужным рас-
сказать. И убе-
дительно про-
сил не вносить 
существенных 
корректив в его 
авторский текст.

«МОЙ БУДЁННОВСК»
17 июня 1995 года, освобож-

дение заложников в больнице 
города Будённовска. я не хочу 
повторять то, что было сказано 
со времени тех страшных со-
бытий. Хочу рассказать о том, 
что во время штурма делал 
и что видел я, тогда еще стар-
ший лейтенант.

…Мне 26 лет, я ни разу 
не был в бою. за четыре года 
службы в «Альфе» мне при-
ходилось участвовать в раз-
ных интересных мероприя-
тиях, но в настоящем бою 
я еще не был. Как всегда, не-
ожиданно — тревога. Первая 
информация — где-то на Се-

верном Кавказе боевиками 
захвачен город.

Приземлились ночью 15 
июня.

16 июня, вечером первый 
раз лег в постель, а 17 июня 
утром, когда было еще темно, 
сказали, что будет штурм. 
я помню, собирались очень 
спокойно. Снял с руки часы 
и попросил, если что-нибудь 
случится, чтобы сыну отдали, 
потом их забрал — сказал, сам 
подарю.

На построении для полу-
чения приказа я обратил вни-
мание, что у солдат внутренних 
войск были гранатометы. Вы-
двигаемся к больнице с голов-
ным дозором. Первые вспышки 
выстрелов я увидел, когда мы 
были далеко от больницы.

Сделав проход в сетке-ра-
бице, вышли во двор гаражей. 
Где-то совсем рядом уже шла 
серьезная перестрелка, а мы 
в полной тишине перебежали 
к одноэтажному пищеблоку 
больницы.

И вот мы у больницы, нас 
пятеро — ю. В. Дёмин, С. Сав-
чук, В. Корольков, А. Христо-
форов и я.

Очень быстро рассвело, 
по станции услышал голос 
Володи Соловова: «…Все, 
руке конец». До Вовы было 
всего метров тридцать, ки-
нули две дымовые шашки, 
но плотность огня была та-
кой, что вытащить Вову мы 
не смогли. Больше мы его 
не слышали.

Наша задача — стре-
лять над окнами, меж-
ду окнами и по пере-
крытиям, отвлекать 
внимание боевиков 

от штурмующих отделов, если 
удастся проникнуть в здание.

Мы по очереди высовы-
вались из-за угла и стреляли 
по основному корпусу, до кото-
рого было пару сотен метров. 
Конечно, боевики нас обнару-
жили и открыли по нам шкваль-
ный огонь, таким образом мы 
отвлекли на себя какое-то ко-
личество террористов.

С третьей задачей мы спра-
виться пробовали, но дверь 
в больницу изнутри была за-
валена так, что даже очереди 
из моего пулемета в упор ее 
не пошевельнули.

Мы работали, и это сильно 
мешало боевикам — нашу 
группу стали обстреливать 
как с нижних, так и с верхних 
этажей. Нас спасало то, что мы 
оказались в «мертвой зоне».

Однако плотность враже-
ского огня увеличилась, и ког-
да я приготовился стрелять, 
очередь из пулемета разбила 
угол, и меня ранило в бедро. 
Хорошо, что пуля срикошети-
ла и улетела, а мне досталась 
очень горячая оболочка, ко-
торая прижгла и остановила 
кровь. В общем, было не боль-
но.

Когда с верхнего этажа 
стрельба усилилась, ю. В. Дё-
мин кинул вверх гранату — 
огонь прекратился.

И тут начали взрываться 

гранаты, кажется «моя» при-
летела не сверху, а сбоку. 
Что-то попало в глаз, юрий 
Викторович сказал: «Серёж, 
дай посмотрю», и взглянул 
мне в лицо. Его взгляд я помню 
до сих пор. Мне стали бинто-
вать голову сразу прямо поверх 
каски. А ситуация усложня-
лась — гранаты все падали 
и падали.

Мы присели, прижались 
к стене и получали осколки. 
Спасали, конечно, бронежиле-
ты, но нам все-таки досталось. 
Удар — и резко подбросило 
правую руку. «Да, думаю, пово-
евали — глаза нет и руку ото-
рвало». Пошевелил пальцами, 
оказалось, рука почти в норме.

Несмотря на шквальный 
огонь, надо было отходить. 
юрий Викторович спросил: 
«Готовы?» я честно ответил: 
«Да, но вы только команду 
дайте — я так не побегу». — 
«Три, два, один — вперед!» 
И мы с Сашей Христофоровым 
рванули!

Кажется, всего двадцать 
метров, я вас уверяю, бежа-
ли мы очень быстро, но пули 
летят быстрее, и за два метра 
до укрытия они нас настигли, 
сбили с ног, так что заканчи-
вали мы свой рывок на четве-
реньках.

Нам еще повезло, что ребя-
та протянули руки и вытащили 
нас за ворота. я встал, я был 
по-настоящему счастлив, мне 
заматывали ногу, а я даже 
не обращал на это внимание.

Хуже было у Сани: три пули, 
пробив сбоку бронежилет, 
попали ему в спину, две в ав-
томат — сильно осушив руку.

Так для меня закончился 
этот бой…

ПРАВИЛьНЫЙ ВЫБОР
Поскольку в «Альфе» долж-

ны служить абсолютно здоро-
вые сотрудники, то, по идее, 
Сергей Милицкий не должен 
был находиться в подразде-

лении.
Генерал-пол-

ковник Александр 
Мирошниченко:

— Сергея 
Милицкого 
я сам брал 
из военно-

го училища, 
я был на ман-

датной комис-
сии, я сам его отбирал. Хочу 
сказать, что этот человек, 
наверное, как любой воен-
нослужащий, тем более толь-
ко окончивший военный вуз, 
рвался в наше подразделение. 
И был зачислен, пройдя сито 
жесткого отбора.

Себя Сергей проявил в Бу-
дённовске, где банда террори-
стов Шамиля Басаева, напав 
на город, захватила больни-
цу с родильным отделением. 
Помню, как мы грузили его, 
раненого, я тогда не видел, на-
сколько серьезна полученная 
им травма, потому что глаз 
был заклеен, но я знал, что он 
остался без глаза.

А когда Милицкий положил 
мне на стол рапорт об уволь-
нении — принес его с таким 
ощущением, как будто у него 
закончилась жизнь. Сидит, 
чуть не плачет: как же я так, 
мечтал, всю жизнь готовил-
ся, а в конечном результате 
получается, что все, для меня 
больше ничего не существует! 
Ну, естественно, я с ним пере-
говорил, успокоил.

я ему сказал: «Сергей, по-
думай, можно и у нас служить, 
можно у нас абсолютно реали-
зоваться». И Милицкий сделал 
правильный выбор. В итоге, 
у человека за спиной несколь-
ко удачных операций по пере-
говорам с террористами, он 
имеет пять орденов, из них 
четыре ордена Мужества и две 
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медали «за отвагу»; он — 
полковник. В общем, человек 
состоялся.

…После Будённовска , 
как уже было сказано, Милиц-
кий остался инвалидом — раз-
мозженный пулей левый глаз 
пришлось удалить. «Хорошо, 
что не правый, как бы я тогда 
целился?» — шутил Сергей 
Владимирович.

Главное, чего он добился — 
его не списали из «Альфы», 
несмотря на тяжелое ранение, 
лейтенант продолжил службу 
в элитном подразделении.

Не делая себе скидок на со-
стояние здоровья, Милицкий 
упорно тренировался, чтобы 
вернуться в строй полноцен-
ным воином. И всего через 
три месяца после ранения 
уверенно выполнял все норма-
тивы по стрельбе и физической 
подготовке.

Но главным оружием Сер-
гея Владимировича после этого 
был не автомат, а острый ум 
и… телефон.

Сергей стал одним из са-
мых успешных переговорщиков 
ФСБ России. И три ордена Му-
жества им заслужены именно 
в этом качестве.

Милицкий принимал уча-
стие во многих специальных 
операциях (в период первой 
и второй чеченских кампаний) 
и в операциях по освобожде-
нию заложников.

В 2000 году в поселке Ла-
заревское (Сочи) Милицкий 
лично вел переговоры с терро-
ристами, в результате которых 
они, вняв доводам разума, 
сдались.

В 2001 году в аэропорту 
города Минеральные Воды, где 
опасный вооруженный бандит 
удерживал захваченный ав-
тобус с пассажирами, Сергей 
непосредственно вел перегово-
ры, что позволило подготовить 
проведение удачного «снайпер-
ского штурма».

Об этом операции полков-

ник Милицкий подробно рас-
сказал на страницах газеты 
«Спецназ России».

«СНАЙПЕРСКИЙ ШТУРМ»
Минеральные Воды. Три-

надцатичасовая драма с за-
хватом пассажиров рейсового 
автобуса «Икарус» на Ставро-
полье, что 31 июля 2001 года 
держала в напряжении всю 
страну, завершилась вечером 
того же дня.

Прямо в автобусе, остано-
вившемся рядом с аэропортом 
Минеральных Вод, 34-летний 
бандит Султан-Саид Идиев был 

уничтожен снайпером Группы 
«А».

Дело было так. Практически 
сразу после того, как 29 июля 
2001 года мы отпраздновали 
двадцать седьмую годовщи-
ну создания Группы «А» КГБ 
СССР, наше подразделение 
было поднято по тревоге и вы-
ехало на аэродром с зада-
чей прибыть в Минеральные 
Воды. Там в районе аэропорта 
остановили захваченный рей-
совый автобус, двигающий-
ся по маршруту «Невинно-
мысск — Ставрополь».

В Москве около въезда 
на взлетную полосу «Внуково» 
нас уже встречали фотожурна-
листы, так что погрузка и отлет 
не прошли незамеченными.

В самолете мы уже имели 
следующую информацию: за-
хваченный автобус следовал 
рейсом «Невинномысск — 
Ставрополь». К моменту за-
хвата в автобусе находились 
сорок пассажиров и водитель. 
Не доходя до машины метров 

десять, контролерша заметила 
в салоне человека кавказской 
внешности в зеленой рубахе 
с автоматом в руках. Увидев 
ее, мужчина открыл огонь пря-
мо в салоне автобуса. Двери 
закрылись, автобус тронулся.

Сотрудники милиции из ох-
раны автовокзала доложи-
ли о захвате и, помчавшись 
за автобусом, успели его бло-
кировать на посту ГИБДД. 
Там исполняющий обязанности 
УВД Невинномысска Виктор 
Туманьянц начал переговоры 
с террористом.

Через час на пост приехал 
заместитель полпреда в юж-
ном федеральном округе Алек-
сандр Коробейников и тоже 
принял в них участие.

На следующем посту ГИБДД 
из автобуса вытолкнули одного 
раненого пассажира — он по-
лучил касательное огнестрель-
ное ранение коленного сустава.

Автобус остановился на мо-
сту на дороге, ведущей в аэро-
порт Минеральных Вод.

Для подготовки предва-
рительного боевого расчета 
прямо в полете такой информа-
ции было достаточно, тем бо-
лее Управление «А» «заточе-
но» освобождать заложников 
на любом из видов воздушно-
го, автомобильного, водного 
и даже подземного транспорта. 
Сотрудники «Альфы» имеют 

большой опыт проведения по-
добных операций.

При возникновении ситу-
аций, связанных с захватом 
заложников, мне уже поручали 
вести переговоры. В сентябре 
2000 года я вел переговоры 
в поселке Лазаревское в Сочи, 
где все сложилось удачно, и это 
позволило провести операцию 
без штурма, так как террори-
сты сами отпустили заложни-
ков и сдались.

После посадки первый за-
меститель начальника Центра 
специального назначения ФСБ 
России генерал-лейтенант 
Александр Мирошниченко, 
который был старшим руково-
дителем от ЦСН, и начальник 
Управления «А» генерал-майор 
Валентин Андреев пошли до-
кладывать руководителю реги-
онального оперативного штаба 
по проведению КТО на тер-
ритории Северного Кавказа 
генерал-полковнику Анатолию 
Ежкову, который возглавил 
штаб специальной операции 

по прибытии.
В штабе находились: заме-

ститель директора ФСБ России 

генерал-полковник Александр 
Жданьков, Генеральный проку-
рор России Владимир Устинов, 
Полномочный представитель 
Президента по южному фе-
деральному округу Виктор 
Казанцев и начальник УФСБ 

Ставропольского края генерал-
лейтенант Пётр Кондратов.

Такое количество высшего 
руководства ФСБ и других 
ведомств России объяснялось 
тем, что по информации пресс-
секретаря главы государства 
Алексея Громова: «Уже с пер-
вых минут, когда стало из-
вестно о захвате заложников, 
президент дал указание пред-
принять все усилия для осво-
бождения и обеспечения пол-
ной безопасности захваченных 
людей».

В Управлении «А» начались 
обычные в таких ситуациях ме-
роприятия. Разрабатывались 
различные варианты действий 
в зависимости от складываю-
щейся обстановки. Сотрудники 
боевых отделов готовились 
к штурму, снайперы выбирали 
удобные для стрельбы позиции, 
настраивалась связь, под-
готавливались спецсредства 
и многое другое.

я получил задачу попро-
бовать установить контакт 
с террористом, по возможности 
расположить к себе и, самое 
главное, убедить его отпустить 
заложников.

Уже давно даже на жесткие 
боевые мероприятия я езжу 
в костюме с галстуком, а авто-
мат и камуфляж везу с собой 
в мешке. Так и в этот раз вид 
у меня был довольно презента-
бельный: темные брюки, белая 
рубашка и, конечно, красивый 
галстук.

Самое опасное для меня 
было подойти к автобусу, осо-
бенно после того, как терро-
рист во время захвата уже 
пролил кровь одного из пасса-
жиров. Но надо, значит надо — 
и я пошел.

По теории и по личному 
опыту знаю, что в момент 
каких-то изменений обстановки 
и надвигающейся угрозы извне 
(а в тот момент угрозой был я) 
у террориста, захватившего 

заложников, резко повыша-
ется степень агрессии, и его 
действия могут иметь самые 
серьезные последствия.

«Я ВАС НЕ ЗНАЮ»
Подойдя к открытой перед-

ге н е р а л - п о л к о в н и к 
александр мирошничен-
ко: «Себя Сергей проявил 
в Будённовске, где банда 
террористов Шамиля Баса-
ева, напав на город, захва-
тила больницу с родильным 
отделением. Помню, как мы 
грузили его, раненого, я тогда 
не видел, насколько серьезна 
полученная им травма, по-
тому что глаз был заклеен, 
но я знал, что он остался 
без глаза».

«все, кто когда-нибудь служил в нашем прославленном 
подразделении, всегда будут помнить эту работу — да, 

не удивляйтесь, просто работу, иногда опасную, а иногда 
спокойную» (Сергей милицкий)

локальная гражданская война в москве. бойцы «альфы» и «вымпела» у Дома Советов. 
в балаклаве — Сергей милицкий. 3 октября 1993 года. Фото владимира вяткина / риа новости

главарь банды террористов Шамиль басаев, захватившей 
сотни заложников в городской больнице будённовска. 

Ставропольский край. июнь 1995 года

После штурма. одна из заложниц, освобождённых в больнице 
будённовска. всего на улицах и в зданиях террористы 

захватили около 600 мирных жителей
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ней двери автобуса, я сказал: 
«я пришел». Услышав в ответ: 
«заходи», — я честно ответил, 
что боюсь. После его слов: 
«Не бойся, ничего не будет», — 
я поднялся в автобус и сказал 
первое, что пришло мне в голо-
ву: «Не волнуйтесь, президент 
сказал, что все требования 
будут выполнены и все будет 
хорошо».

Только впоследствии, раз-
думывая, почему при заходе 
в автобус ничего не произошло, 
я понял, что своим поведением 
террорист явно показывал силу 
и власть не только над залож-
никами, но и над высоким руко-
водителем из Москвы. Обещая 
это при всех, он показывал, 
что держит слово, тем более 
ему было явно интересно — 
кто же к нему приехал.

На вопрос: «Вы кто?», — 
я ответил, что я М. — предста-
витель Администрации Пре-
зидента.

— я вас не знаю.
— Вы и не можете меня 

знать, я редко выступаю…
И тут совершенно неожи-

данно женщина, сидевшая в се-
редине автобуса, вскликнула: 
«Это же М., я его по телевизору 
видела!»

Представляете, как быва-
ет, я совершенно неожиданно 
получил такую своевременную 
помощь, и террорист начал 
плавно расслабляться. Начал 
расслабляться и я, и практи-
чески только сейчас обратил 
внимание на направленный 
мне в живот АК-47.

Но вдруг «помогли» журна-
листы — по радио в автобусе 
говорят, что в аэропорту Ми-
неральные Воды приземлился 
самолет с «Альфой». У терро-
риста сразу же зашкаливает 
уровень агрессии. По-моему, 
он уже был готов на все.

Не подбирая слов и не уго-
варивая его, я сказал, что это 
просто солдаты — один звонок 
в Москву, и они даже не дер-

нутся. Вроде бы случайность, 
но она могла стоить жизни за-
ложникам.

Через минут десять пошел, 
если его так можно назвать, 
уже более спокойный диалог. 
Террорист, представившись Ас-
ланом (в Оперативном штабе 
уже знали, что это Султан-Саид 

Идиев, опасный преступник, 
прошедший две чеченские 
войны, участвовал в захвате 
самолета, был судим), явно 
бравировал перед пассажира-
ми, демонстрируя свое превос-
ходство надо мной и над ними.

Чтобы доложить руководи-
телю Администрации Прези-
дента А. С. Волошину, что уста-
новлен достаточно хороший 
контакт для дальнейшего диа-
лога, я сказал, что должен вер-
нуться в штаб, и попросил его 
отпустить старенькую бабушку, 
сидящую в конце салона. И тут 
две «тети» говорят: «Что это, 
она пойдет, а мы здесь оста-
немся? Пусть сидит старая». 
И добрый голос из «толпы»: 
«Она свое уже пожила». Все 
это произошло быстро.

Неожиданно на первом си-
дении заплакала женщина. 
Беру ее за руку, всего один 
шаг до выхода, и вдруг она раз-
ворачивается и говорит: «Ой, 
я сумочку забыла». Хватает ее, 
а на вопрос Аслана: «Что в сум-
ке?» — открывает, показывает 
и лепечет: «Ничего». Потом мы 
шли, и я думал: «Ну не дура…»

По-настоящему страшно 
идти назад от автобуса: пред-
ставляешь, как он тебе в спину 
из автомата «засаживает». 
Идешь, обливаешься потом 
и считаешь шаги — двести 
пятьдесят. Живой.

Следующая задача — рас-
смотреть вооружение. Пришел, 
о чем-то разговариваю, сейчас 
даже не вспомню о чем, тяну 
время. запоминаю вооруже-
ние:

— АК-47, запасных магази-
нов не видно;

— на груди две штатные 
толовые шашки, от них идет 
провод;

— в нагрудном кармане ру-
башки граната Ф-1 с выдерну-
той чекой в граненом стакане.

Доложив обо всем увиден-
ном генерал-лейтенанту Алек-
сандру Мирошниченко, я полу-
чил новую задачу. При обще-
нии с Асланом я должен был 
внимательно присмотреться 
к пассажирам и выявить лиц, 
которые, по моему мнению, 
возможно, могли быть его со-
общниками.

я снова пошел к автобусу.
Сделаю небольшое отсту-

пление. Через какое-то время 
после операции я вспомнил, 
казалось бы, незначительные 

моменты: на мне были очки, 
и они периодически сползали 
на нос. И прежде чем поднять 
руку и их поправить, я спра-
шивал у Аслана разрешение. 
я делал это не задумываясь, 
где-то на подсознании по-

нимая, что любой мой непра-
вильно понятый жест может 
привести к очереди в живот.

Когда я устал стоять и взял-
ся за верхние поручни автобу-
са, снайперы не поняли, почему 
я поднял руки, и это могло 
привести к открытию огня. 
О таких мелочах даже не за-
думываешься, они приходят 
сами собой.

Было часа три. Аслан уже 
начинал нервничать и заво-
диться, говоря, что мы тянем 
время, что скоро он всех взор-
вет. До этого в оперативном 
штабе мне сказали, что глав-
ное его требование — отпу-
стить из тюрем его подельни-
ков по прежним актам террора. 
Мне он сказал, что ему надо 
десять пулеметов ПК и верто-
лет. я пошел в штаб.

ДОВОДИТь ДО КОНЦА
Операция продолжалась. 

Боевые отделы были готовы 
к проведению штурма, потому 
что он может начаться сразу, 
когда станут убивать залож-
ников.

Снайперские пары заняли 

удобные для стрельбы позиции. 
Одна находилась под пере-
крывающим дорогу грузовым 
автомобилем и, проходя мимо 
нее, я понимал, что в случае ка-
ких-нибудь осложнений только 
она сможет мне помочь.

я не знал — привезли ли его 
сообщников или нет, но меня 
направили говорить об услови-
ях обмена. Когда я подошел, он 
сидел на ступеньках автобуса, 
и на мое предложение поме-
нять всех на всех, он сказал, 
что за одного освобожденного 
из тюрьмы подельника он от-
даст только одного заложника.

Время шло к вечеру, и было 
видно, что Аслан заводится, 
что он очень возбужден и мо-
жет начать убивать людей. 
я пошел докладывать, что си-
туация может выйти из-под кон-
троля.

Вдруг через какое-то время 
со стороны автобуса разда-
лись выстрелы из автомата. 
По докладам, Аслан высунулся 
из двери и стрелял в воздух — 
это только подтвердило мои 
слова, что он завелся и торопит 
нас. Время пришло, отклады-
вать было нельзя, в любую ми-
нуту может произойти взрыв.

В этот раз к автобусу мы 
пошли вместе с начальни-
ком УФСБ России по Став-
ропольскому краю генерал-
лейтенантом Петром Кондра-
товым, а террорист (может, 
хотел нас встретить, а может 
еще по какой-то другой причи-
не) выглянул из двери. Тут же 
раздался выстрел снайпера 
и пуля «вернула» Аслана в ав-
тобус.

Одновременно с выстрелом 
группа захвата на грузовом 
УАзе («таблетке») сблизилась 
с объектом штурма и после 
взрыва свето-звуковых гранат 
проникла в него и завершила 
дело.

Начали выводить заложни-
ков, затем вытащили из авто-
буса труп террориста и накры-
ли бронеодеялом.

А в это время я сидел на кор-
точках в метрах ста от автобуса 
и наблюдал за развернувшейся 
картиной. Казалось, все про-
шло удачно, но любую специ-
альную операцию надо дово-
дить до конца — сначала убе-
диться, что все люди выведены, 
проверить, все ли целы, после 
этого передать их в фильтраци-
онный пункт.

Перед вылетом в Москву 
Александр Иванович Мирошни-
ченко поблагодарил сотрудни-
ков Управления «А» с успешно 
проведенной операцией.

Вскоре я присутствовал 
на встрече начальника Центра 
общественных связей ФСБ 
России с руководителями цен-
тральных средств массовой 
информации, где рассказал, 
как несогласованные со шта-
бом сообщения СМИ могли 
привести к взрыву в автобусе.

«Президент Российской 
Федерации Владимир Вла-
димирович Путин выразил 
благодарность всем сотруд-

После нейтрализации террориста и освобождения 
заложников. 31 июля 2001 года. минеральные воды

владимир Путин благодарит сотрудников Управления 
«а» цСн ФСб россии за успешно проведённую операцию 

в минеральных водах. в центре — Сергей милицкий. 2001 год

бедная девочка, сколько боли на лице… и как она бережно прижимает своего малыша. 
будённовск, июнь 1995 года. Фото александра Земляниченко / риа «новости»



№01 (324) ЯНВАРь 2025 11спецназ россии
Человек эпохи

никам спецслужб, которые 
принимали участие в осво-
бождении заложников в Ми-
неральных Водах», — заявил 
пресс-секретарь президента 
Алексей Громов…» Такие со-
общения появились вечером 
в новостных сюжетах ведущих 
СМИ.

О СЕБЕ: ОФИЦЕР
Служба Милицкого про-

должалась. В 2008 году на Лу-
бянской площади Москвы он 
успешно провел переговоры 
с лицом, угрожавшим взрыв-
ным устройством, склонив его 
к сдаче, что позволило избе-
жать взрыва в центре Москвы.

В 2009-м Сергей Владими-
рович был назначен на долж-
ность начальника направле-
ния в Оперативно-рoзыскном 
управлении Службы по защите 
конституционного строя и борь-
бы с терроризмом ФСБ России.

Но всему когда-то приходит 
конец. Через несколько лет 
полковник Милицкий вышел 
в отставку.

Да, заслуги, да, — «ико-
ностас наград». Но Сергей 
просто жаждал активной де-
ятельности, его энергия била 
через край. В 2019 году он 
был избран вице-президентом 
Международной Ассоциации 
«Альфа», возглавил Комитет 
по военно-патриотическому 
и гражданскому воспитанию 
молодежи. Много ездил, вы-
ступал, давал интервью.

«Считаю, надо уважать на-
ших молодых сотрудников, — 
писал Сергей Милицкий в ста-
тье «Молодёжь «А». зачем идут 
служить в Группу». — Не надо 
бояться признавать, что они 
работают значительно больше, 
чем работали мы, и что в дан-
ный момент им служить зна-
чительно труднее, чем было 
нам. И сейчас, и как было 
всегда, в Управление «А» ЦСН 
ФСБ России мечтают попасть 
служить многие офицеры, 
и не потому, чтобы превратить-
ся в машины для выполнения 
спецопераций, а чтобы честно 
служить своей стране» (газета 
«Спецназ России», августа 
2019 года).

Из анкеты.
Интересы: спорт — пла-

вание. Тактика ведения пере-
говоров в разных ситуациях. 
Автомобили.

Любимая музыка: шансон.
Любимые фильмы: о войне.
Любимые телешоу: «Время 

покажет».
Любимые игры: «Мафия». 

«Блэк Джек».
О себе: офицер.
С ним было и легко, и тяже-

ло — одновременно. По любо-
му вопросу Сергей имел свою 
аргументированную позицию, 
которую стремился обосновать 
и утвердить.

Но у него были авторитеты, 
чье мнение для него являлось 
законом и руководством к дей-
ствию. Среди них — Герой 
Советского Союза Геннадий 

зайцев, Александр Мирошни-
ченко, Владимир Березовец, 
Александр Михайлов, Алек-
сандр Репин.

Из ровесников, с кем Ми-
лицкий пришел в подразде-
ление, — это Герой России 
Сергей Дяченко, Герой России 
Александр Матовников, губер-
натор Астраханской области 
Игорь Бабушкин.

Милицкий гордился своими 
родителями.

Весной-летом 2021 года 
в Государственном централь-
ном музее современной исто-
рии России проходила вы-
ставка семейных реликвий 
«Хранители времён».

«Конечно, мне очень хоте-
лось показать награды, доку-

менты и вещи, бережно хранив-
шиеся в нашей семье, — пи-
сал Сергей Владимирович. — 

И хотя родителей давно с нами 
нет, как будто снова с ними 
встретился».

И далее он продолжал: «Ни-
когда я не думал, чтобы рядом 
со стендами реликвий семей 
Маршалов Победы, прослав-
ленных полководцев, моего 
командира-начальника Группы 
«А» КГБ СССР Героя Совет-
ского Союза генерал-майора 
Г. Н. зайцева, когда-нибудь 
будет находиться стенд се-
мьи Милицких, посвященный, 
в первую очередь, нашему 
отцу — Милицкому Владимиру 
Ильичу, прошедшему жизнен-
ный путь от ученика ремеслен-
ного училища до начальника 
установки на Рязанском НПз. 
за свой труд в тридцать семь 
лет награжден орденом Трудо-
вого Красного знамени и меда-
лью «100-лет со дня рождения 
В. И. Ленина».

На своем примере я увидел, 
чем полезны такие выставки: 
все хранилось дома, но только 
там мой сын увидел комсомоль-
ский билет деда, «Комсомоль-
скую путевку» и благодарность 
матросу Милицкому за отличие 
в боевой и политической под-

готовке».

ЖИЛ В ПОЛНУЮ СИЛУ
Как-то Сергей принес в ре-

дакцию «Спецназа России» 
заметку о юре Данилине, чья 
фотография является аватар-
кой нашего издания в социаль-
ных сетях.

«Сегодня День памяти Ге-
роя России Данилина юрия 
Николаевича. Очень жаль, 
что носить звезду Героя ему 
не довелось, так как это вы-
сокое звание он получил по-
смертно.

Его последней операцией 
стало уничтожение главаря бо-
евиков, который подготавливал 
и совершал теракты в России.

Каким же был юра?
В первую очередь, он был 

настоящим. Он жил в полную 
силу, он смеялся. Он всегда 
был уверен, что его возьмут 
в командировки, и он будет 
выполнять самые сложные за-
дачи. И в него верили и брали.

Наряду с этим, сейчас, когда 
собираются и его близкие дру-

зья, и товарищи по службе, мы 
вспоминаем множество разных 
веселых и не очень случаев из на-
шей совместной службы и жизни.

Еще юра был разным — он 
много знал и наизусть читал 
Есенина, цитировал и серьез-
ного Глеба Жеглова («Место 
встречи изменить нельзя»), 
и типичного представителя на-
рода — Афоню в исполнении 
Леонида Куравлёва. По-моему, 
он был чем-то похож и на од-
ного, и на другого. Вот таким 
был наш Герой России юрий 
Николаевич Данилин».

Полковника Сергея Ми-
лицкого не стало 7 декабря 
2024 года. Он долго и муже-
ственно боролся со смертель-
ным недугом. Пока были силы, 
участвовал в работе Совета 
Международной Ассоциации 
«Альфа». 

Сергей очень гордился сво-
ими сыновьями.

Его опорой, поддержкой 
в жизни была жена Даша.

Вечная тебе память, Сергей!

Публикацию подготовил 
Матвей СОТНИКОВ. ■

ге н е р а л - п о л к о в н и к 
александр мирошничен-
ко: «…Когда Милицкий по-
ложил мне на стол рапорт 
об увольнении — принес 
его с таким ощущением, 
как будто у него закончилась 
жизнь. Сидит, чуть не плачет: 
как же я так, мечтал, всю 
жизнь готовился, а в конеч-
ном результате получается, 
что все, для меня больше 
ничего не существует!» 

ветераны группы «а» александр репин (с премией «лучезарный ангел»), владимир Келехсаев, 
Сергей василенко и Сергей милицкий. Премьерный показ фильма «отменивший войну». 

владикавказ. Декабрь 2019 года

Уже история. Сотрудники группы «а» Сергей милицкий и Юрий Данилин (внизу), владимир 
боболя, игорь мазов, Петр Кошельников и Юрий Дёмин

Кадетская клятва учебных заведений Системы «альфа». 
георгиевский зал большого Кремлёвского Дворца. Фото анны 

Ширяевой
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«Сейчас, имея четыре контракта за спиной, морально 
очень выгорел, поэтому периодически реабилитируюсь 

и психически, и физически»

НАЧМЕД БОТОКС
Д О К Т О Р ,  В О И Н ,  Ф А Н А Т

Зона Сво

Для гражданского обы-
вателя «Ботокс» — это 
средство от морщин. 
Для людей военных 
и близких к данной те-
матике, Ботокс — леген-
дарный начмед бригады 
«Эспаньола». За его пле-
чами служба в несколь-
ких подразделениях, 
а на Донбасс он впер-
вые приехал в 2015 году, 
чтобы спасать жизни 
бойцов.

РОССИЯ — ГОСУДАРСТВО 
НЕ ТОРГОВОЕ

— Самый первый вопрос, 
который, пожалуй, появляется 
у многих, кто с тобой знакомит-
ся. Почему Ботокс? Довольно 
необычно звучит.

— Приветствую читателей! 
Потому что помимо своей основ-
ной медицинской деятельности 
на гражданке, а это оперблок, 
я занимался инъекционной 
косметологией. Один из часто 
используемых препаратов, с ко-
торыми я работал с пациентами, 
был «Ботокс». Именно такой 
позывной и решил себе взять, 
когда пошел работать в контору 
Wagner.

— Ты, получается, с начала 
донбасского конфликта?

— Нет, я пришел после 
первой своей командиров-
ки, которая была на Донбасс 
в 2015 году. В контору «Ваг-
нера» я пошел в 2020 году, 
выполнял задачи в интересах 
Российской Федерации.

—  Ты  н а  в о й н е  д а в -
но, задолго до начала СВО. 
Еще в 2015 году ты помогал ра-
неным мирным жителям в ЛНР. 
Как и когда принял решение по-
ехать на Донбасс? Для чего тебе 
лично это было нужно?

— Принял решение я нелег-
ко и не сразу, потому что кон-
фликт начался в 2014 году, 
я давно за ним наблюдал 
еще с ЕвроМайдана, наверное, 
со всех этих событий. Отсматри-
вал хронологию…

Твердое, волевое реше-
ние я принял в 2015 году. 
С 2012 года я занимаюсь во-

енно-патриотической подготов-
кой, какой-то базис у меня был, 
и снаряга у меня была. Собрал 
все необходимое для войны 
и поехал.

Для чего это нужно было лич-
но мне? Во-первых, это реванш 
за майские события в Одессе 
2014 года, когда сожгли русских 
людей в Доме профсоюзов. 
Там погиб мой близкий товарищ. 
Это если мы говорим о личной 
истории. А глобальная причина 
в том, что, я считаю, восстание 
народа на Донбассе, которое 
имело национально-освободи-
тельный характер.

— То есть?

— я думал, что на Донбас-
се можно будет создать свою 
русскую национальную респу-
блику. Поскольку в России нет 
таковой, титульной. Как у других 
народов. А вот на Донбассе был 
уникальный шанс… Такая вот 
моя была идея фикс.

Еще я  четко понимал, 
что конфликт неизбежен, по-
тому что история циклична. 
Раз в 150 лет Россия постоянно 
с кем-то воюет, либо в открытом 
конфликте, либо в гибридном, 
неважно.

Россия государство не тор-
говое, а военное, и «призвано 
быть грозою света», как говорил 
наш император Александр II. 
я понимал, что все идет к войне. 
Понимал, что, скорее всего, она 
будет с блоком НАТО, но не ожи-
дал, что это примет именно 
такой формат, украинский. 

И что именно Украина станет по-
лигоном для отработки всех но-
вейших вооружений, новейших 
военных технологий. То есть то, 
что Украина станет полигоном, 
по сути, Третьей мировой войны, 
в которой примут участие прак-
тически все ведущие мировые 
державы.

МОЯ ПЕРВАЯ ВОЙНА
— Донбасс — твоя первая 

война или раньше уже доводи-
лось участвовать в конфликтах?

— Да, Донбасс — это моя 
первая война. 2015-й год, зима. 
Город Стаханов, Луганская На-

родная Республика.
— Ты — начальник меди-

цинской службы «Эспаньолы». 
Расскажи, как ты попал в «фа-
натский» отряд? Болеешь ли 
за какой-то футбольный клуб?

— Когда началась СВО, 
я рассматривал различные 
подразделения, организации, 
куда могу вступить и повоевать. 
Хотелось принять участие в та-
ких исторических событиях, 
и не мог сидеть на задницк 
ровно. Искал, куда податься. 
Рассматривал подразделение 
«Русич», различные брига-
ды спецназа, но выбор пал 
на «Эспаньолу» потому что я по-
знакомился как раз с Испанцем. 
Хотя заочно мы уже были с ним 
знакомы в 2015 году.

Испанец — наш командир 
бригады. На тот момент он был 
командиром разведроты в Гор-

ловке, я к нему приезжал, гума-
нитарку привозил на Донбасс. 
Но тогда я еще не знал, что это 

Испанец, а он, соответственно, 
не знал, что я Ботокс.

И уже в двадцатом году, 
за пару месяцев до убытия 

в зону СВО мы с ним познако-
мились в Москве, потрещали, 
накидали друг другу вопросов 
по дальнейшему взаимодей-
ствию и приняли решение рабо-
тать вместе в только что создан-
ной структуре под названием 
«Эспаньола».

Но на тот момент это был 
казачий батальон, наш отряд 
зарождался именно там. То есть 
в этом казачьем батальоне мы 
и начинали свой путь, путь вот 
этой пиратской шхуны под на-
званием «Эспаньола». Сам 
я болею за футбольный клуб 
«Торпедо-Москва».

— за эти военные годы ты 
повидал немало человеческих 
страданий, боли. Не было же-
лания оставить такую работу, 
не выгорал? Или, наоборот, же-
лание помогать от этого только 
крепло?

— Сейчас, имея четыре 
контракта за спиной, морально 
очень выгорел, поэтому перио-
дически реабилитируюсь и пси-
хически, и физически.

— Из чего состоит твоя 
реабилитация? Спорт, хобби, 
помощь коллег-специалистов?

— Спорт, концерты, музыка, 
лес, секс.

ПО ПОВОДУ ВЫГОРАНИЯ
— Сейчас многие из ребят 

и их близких сталкиваются 
с ним, с расстройством адапта-
ции, посттравматическим стрес-
совым синдромом. Но немало 
из них боятся обращаться к спе-
циалистам, думая, что их сочтут 
ненормальными и что «мужики 
к психологам не ходят».

— Да, есть такое.
— Что посоветуешь таким 

парням? Как пересилить себя 
и помочь вернуться к жизни 
близкому?

— Не опускать руки. Помни-
те, как говорил Соломон: «Все 
проходит и это пройдет». Поэто-
му ПТСР тоже рано или поздно 
пройдет, и вы вернетесь к нор-
мальной и полноценной жизни. 
Вам надо верить в себя и в свои 
силы. Все будет хорошо. Тем, 
кто ко мне обращается, я даю 
контакт нормального психиа-
тра, нарколога, который не раз 
вытягивал ребят из подобных 
ситуаций, в том числе и меня.

— Понятно, что у тебя бо-
гатый опыт, но есть ли случай, 
который запомнился, поразил 
больше всего? И с кем сложнее 
работать — с мирными жителя-
ми или военными? Играет ли 
свою роль психологический 
фактор, возможно, военный 
человек более готов морально 
к сложным ситуациям вроде 
ранения или увечья?

— Наверное, тяжелее рабо-
тать с гражданскими… К ним 
отношение помягче что ли… 
Самый тяжелый случай был — 
это необходимость сообщить 
местному ребенку, что его папа 
погиб. В остальном проблем 
в работе не испытывал, я всегда 
знаю, что я делаю, ради кого 
и ради чего, — это помогает.

КЛЯТВУ ГИППОКРАТА НИКТО 
НЕ ОТМЕНЯЛ

— Приходилось оказывать 
помощь солдатам противника? 
Сложно ли себя пересилить 
или включается понимание, 
что ты врач и должен помочь ра-
неному вне зависимости от того, 
какая форма на нем?

— Не испытывал никаких 
эмоций… Не было ни ненависти, 
ни презрения, по-
верженный враг… 

«После командировки в Ливию я понял, что есть острая 
необходимость учить оказывать помощь в зоне боевых 
действий, поскольку мы отстаём от наших западных 
коллег. Нужна ликвидация безграмотности в нашем 
обществе в отношении тактической медицины».

«Для чего это нужно было лично мне? Это реванш за майские 
события в одессе 2014 года, когда сожгли русских людей 

в Доме профсоюзов»

«Детей хочу семерых. большой дом, особняк. Красивую жену. 
Свой бизнес. и — жить на благо своего народа, своей страны» ► Стр. 14
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— Как давно вы принима-
ете участие в специальной 
военной операции?

— С начала 2023 года.
— где вас застало начало 

Сво?
— До СВО я находился 

в служебной заграничной ко-
мандировке на территории 
Сирийской Арабской Респу-
блики. защищал интересы 
Российской Федерации. Потом 
вышел в запас.

— Для вас начало специ-
альной военной операции 
стало неожиданностью?

— Нет, начало СВО было 
вполне прогнозируемо. Стран-
ным было то, как проводи-
лась подготовка к операции 
и первые дни ее проведения. 
Очевидно, что командование 
сделало расчет на быстрое 
продвижение вперед без ка-
кого-либо организованного 
сопротивления противника, 
примерно так же, как было 
в Крыму в 2014 году.

Однако в действительно-
сти оказалось совсем иначе. 
С одной стороны, создается 
впечатление, что лица, кото-
рые готовили решение о на-
чале операции, были неверно 
информированы о реальном 
положении дела на стороне 
противника. С другой, мы 

не хотели этой войны, дела-
ли все возможное, чтобы ее 
не было. А когда стало понят-
но, что уже завтра по Донецку 
последует смертельный удар, 
то тут уж пришлось действо-
вать по ситуации.

— Последняя из получен-
ных вами наград — медаль 
ордена «За заслуги перед 
отечеством». За что она?

— я занимался подготов-
кой и непосредственным вы-
водом групп в тыл противника. 
Детали специальных меропри-
ятий, которые проводились, 
я раскрывать не стану. Но могу 
сказать, что работа, которая 
велась, заставила противни-
ка передислоцировать ряд 
своих подразделений из рай-
она ведения основных боевых 
действий.

— насколько Сво от-
личается от других войн 
и вооруженных конфликтов, 
в которых вам довелось уча-
ствовать?

— СВО отличается, при-
чем коренным образом. Во-
первых, во всех предыдущих 
локальных конфликтах на Се-
верном Кавказе, Ближнем 
Востоке, Африке мы имели 
решающее преимущество 
как в техническом плане, так 
и в обученности личного со-
става. Сейчас же мы воюем 
с хорошо оснащенной регу-
лярной армией, обученной 
и мотивированной. Это хорошо 
показано в кинофильме «Луч-
шие в аду». зачастую про-
тивник даже превосходит нас 
в плане техники и вооружения.

Кроме того, на той сторо-
не сейчас воюют не только 
военнослужащие ВСУ и ино-
странные наемники, но и дей-
ствующие военнослужащие 
армии стран НАТО, в том числе 
и спецподразделения. Это 
очень серьезный противник.

И самое главное, эта война 

полностью поменяла приятные 
представления о ходе ведения 
боевых действий. Оказалось, 
что самый современный танк 
стоимостью нескольких мил-
лионов долларов беззащитен 
перед копеечным FPV-дроном. 
И что сегодня самые востребо-
ванные бойцы — это не лет-
чики, танкисты, артиллеристы 
или спецназовцы, а операторы 
тех самых дронов, пусть даже 
с лишним весом и в очках.

Сейчас идет война техно-
логий, испытаний и внедрений 
новых методов ведения войны. 
Кто быстрее и эффективнее 
адаптируется к новым реали-
ям, тот и будет иметь успех.

— вы воевали в Сирии. 
Как можете прокомменти-

ровать последние события 
там? ведь фактически госу-
дарство прекратило свое су-
ществование за какой-то де-
сяток дней.

— Сам факт того, что про-
изошло в Сирии, для меня не-
удивительный. Вызывает удив-
ление то, насколько быстро 
это случилось. Но и этому есть 
свое объяснение. Государство, 
чтобы быть сильным и ста-
бильным, должно обладать 
развитой экономикой и четкой, 
разделяемой большинством, 
идеологией. Ни того, ни друго-
го в Сирии при Башаре Асаде 
не было.

Промышленность в Сирии 
была разрушена войной, стра-
на поделена на зоны влияния 
более сильными соседями, го-
сударственный аппарат погряз 
в коррупции. В последние годы 
мы наблюдали падение гораз-
до более сильных режимов. 
Считается, что виной всему 
влияние запада, который уме-
ло использовал в своих инте-
ресах исламский радикализм.

Так или иначе, в мире воз-
ник еще один очаг нестабиль-
ности, и к чему это может пове-

сти, только Бог знает. Вполне 
вероятно, что вдохновившись 
победами ХТШ, радикальные 
исламисты перейдут к актив-
ным действиям в других реги-
онах, в том числе и в России. 
А вести войну на два фронта, 
в рамках СВО и с исламским 

БЕРНИЦ Мария Анатольевна, 
родилась в городе Мытищи Мо‑
сковской области. Окончила Рос‑
сийский государственный гумани‑
тарный университет (РГГУ).

Специальный корреспондент, 
редактор ТГ‑канала газеты «Спец‑
наз России».

Автор репортажей из разных 
регионов страны – Чукотка, Хаба‑
ровский край, Заполярье, Карелия.

Находилась в зоне СВО.
В настоящее время – руково‑

дитель Крымского бюро газеты 
«Спецназ России».

«я занимался подготовкой и непосредственным выводом 
групп в тыл противника. Детали специальных мероприятий, 

которые проводились, я раскрывать не стану».

терроризмом будет очень 
и очень сложной задачей. Так 
что вполне вероятно, эта игра 
в долгую, и приход к власти 
радикалов в Сирии — это 
отсроченный удар именно 
по России.

— Помимо Сирии, где вы 
были еще и какие задачи вы-
полняли?

— я участвовал в боевых 
действиях на территории Се-
веро-Кавказского региона 
по нейтрализации и ликвида-
ции одиозных лидеров банд-
формирования в 2000-х годах.

— Совсем недавно в бе-
седе с вами мы подняли тему 
о том, как мои знакомые 
нашли в окопе противников 
заряженные магазины и за-
брали их себе. У вас на лице 
было явное неодобрение. 
С чем это связано?

— Дело в том, что любые 
предметы экипировки, любые 
образцы вооружения, любые 
предметы домашнего обихода, 
которые находятся на месте 
недавних боев, откуда ушел 
противник, могут быть специ-
ально подготовлены для на-
несения поражения нашим 
военнослужащим.

На учениях, которые мы 
проводим в своей части, не-
однократно моделируем ситу-
ации, когда именно магазины, 
брошенные на дно окопа, вро-
де бы валяющиеся случайно, 
присыпаны землей, являются 
самодельными взрывными 
устройствами. В самом про-
стом случае от магазина мо-
жет идти тросик, чеки гранаты 
расположенные неподалеку. 
Более компетентный под-
рывник разместит взрывное 
устройство внутри самого 
магазина.

Более того, и сами патроны 
можно подготовить к подрыву, 
когда после извлечения пули 
внутрь гильзы закладывается 
взрывчатое вещество и пуля 
аккуратно вставляется обрат-
но. При попытке выстрелить 
этим патроном он разрушает 
оружие и наносит тяжелое 
увечье стреляющему. Мне до-
водилось минировать образцы 
вооружения таким образом, 
что полиэтиленовая упаковка 
была запаяна, все пломбы 
были на месте и ящик имел 
вид полученного со склада.

Визуально отличить бое-
припасы от специально под-
готовленных от обычных нет 
никакой возможности. При по-
пытке их применить, разобрать 
происходил подрыв. При по-
пытке просветить их рентге-
ном, также происходил под-
рыв.

Более того, я мог отследить 
местоположение боеприпаса 
и произвести подрыв по радио-
каналу в необходимый момент. 
Поэтому ни в коем случае 
нельзя трогать руками остав-
ленные противником предме-
ты. И помните, что враг, хитер 
и коварен, и все то, что притя-
гивает ваше внимание, может 
быть специально подготовлен-
ной ловушкой.

Так что… будьте аккуратны, 
братишки! Всем желаю боевой 
удачи. Zа Победу!

— Желаем вам как можно 
скорее вернуться с Победой 
домой к семье.

— Спасибо! Так и будет.

Автор — руководитель 
Крымского бюро газеты 
«Спецназ России». ■

«Сам факт того, что произошло в Сирии, для меня не-
удивительный. Вызывает удивление то, насколько бы-
стро это случилось. Государство, чтобы быть сильным 
и стабильным, должно обладать развитой экономикой 
и чёткой, разделяемой большинством, идеологией».

мария бЕрниц

Размышления ветерана, 
воина-добровольца и чи-
тателя газеты «Спецназ 
России» с позывным 
«Терпкий» на тему СВО, 
того, что произошло 
с режимом Асада в Си-
рии, а также предупреж-
дение профессионала 
для всех любителей тро-
феев на фронте.

«КрепКий»
«ВСЕМ ЖЕЛАЮ БОЕВОЙ УДАЧИ. ZА ПОБЕДУ!»
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«ТРЕТИЙ ТОСТ»

лейтенант Шатских вик-
тор викторович (1969-1991)

Погиб 13 января 1991 года 
во время проведения бое-
вой операции в г. Вильнюсе 
Литовской ССР. Награжден 
орденом Красного знамени 
(посмертно).

майор воронцов виктор 
михайлович (1962-1996)

Погиб 18 января 1996 года 
при проведении боевой опера-
ции в селе Первомайское (Да-
гестан). Награжден орденом 
Мужества (посмертно).

майор Киселёв андрей 
викторович (1962-1996)

Погиб 18 января 1996 года 
при проведении боевой опера-
ции в селе Первомайское (Да-
гестан). Награжден орденом 
Мужества (посмертно).

Что с него взять? 
Ведь Клятву Гиппо-

крата никто не отменял.
— Давай о мире. Как от-

дыхаешь? Есть что-то, что по-
могает вернуть душевное равно-
весие?

— Если говорить о граж-
данке — то это лес. Обожаю 
прогуливаться по нему, особен-
но в ночное время. Он умиро-
творяет, ты уходишь от этого 
урбанистического хаоса в глушь 
природы. Также посещаю му-
зыкальные концерты жанра 
Atmospheric Black Metal. Хожу 

на массаж.
Если говорить о работе, 

то это море, пляж, вкусно по-
есть, почитать книжечку, посмо-
треть фильм, таблеточку «Фе-
назепама» и спать (Улыбается).

— Начмед Ботокс — какой 
он? И какой он, просто Иван 
в обычной жизни? Есть ли меж-
ду ними различия?

— На войне требовательный 
к себе, окружающим, дисци-
плинирован, коммуникабелен, 

строг, нацелен на результат ра-
боты. «Характер нордический, 
беспощаден к врагам Рейха» 
(смеется). В жизни же очень 
творческий, разносторонний, 
отзывчивый, добродушный. Так-
тильный, местами аутист.

КРОВь И АДРЕНАЛИН
— Ты создатель проекта 

по тактической экстренной по-
мощи. Как родился такой за-
мысел и в чем он состоит?

— После командировки 
в Ливию я понял, что есть острая 
необходимость учить оказывать 

помощь участникам в зоне бо-
евых действий, поскольку мы 
отстаем от наших западных 
коллег в этом плане. Требуется 
ликвидация безграмотности 
в нашем обществе в отноше-
нии российской тактической 
медицины.

— Как сейчас обстоят дела 
с такмедом в армии, на твой 
взгляд? Ведь еще несколько 
лет назад эта сфера не была 
так развита, как сегодня, и с на-

чалом СВО она получила бук-
вально новую жизнь.

— Чтобы не словить статью 
за дискредитацию российских 
войск, перенаправлю этот во-
прос командованию Военно-
медицинской академии име-
ни Кирова. Пусть они ответят 
на этот вопрос. я могу лишь 
ответить только за те подраз-
деления, в которых я бывал. Это 
«Эспаньола», бригада «Терек», 
72-я бригада, это ЧВК «Вагнер», 
810-я бригада морской пехоты. 
Об остальных я ничего сказать 
не могу.

У вышеперечисленных под-
разделений все более-менее 
нормально. В «Эспаньоле» так 
вообще подготовка в области 
тактической медицины просто 
на топовом уровне.

— Твой главный совет всем, 
кто едет за ленту или хочет 
обучиться такмеду для себя. 
Что посоветуешь?

— Ту т  одним советом 
не обойдешься. Смотря, кем че-
ловек едет. Если он хочет ехать 
парамедиком, значит, он должен 
закончить курсы у нас в Москве, 
чтобы иметь хоть какую-то базу. 
Должен иметь хорошую снарягу. 
Помимо снаряжения должен 
еще купить себе аптечку с нор-
мальной комплектацией и уметь 
ею пользоваться. Опять же, 
всему этому мы учим на курсах.

С точки зрения физики 
и моральной составляющей, 
человек, который занимается 
каждый день физической ак-
тивностью, спортом, наименее 
подвержен стрессовым ситуаци-
ям. То есть это люди, занимаю-
щиеся железом, бодибилдеры, 
пауэрлифтеры, те, кто ходит 
на единоборства. В общем, 
люди, которые сталкиваются 
с адреналином в крови каждый 
день, будут более эффективно 
выполнять свои задачи.

Как еще можно укрепить 
моральные качества, прежде 
чем поехать «за ленту»? Все 
просто. Принимайте контраст-
ный душ. Контрастный душ — 
то холодная, то горячая вода. 
Резкие перепады вызывают 
спазм сосудов. И это именно то, 
что происходит с людьми на ли-
нии боевого соприкосновения, 
в бою.

Еще раз: при экстремальной 
ситуации происходит спазм 
сосудов и выброс адреналина 

в кровь. Так вот человек именно 
к таким изменениям в своем 
организме должен быть готов 
заранее.

О «МОДЕ» НА ВОЙНУ
— В последнее время на-

чалась повальная «мода» на во-
йну. Люди, далекие от военной 
тематики, стараются всячески 
к ней приблизиться, хотя бы 
внешне. Надевают полувоенную 
одежду, носят шевроны, фото-
графируются с оружием и т д. 
Как относишься к такому?

— Ничего плохого не вижу 
в данной «моде». Ведь, как мы 
знаем, любая «мода» это то, 
что вышло из моды. Когда-ни-
будь и это уйдет. Сейчас это 
хорошо, когда «мода» идет 
от человека, который ассоци-
ируется с защитой нашего От-
ечества, воина.

Главное, чтобы некоторые 
персонажи нехорошие не злоу-
потребляли «модой», используя 
статус военнослужащего, про-
водили какие-то мошенниче-
ские действия.

— Уже решил, чем за-
ймешься, когда наступит мир? 
Каким видишь свое будущее? 
Ты сейчас еще в войсках или за-
нимаешься больше своим про-
ектом?

— Когда наступит мир, буду 
строить свою жизнь дальше, 
развиваться, наслаждаться жиз-
нью. Детей хочу семерых. Боль-
шой дом, особняк. Красивую 
жену. Свой бизнес. И — жить 
на благо своего народа, своей 
страны. Жить так, чтобы после 
смерти мое дело продолжалось, 
а на том свете мне предки сказа-
ли: «Ботокс, ты красава!»

Александра ЮХИМЕЦ ■

«хочу жить так, чтобы после смерти моё дело продолжалось, 
а на том свете мне предки сказали: «ботокс, ты красава!»

НАЧМЕД БОТОКС

ПАМЯТИ БОЕВОГО ТОВАРИЩА
Совет Международной Ассоциации ветеранов 
подразделения антитеррора «Альфа» с прискор-
бием сообщает, что на 69-м году жизни после 
тяжелой и продолжительной болезни скончался 
ветеран Группы «А» капитан в отставке Дубинин 
Юрий Борисович.

р одился 6 марта 1956 
года.

В  Гр у п п у  « А » 
Седьмого управления 
КГБ СССР пришел  в 
1982 году, был зачислен 
в 6-е отделение.

Участвовал в опера-
тивно-боевых меропри-
ятиях  и  специальных 
операциях по освобож-
дению заложников. Про-
шел «боевую стажиров-
ку» в Демократической 
Республике Афганистан.

После выхода в от-
ставку работал в систе-
ме негосударственной 
безопасности. являлся 
президентом Федерации 

мини-настольного тен-
ниса столицы «Альфа-
Содружество».

Профессионально 
подготовленный со-
трудник спецподраз-
д е л е н и я .  О т л и ч н ы й спортсмен. Пользовался 

уважением в  коллек-
тиве.  Ответственный, 
честный и порядочный.

Член Международной 
Ассоциации ветеранов 
подразделения антитер-
рора «Альфа» с первых 
лет деятельности орга-
низации.

С в е тл а я  п а м я т ь  о 
юрии Борисовиче на-
всегда останется в на-
ших сердцах! ■

СКОНЧАЛСЯ ВЕТЕРАН ГРУППЫ «А» КАПИТАН ЮРИЙ ДУБИНИН
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СЕКРЕТНЫЙ КОСМОС
Дмитрий Коняхин

Контрольные отпечатки снимков всеволода христовского 
с пометкой «нельзя». Публикуется впервые

В шестидесятых на-
ших космонавтов знали 
в лицо. Про покорите-
лей космоса слагались 
песни. Они были ча-
стыми гостями на Цен-
тральном телевидении. 
В газетных киосках про-
давали открытки с пор-
третами героев.

А К А Д Е М И К  К О Р О Л Ё В  И  С О Т Р У Д Н И К И  К Г Б

Перед сеансами в кинотеатрах 
показывали выпуски документаль‑
ных киножурналов, в которых часто 
рассказывалось о новых достижени‑
ях в освоении космического про‑
странства. Советские мальчишки той 
поры искренне хотели быть похожи‑
ми на своих кумиров, сильных и му‑
жественных людей, бросающих вы‑
зов неизведанным просторам галак‑
тики.

О том, как создаются докумен‑
тальные фильмы о космических по‑
летах, никто особенно не задумывал‑
ся. Раз показывают в кино — значит, 
есть допущенные до секретной те‑
матики журналисты. Их пускают 
даже туда, куда обычному человеку 
не попасть никогда в жизни. Ведь 
все, что связано с космосом, было 
тайной за семью печатями.

В наши дни порой кажется, 
что про то романтическое время рас‑
сказано и показано практически все. 
Даже сегодня лишь очень немногие 
знают о том, что сотрудники КГБ 
СССР сыграли очень важную роль 
в создании космической кинолето‑
писи. О некоторых эпизодах я рас‑
скажу впервые.

СТАРЫЙ АЛьБОМ

Недавно мне позвонил мой хо‑
роший товарищ, ветеран контрраз‑
ведки Сергей Христовский. Мы зна‑
комы больше сорока лет. Его отец 
Всеволод Сергеевич был моим пер‑
вым командиром и наставником, ког‑
да я только начинал службу в орга‑
нах безопасности.

— Срочно приезжай… Нужно 
поговорить… — звучал взволнован‑
ный голос Сергея.

Я не стал ничего переспрашивать 
и отправился на другой конец Мо‑
сквы. На душе было неспокойно. 
Сергей давно очень серьезно болеет.

Когда мы встретились, все очень 
быстро прояснилось. На небольшом 
столике лежала массивная папка‑
скоросшиватель.

— Я хочу, чтобы ты посмотрел 
эти материалы. В них работы моего 
отца по космической тематике. Здесь 
его труд за несколько лет. Если 
что‑то будет непонятно, спраши‑
вай…

Я открыл альбом, и словно по‑
грузился в атмосферу начала шести‑
десятых. Это был фотоархив более 
чем полувековой давности. На сним‑
ках скрытая от посторонних глаз 
жизнь обитателей Звездного город‑
ка. Вот академик Королёв проводит 
совещание, а вот космонавты Беляев 

и Леонов сразу после полета идут 
по космодрому.

На многих фотографиях подпи‑
си, сделанные во время космических 
полетов: «Дорогому Всеволоду Сер‑
геевичу Христовскому на добрую па‑
мять. 13.10.64. Комаров, Феокти‑
стов, Егоров».

На некоторых снимках Христов‑
ский в обществе первых космонав‑
тов. Обстановка непринужденная. 
Играет в шахматы с Андрияном Ни‑
колаевым. Азартно сражается за би‑
льярдным столом с Валерием Бы‑
ковским.

На некоторых страницах кон‑
трольные отпечатки негативов. 
Обычно фотографы используют 
их только для выбора или компонов‑
ки кадра при фотопечати.

На контрольках изображение не‑
которых людей отчеркнуто красным 
карандашом и рукой автора написа‑
но «нельзя». Видимо в кадр попал 
секретный человек, которому на тот 
момент появляться на страницах га‑
зет было рановато. Это мог быть 
кто‑то из конструкторов ракетной 
техники или военный, а может быть 
перспективный космонавт, о кото‑
ром страна узнает только через не‑
сколько лет.

Особенно интересными мне по‑
казались многочисленные фотогра‑
фии сотрудников моего родного от‑
дела в обществе легендарных кос‑
монавтов первого набора. Было оче‑
видно, что этих людей связывает 
нечто большее, чем обычная прото‑
кольная съемка на память.

— Тебе не кажется, что все это 
богатство должно переехать в му‑
зей? — спросил я.

— Вот для этого я тебя и по‑
звал…

ПАПА СЕВА
Полковник Христовский не лю‑

бил рассказывать про войну. Родные 
знали, что папа Сева был артиллери‑
стом. Во время боев за Кенигсберг 
наводил наши орудия на немецкие 
позиции. Для этого нужно было по‑
добраться к фашистам на расстоя‑
ние выстрела из ППШ и трассирую‑

щими очередями обозначить направ‑
ление боевой работы. Из фронтовых 
товарищей в живых остался он один.

После войны Христовский окон‑
чил Полиграфический институт. Вы‑
пускника пригласили на службу в ор‑
ганы безопасности. Оказался в опе‑
ративно‑техническом подразделе‑
нии. Вскоре возглавил направление, 
отвечавшее на Лубянке за оператив‑
ную фотографию и киносъемку.

Для Христовского‑старшего фо‑
тография стала больше, чем про‑
фессией. Он был просто влюблен 
в нее и оставался верен всю жизнь.

Неизменной спутницей офицера 
была трофейная «Лейка». На корпу‑
се фотоаппарата была выгравирова‑
на надпись на немецком «собствен‑
ность Люфтваффе».

За основательность и требова‑
тельность подчиненные прозвали 
своего командира Шефом. Иронии 
в этом никакой не было. Все знали, 
что Всеволод Сергеевич придет 
на помощь в любой ситуации. И это 
относилось не только к рабочим во‑
просам. Ветераны вспоминают лю‑
бимый вопрос Шефа, который он 
любил задавать молодым коллегам.

— А что будет, если из фото‑
графии убрать свет? — спрашивал 
он с едва заметной улыбкой.

— Да ничего не будет. Один 
пшик останется. Это ведь светопись, 
великое искусство…

О работе главы семьи в доме го‑
ворить было не принято. Вся доступ‑
ная информация сводилась к тому, 
что он служит в подразделении, свя‑
занном с фотографией. Еще дети 
знали, что рабочий 

всеволод христовский (с фотоаппаратом) с первыми космонавтами и «берёзками» — 
женщинами из отряда космонавтов Звёздного городка, которые так и не полетели 

в космос. Публикуется впервые
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Цель жизни

кабинет отца находится в здании 
на Лубянке.

Часто папе Севе приходилось 
уезжать в длительные командиров‑
ки. Куда и надолго ли уезжает, ни‑
когда не рассказывал. На наивные 
вопросы детей отшучивался: «Еду 
снимать научный семинар… Скуч‑
нейшее занятие… Буду по вам очень 
скучать… Обязательно привезу по‑
дарки…»

Про особую миссию отца Сергей 
узнал много позже, когда сам стал 
офицером контрразведки. В тот день 
лейтенант Христовский пришел в ка‑
бинет Всеволода Сергеевича на Лу‑
бянке с оперативным заданием сво‑
его подразделения. На стене висела 
обрамленная в деревянную рамку 
больших размеров фотография пу‑
ска космического корабля «Восток».

— Не знал, что ты увлечен кос‑
мосом, папа, — с удивлением про‑
изнес Сергей.

— Это не увлечение. Это боль‑
шая часть моей жизни… Теперь 
можно тебе рассказать эту исто‑
рию…

С тех пор прошло очень много 
лет. Наступило новое столетие. Из‑
менилась страна. Появилась прин‑
ципиально новая техника. Полеты 
в космос давно перестали быть со‑
вершенно секретным событием.

После Шефа в отделе сменилось 
несколько поколений руководите‑
лей. Фотография стартующего 
с Байконура «Востока» по‑прежнему 
висит в кабинете начальника. Рядом, 
на полке книжного шкафа аккуратно 
выложены реликвии эпохи космиче‑
ских первопроходцев. Здесь специ‑
альные кинокамеры, побывавшие 
в космических экспедициях, ком‑
пактные укладки для отснятых мате‑
риалов и приспособлений.

Хранится все это очень бережно. 
Говорят, если нужно, эти предметы 
могут вновь выполнить свою работу. 
Это не музейная экспозиция. Колле‑
ги отдают дань памяти профессио‑

нализму,  таланту 
и мужеству своих 
старших предше‑
ственников из дале‑
ких шестидесятых.

НАЧАЛО
В марте 1960 года 

в условиях строжай‑
шей секретности две‑
надцать молодых 
летчиков ВВС начали 
готовиться к пилоти‑
руемым полетам 
в околоземное про‑
странство. Позднее 
эту группу асов, ото‑
бранных по всей тер‑
ритории Советского 
Союза, назвали отря‑
дом космонавтов. 
Всем было понятно, 
что примерно через 
год нужно будет рас‑
сказать советскому 
народу о подвиге 
этих бесстрашных 

парней, о новых 
достижениях со‑
ветской науки.

Предстояло обучить космонав‑
тов азам киносъемки, обеспечить 
их нужной аппаратурой, организо‑
вать на профессиональном уровне 
процесс обработки пленки и многие 
другие технологические процессы.

Сделать все это силами кинема‑
тографистов в тот момент не реши‑
лись. Холодная война шла полным 
ходом. Нужно было полностью ис‑
ключить даже малейшую возмож‑
ность утечки информации.

Выбор пал на КГБ СССР. К этому 
моменту в оперативно‑техническом 
управлении был опыт создания до‑
кументальных кинофильмов. Они 
носили совершенно секретный ха‑

рактер и предназначались для ин‑
формирования руководителей госу‑
дарства по важнейшим вопросам, 
связанным с работой органов безо‑
пасности.

Готовили такие материалы пер‑
воклассные специалисты. Самые та‑

лантливые из них по настоянию 
Шефа окончили ВГИК на общих ос‑
нованиях и знали про документаль‑
ное кино не понаслышке.

Выпускник операторского фа‑
культета майор Сергей Филиппович 
Чуносов стал у космонавтов настав‑
ником. Позднее к этой работе при‑
соединился еще один вгиковец ка‑
питан Виктор Игнатьевич Павлов. 
Нужно было за считанные месяцы 
обучить целый коллектив военных 
летчиков профессии, на постижение 
которой у многих уходит вся жизнь.

Решили  сосредоточиться 
на практической части выполнения 
сложной задачи. Сначала космонав‑

там объяснили, что категорически 
нельзя делать во время киносъемки.

Сергей Чуносов на вводной лек‑
ции по операторскому мастерству 
вспомнил одного из своих институт‑

ских учителей, классика советского 
кинематографа профессора Анато‑
лия Дмитриевича Головню. На пер‑
вой встрече со студентами‑перво‑
курсниками тот всегда произносил 
свою коронную фразу, которую пом‑
нили все советские операторы: «Де‑
точки, снимайте резко».

Если отбросить все шутки и ки‑
ношные байки про режиссеров, ак‑
теров и массовку, суть космической 
киношколы сводилась к тому, 
что нужно обязательно сфокусиро‑
вать объектив перед съемкой, креп‑
ко держать камеру в руках, снимать 
планы не меньше десяти секунд, что‑
бы зритель успел рассмотреть чет‑
кое изображение на экране.

Техническую составляющую 
успеха брали на себя сотрудники 
Шефа. Они потрудились составить 
понятные памятки, в которых указы‑
вались значения экспозиции, кото‑
рые необходимо устанавливать 
в определенных условиях освещен‑
ности. Подготовили таблицы фоку‑
сировки объективов, чтобы глубина 
резкости была максимальной.

Памятки наклеивались на съем‑
ные кассеты профессиональной ре‑
портажной кинокамеры «Конвас‑ав‑
томат», названной по имени своего 
создателя Василия Константинова.

Ученики относились к занятиям 
со всей серьезностью. Свои первые 
киноэтюды они снимали в Звездном 
городке. Обработка, монтаж и оцен‑
ка отснятых роликов происходили 
в небольшом просмотровом зале 
на Лубянке. С той поры сложилась 
традиция, что первыми зрителями 
«космических материалов» были 
Сергей Павлович Королёв и Всево‑
лод Сергеевич Христовский. При та‑
ких строгих экзаменаторах все участ‑
ники этого необычного киносъемоч‑
ного процесса действовали с полной 
отдачей. Каждый осознавал, что речь 
идет о деле государственной важно‑
сти.

В дальнейшем, генеральный 
конструктор оставался верен себе 
и после каждого удачного космиче‑
ского полета приезжал к Шефу 
на очередную премьеру.

Между тем сотрудникам КГБ 
предстояло решить целый ряд тех‑
нических задач по обеспечению 
предстоящих космических полетов. 
Во‑первых, нужно было придумать, 
как снимать момент пуска космиче‑
ской ракеты. Во‑вторых, определить 
состав аппаратуры, которой космо‑
навты будут работать во время по‑
лета. Это была более серьезная про‑
блема. Ученые настаивали на макси‑
мальном облегчении веса оборудо‑
вания, не связанного с основной 
программой.

В перспективных планах акаде‑
мика Королёва были групповые по‑
леты. Приходилось учитывать бук‑
вально каждый грамм полезной на‑
грузки.

Для работы в непосредственной 
близости от космического старта 
офицеры из команды Шефа приду‑
мали специальные боксы для кино‑
камер, которые жестко крепились 

к бетону космодрома. Эту аппарату‑
ру планировалось включать дистан‑
ционно.

Решение по уменьшению разме‑
ров и снижению веса пришло неожи‑
данно. Чекисты предложили вари‑
ант, который никто иной реализо‑
вать бы не смог. Причина была про‑
ста до банальности. В СССР ни одно 
конструкторское бюро не разраба‑

тывало компактных, небольших 
по размеру кинокамер и фотоаппа‑
ратов. Ни одно, кроме специальной 
лаборатории КГБ, где работали 
над созданием спецтехники для на‑
ружного наблюдения. Такие «ма‑
лышки» небольшими партиями вы‑
пускались на Красногорском меха‑
ническом заводе. Время первого 
космического полета неумолимо 
приближалось.

ПЕРВЫЕ
12 апреля 1961 года космиче‑

ский корабль «Восток‑1», пилотиру‑
емый Юрием Алексеевичем Гагари‑
ным, открыл новую страницу в исто‑
рии человечества. Во время полета 
никакой киносъемки на борту не ве‑
лось. Объяснить это крайне просто. 
Такая работа не планировалась. В по‑
летную программу первого космо‑
навта, которая продолжалась чуть 
более полутора часов, заложили 
слишком много событий. Тогда все 
было впервые. Принципиальным 
было лишь то, что человек после та‑
ких испытаний вышел победителем, 
остался жив.

Первым в мире космическим ки‑
нооператором стал Герман Степано‑
вич Титов. Его полет 6 августа 
1961 года на корабле «Восток‑2» 
стал рекордным по всем статьям. 
Больше суток он провел в безвоз‑
душном пространстве. Сделал сем‑
надцать витков вокруг Земли. Пре‑
одолел 703 тысячи километров.

На другой день все ведущие ми‑
ровые СМИ перепечатали из «Прав‑
ды» и «Известий» фотографии, сде‑
ланные космонавтом во время по‑
лета. Это была настоящая сенсация. 
До этого никто никогда не видел, 
как выглядит наша планета из кос‑
моса.

Позднее Титов рассказал, 
что фотоаппарата у него с собой 
не было. Съемка была сделана кино‑
камерой «Конвас‑автомат». Снимки, 
обошедшие весь мир, были отпеча‑
таны в лаборатории на Лубянке с ки‑
нонегатива, проявленного в срочном 
порядке в КГБ.

Во время полета Титов пытался 
определить правильную экспозицию 
при помощи фотоэкспонометра, ко‑
торым его снабдили подчиненные 
Шефа. Оказалось, что прибор не вы‑
держал перегрузок и  вышел 
из строя. Космонавта выручили уро‑
ки операторского мастерства, полу‑
ченные у офицеров КГБ. Очень при‑
годились экспозиционные памятки, 
заботливо приклеенные на кассеты 
его первого в мире космического ки‑
ноаппарата «Конвас» (это была 
обычная серийная камера).

Первые кадры космической ки‑
нолетописи были смонтированы. 
Вместе с киноматериалами, отсня‑

тыми на Байконуре, сотрудники Хри‑
стовского передали их на Централь‑
ную студию документальных филь‑
мов. Вскоре в киножурнале «Новости 
дня» вышел большой сюжет, посвя‑
щенный героическому полету «Вос‑
тока ‑2». Американские астронавты 
смогли снять и показать подобные 
кадры лишь через год.

всеволод христовский, наводчик орудий 
на позиции врага. 1945 год

«восходы» Павел беляев (командир корабля) и алексей 
леонов (бортинженер). март 1965 года. Публикуется 

впервые

Космонавт планеты Земля № 2 герман титов на занятиях 
по операторскому мастерству, которые проводились 

сотрудниками Кгб. Публикуется впервые

Первый выход человека в открытый космос. алексей 
леонов пробыл вне корабля «восход-2» 12 минут и 9 секунд. 

18 марта 1965 года. Публикуется впервые

алексей леонов, Павел беляев, руководитель советской 
космической программы академик и Сергей Королёв. 

Публикуется впервые
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Советская космонавтика бурно 
развивалась, шла вперед семимиль‑
ными шагами. В августе 1962 года 
Андриян Николаев и Павел Попович 
осуществили первый в мире группо‑
вой полет. Лишь через много лет 
стало известно, что корабли «Вос‑
ток‑3» и «Восток‑4» проводили пер‑
вые космические учения по перехва‑
ту «вражеского» космического объ‑
екта.

ПЯТь «БЕРЁЗОК»
Через год в космос отправилась 

первая женщина‑космонавт Вален‑
тина Терешкова. Еще через год со‑
стоялся первый групповой полет. 
Это были командир корабля подпол‑
ковник Владимир Комаров, бортин‑
женер Константин Феоктистов и врач 
Борис Егоров. Они находились в ка‑
бине без скафандров.

Впервые в экипаж вошли граж‑
данские люди. Опробовался пер‑
спективный вариант полетов, где 
определенными видами научных ис‑
следований на борту занимается 
профильный специалист.

Шла интенсивная подготови‑
тельная работа к созданию орби‑
тальных станций. Академик Королёв 
мечтал о реализации лунного про‑
екта.

Подразделение полковника Хри‑
стовского продолжало работать 
над космической летописью. Очень 
много внимания уделялось фотогра‑
фированию космонавтов. Это 
не просто черно‑белое фото для про‑
пуска или личного дела. Стояла за‑
дача создать галерею художествен‑
ных фотопортретов покорителей 
космоса. Также нужно было показать 
космонавтов в обычных земных об‑
стоятельствах. Снимались трениро‑
вочные занятия, обычные бытовые 
моменты. Все эти материалы про‑
сматривались и утверждались высо‑
ким начальством.

После очередного космического 
старта страна узнавала своих новых 
героев. О них рассказывали в газетах 
и журналах, огромными тиражами 
издавались открытки с космонавта‑

ми. Мало кто в то вре‑
м я  з н а л  о  т о м , 
что у каждого космиче‑
ского экипажа суще‑
ствуют дублеры. Фото‑
графировали всех, что‑
бы в нужный момент 
передать средствам 
массовой информации 
необходимые иллю‑
страции.

Сегодня известно, 
что Валентина Терешко‑
ва была одной из пяти 
женщин, отобранных 
для космического по‑
лета.

Татьяна Кузнецо-
ва. Двадцать лет. Мо‑
сквичка. Абсолютная 
чемпионка Москвы 
по парашютному спор‑
ту. 250 прыжков за пле‑
чами.

После окончания 
школы она поступила 
на курсы машинописи 
и стенографии. Затем.
работа в НИИ‑35 Мини‑
стерства радиоэлек‑

тронной промышленности.
Ирина Соловьёва. Двадцать че‑

тыре года. Уроженка тульской обла‑
сти. Во время войны была эвакуиро‑
вана на Северный Урал. Там выросла, 
окончила среднюю школу в городе 
Серове, затем поступила на строи‑
тельный факультет Уральского по‑
литехнического института.

700 прыжков, мастер спорта, 
член сборной СССР, призер чемпио‑

ната мира. Инженер проектно‑кон‑
структорского бюро треста «Уралэ‑
нергомонтаж» в Свердловске.

Жанна Ёркина. Двадцать один 
год. Уроженка Нижегородской обла‑

сти. Отец — военный летчик, фрон‑
товик. Окончив в 1956 году среднюю 
школу в Тамбове, поступила в Рязан‑
ский педагогический институт. По‑
сле стала учительницей в школе‑
восьмилетке села Пальково на Ря‑

занщине.
Член Рязанского аэроклуба, бо‑

лее 150 прыжков. Прекрасно владе‑
ет двумя иностранными языками 
(немецкий, французский).

В июле 1962 года во время тре‑
нировочного прыжка с парашютом 
серьезно травмировала ногу, 
но за три месяца сумела восстано‑
виться.

Валентина Пономарёва. Двад‑
цать восемь лет. Москвичка. Окон‑
чила школу с золотой медалью. Учи‑
лась в Московском авиационном 
институте. Единственная из всех, 
знакомая с летным делом. Начинала 
с По‑2, освоила Як‑18, участвовала 
в авиационных парадах в Тушино.

После института была направле‑
на в ОКБ‑1 к Сергею Королёву, 
но по семейным обстоятельствам 
перераспределилась в Отделение 
прикладной математики АН СССР. 
Замужем, есть ребенок, сын.

В архиве Христовского сохра‑
нился уникальный снимок, сделан‑
ный в 1963 году. Камера запечатлела 
его в обществе экипажа «Восхода‑1» 
и четырех «Березок» (так их называл 

Гагарин), отважных девушек из от‑
ряда космонавтов, кандидатов 
на триумфальный полет корабля 
«Восток‑6».

Кому лететь в космос? Считает‑
ся, что в итоге решающим стало мне‑

ние Никиты Хрущева, которому Те‑
решкова, простая ткачиха из Ярос‑
лавля оказалась ближе, чем дочь 
инженеров Пономарёва и дочь учи‑
телей Соловьёва.

Есть еще версия, что Пономарё‑
ву не выбрали по причине слишком 

независимого характера, а Соловьё‑
ву — из‑за молчаливости и немно‑
гословности, совершенно неподхо‑
дящей той, которой предстояло стать 
героиней планеты Земля.

ТОЧНО И БЫСТРО
Киноматериалы из космических 

экспедиций обычно поступали 
для проявки и монтажа неожиданно. 
Христовский мог примерно предпо‑
лагать, когда привезут бесценный 

груз из Байконура, но точной даты 
никогда не знал. Частенько все на‑
чиналось поздно вечером. По теле‑
фону от дежурного поступала коман‑
да срочно прибыть на службу.

На Лубянке начальство ставило 
задачу в кратчайшие сроки подгото‑
вить для передачи в СМИ смонтиро‑
ванного ролика и комплекта фото‑
графий. Начинался очень важный 
этап. Все должно было выполняться 
очень точно и быстро. Малейший 
сбой на любом этапе мог стоить 
очень дорого.

До сих пор в отделе вспоминают, 
что Шеф любил по этому поводу ци‑
тировать слова Королёва: «Если бу‑
дем делать быстро и плохо, слово 
быстро очень скоро забудут…»

Командировки на Байконур ста‑
ли для Шефа и его сотрудников 
обычным делом. Были отработаны 
выгодные точки и ракурсы. Умельцы 
изготовили необходимую оснастку 
для защиты кинокамер во время пу‑
ска ракеты.

Устройства дистанционного 
управления аппаратурой работали 
без сбоев. Протокольная часть кос‑
мических стартов тоже была хорошо 
изучена офицерами КГБ. Некоторые 
горячие головы стали поговаривать 
о том, что эта тема себя исчерпала 
и пора бы передать ее обычным ки‑
ношникам. Всеволод Сергеевич 
на корню пресекал подобные настро‑
ения. Он точно знал, что миссия 
до конца не выполнена. Главные со‑
бытия только приближаются.

В СКАФАНДРЕ НАД ПЛАНЕТОЙ
18 марта 1965 года произошло 

сенсационное событие. Впервые со‑
ветский человек вышел в открытый 
космос. Все телевизионные компа‑
нии мира взахлеб рассказывали 
о подвиге русских космонавтов Пав‑
ла Беляева и Алексея Леонова. 
На первых полосах газет публикова‑
лись фотографии, сделанные в от‑

крытом космосе.
Вскоре после легендарного по‑

лета в кинопрокат вышел докумен‑
тальный фильм Центральной студии 
документальных фильмов, который 
назывался «В скафандре над плане‑
той». Лента пользовалась колос‑
сальным успехом в прокате. На од‑
ном из международных кинофести‑
валей была удостоена первой пре‑
мии. Тогда никто даже 
не мог  подумать, 

Полковник всеволод христовский 
не любил рассказывать про войну

Каждая из этих женщин готова была полететь в космос. но руководство Советского Союза 
остановило свой выбор на валентине терешковой

алексей леонов, Павел беляев, организатор и руководитель подготовки первых советских 
космонавтов генерал николай Каманин с сотрудниками Кгб. Публикуется впервые

Кинокамеры, которые использовались советскими 
космонавтами на орбите Земли. музей ФСб россии

Командировки на Байконур стали для Шефа и его 
сотрудников обычным делом. Были отработаны вы-
годные точки и ракурсы. Умельцы изготовили необ-
ходимую оснастку для защиты кинокамер во время 
пуска ракеты.
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◄ Стр. 17 что этот фильм смон‑
тирован на Лубянке 

и снят специальными кинокамерами 
Комитета государственной безопас‑
ности СССР.

Полет «Восхода‑2» готовился 
очень тщательно. На этот раз перед 
чекистами стояла очень непростая за‑
дача. Киносъемку в открытом космосе 
до них никто в мире не проводил. Ни‑
кто не знал, как поведет себя аппара‑
тура, как кинопленка сможет передать 
огромные перепады между глубокими 
тенями и самыми яркими участками.

Необходимо было снять все дей‑
ствия космонавтов как можно более 
подробно. Предвидели, что наши оп‑
поненты будут пытаться обвинить 
советских космонавтов в фальсифи‑
кации событий. В то время такие ин‑
формационные вбросы были обыч‑
ным делом. При планировании по‑
лета хотели заранее подготовиться 
и к такому повороту событий.

Решение использовать для ра‑
боты в космосе спецаппаратуру, 
предназначенную для скрытой съем‑
ки, пришло, когда начались группо‑
вые полеты. Свободного места в ка‑
бинном пространстве становилось 
все меньше и меньше.

Специалисты КГБ предложили 
снабдить космонавтов новыми каме‑
рами С‑97, которые были разрабо‑
таны и внедрены в оперативную 
практику в начале шестидесятых го‑
дов. Одна кассета такой кинокамеры 
вмещает тридцать метров шестнад‑
цатимиллиметровой пленки. Это по‑
зволяло получить три минуты непре‑
рывного изображения.

Решили установить на «Восхо‑
де‑2» две таких камеры. Одну из них 
смонтировали на съемном крон‑
штейне в шлюзовой камере. Вторая 
была установлена снаружи шлюза, 
на выходе в открытый космос. 
При разумном использовании кино‑
пленки можно было снять вполне 
приемлемый по меркам докумен‑
тального кинематографа эпизод.

Для того, чтобы исключить не‑
штатную работу камеры в открытом 
космосе, ее поместили в специаль‑

ный бокс. По предложению Шефа 
перед монтажом внешнюю камеру 
разобрали и удалили со всех меха‑
низмов смазку. Так обычно поступа‑
ли кинооператоры, которым прихо‑
дилось работать на Северном полю‑
се и в районах Крайнего Севера.

Для фотосъемки космонавтов 
снабдили портативным фотоаппара‑
том «Аякс» из арсенала сотрудников 
оперативно‑поисковых подразделе‑
ний КГБ. Для наблюдения за космо‑
навтами в режиме реального време‑
ни использовали две внешние теле‑
камеры «Топаз». У этой техники 

была небольшая разрешающая спо‑
собность. С ее помощью командир 
корабля и Центр управления полетом 
могли контролировать и корректи‑
ровать действия космонавта за пре‑
делами космического корабля. 

Для использования в СМИ такое изо‑
бражение не годилось.

Монтажом, настройкой и испыта‑
ниями своего оборудования подчи‑
ненным Шефа приходилось зани‑
маться в основном по ночам. С режи‑
мом секретности это никак не было 
связано. Дневное время использова‑
лось для тренировок космонавтов 
и тестирования бортовой аппаратуры. 
Порой инженеры работали и в ноч‑
ную смену. Чекисты на всех парах 
мчались в подмосковные Подлипки 
(сейчас это город Королёв), когда об‑
разовывались свободные окна в гра‑
фике пуско‑наладочных работ.

ПОДВИГ ЛЕОНОВА
Алексей Архипович Леонов про‑

шел индивидуальный курс подготов‑
ки по работе со спецтехникой. Этот 
курс проводил майор Чуносов, кото‑

рый отвечал за постижение космо‑
навтами основ операторского ма‑
стерства.

Сегодня материалы по полету 
«Восхода‑2» рассекречены. Космо‑
навты должны были отработать ал‑
горитмы действий и технические ре‑
шения для лунной экспедиции, о ко‑
торой мечтал академик Королёв. Ге‑
неральный конструктор планировал 
ее на сентябрь 1968 года. Леонов 
должен был стать первым человеком, 
ступившим на поверхность Луны.

Выход в открытый космос начал‑
ся на втором витке вокруг Земли че‑

рез один час тридцать пять минут 
после старта. В это время космонав‑
ты пролетали над территорией Егип‑
та. Командир корабля Павел Беляев 
произнес в радиоэфире фразу, ко‑
торую транслировали все радиостан‑
ции Советского Союза: «Внимание. 
Человек в космосе!»

Алексей Леонов был связан 
с космическим кораблем пятиметро‑
вым фалом. По полетному заданию 
он должен был отдалиться на мак‑
симально возможное расстояние, 
сфотографировать портативной ка‑
мерой «Восход‑2», снять с крон‑
штейнов кинокамеры и вернуться 
вместе с аппаратурой в спускаемый 
аппарат. На все эти действия было 
отведено чуть более десяти минут.

Во время подготовки к полету 
специалисты моделировали сотни 
нештатных ситуаций и пути их пре‑
одоления. То, что случилось с кос‑
монавтом Леоновым не в один спи‑
сок возможных трудностей не вхо‑
дило. Внезапно мягкий скафандр 
стал раздуваться и деформировать‑
ся. Это произошло потому, что ин‑
женеры не смогли во время испыта‑
ний точно воссоздать условия от‑
крытого космоса.

Попытка сделать фотоснимок 
ни к чему не привела. Затвор «Аяк‑

са» приводился в действие при по‑
мощи тросика. Все механические 
связи были нарушены. Возникла ре‑
альная угроза жизни всей космиче‑
ской экспедиции.

В Центр управления полетом 
о неполадках космонавт решил 
не сообщать. Леонов прекрасно по‑
нимал, что для успешного заверше‑
ния полета дорога каждая секунда. 
Он вручную стравил давление в ска‑
фандре. И предпринял героические 
усилия, чтобы попасть в кабину кос‑
мического корабля.

Много позже Алексей Архипович 
так вспоминал об этой ситуации: 
«Скафандр увеличился в объеме, 

правая рука была занята кинокаме‑
рой, я не мог ее бросить — результат 
всей работы. Правой рукой бросил 
кинокамеру в шлюз, ею же ухватил‑
ся за леер (направляющие внутри 
шлюза) и решил идти головой впе‑
ред, а потом развернулся, чтобы за‑
крыть люк…»

На Лубянке все было готово 
к срочной работе. Все ждали. К та‑
ким вещам привыкнуть невозможно. 
Все происходило как будто в первый 
раз. Тревожное ожидание. Вечерний 
звонок из Чкаловского по оператив‑
ному телефону с сообщением, 
что материал уже везут. Проявка, 
печать позитива и долгожданный 
просмотр в маленьком кинозале. Все 
это сливается в единое мгновение, 
ради которого стоит жить.

По обыкновению приехал Коро‑
л ё в .  П о с л е  п р о с м о т р а  о н и 
о чем‑то долго совещались с Хри‑
стовским. Когда академик уехал, 
Всеволод Сергеевич собрал своих 
киношников в кабинете.

— Все в порядке, ребята! Фильм 
будет называться «В скафандре 
над планетой …»

МНОВЕНИЯ ИСТОРИИ
Космические фильмы на Лубян‑

ке делали еще несколько лет. Космос 
становился более открытым. Работа 
по этой тематике становилась обы‑
денной. В конце концов, ее передали 
на киностудию «Центрнаучфильм».

На память о незабываемых 
встречах с первопроходцами космо‑
са и трудной работе на Байконуре 
полковник Христовский повесил 
над своим рабочим столом большую 
цветную фотографию стартующего 
«Востока». Она не покидает своего 
почетного места больше полувека.

Почти через год я вновь приехал 
к Сергею Христовскому. С собой при‑
вез фотографию, сделанную недав‑
но в Музее ФСБ на Лубянке. На од‑
ной из витрин выложены космиче‑
ские реликвии из коллекции Шефа. 
На стене висит фотография полков‑

ника Христовского. Сергей очень 
внимательно посмотрел на меня.

— Я не верил, что получится… 
Здорово… Теперь я спокоен… ■

КОНЯХИН Дмитрий Алексан-
дрович, полковник. Родился 
в 1959 году в Москве. Окончил 
ВГИК, операторский факультет.

В 1983 году зачислен на во‑
енную службу в оперативно‑тех‑
ническое управление КГБ СССР. 
Занимался созданием специаль‑
ных фильмов и оперативных ви‑
деоматериалов для различных 
подразделений ведомства.

В 1992 году перешел в Центр 
общественных связей Министер‑
ства безопасности России. Отве‑
чал за взаимодействие с элек‑
тронными СМИ. Автор публика‑
ций об истории КГБ и работе ны‑
нешних органов государственной 
безопасности.

Неоднократно выезжал в «го‑
рячие точки» для подготовки объ‑
ективных материалов о происхо‑
дящих событиях и организации 
работы прессы. Работал в Таджи‑
кистане, Чечне, Дагестане, Южной 
Осетии.

Без отрыва от службы полу‑
чил специальную подготовку 
на базе Академии ФСБ России, 
Окончил Академию государствен‑
ной службы при Президенте РФ.

Награжден медалью «За от‑
вагу», медалью к ордену «За за‑
слуги перед Отечеством» II степе‑
ни. Почетный сотрудник кон‑
трразведки.

После ухода на пенсию рабо‑
тал на телевидении в группе во‑
енного корреспондента Алексан‑
дра Сладкова. Был его соавтором 
при создании сценариев ряда до‑
кументальных фильмов.

Трижды лауреат Премии ФСБ 
России в области литературы 
и искусства.

Леонов прекрасно понимал, что для успешного за-
вершения полёта дорога каждая секунда. Он вруч-
ную стравил давление в скафандре. И предпринял 
героические усилия, чтобы попасть в кабину косми-
ческого корабля.

всего через двадцать лет после второй мировой войны, 
стоившей нам громадных жертв и разрушений, Советский 

Союз первым запустил человека в космос

на одной из витрин в музее ФСб россии выложены 
космические реликвии, а на стене висит фотография 

полковника всеволода христовского

Первая женщина-космонавт планеты Земля валентина терешкова и её товарищи по отряду 
космонавтов Звёздного городка. Публикуется впервые
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гЕннаДий ЗайцЕв

Аркадий Иванович Воль-
ский. Людей с такой био-
графией среди действу-
ющих политиков уже 
почти не осталось. Он 
относился к числу тех, 
кого принято называть 
политическими тяжело-
весами. Почему — сразу 
не поймешь.
Неброская внешность, 
простоватые манеры, 
неспешность опытного 
аппаратчика… Но были 
в его облике и мане-
ре общаться с людьми 
разного уровня и круга 
фантастическое обаяние 
и внутренняя спокойная 
сила.
А главное, А. И. Вольский 
был смелым и муже-
ственным человеком — 
Афганистан, Чернобыль, 
Нагорный Карабах, При-
днестровье, Пригород-
ный район Северной 
Осетии, Чечня…

Когда-то Аркадий Ива-
нович пришел на зИЛ по-
мощником мастера; был на-
чальником цеха и секретарем 
парткома — и, пройдя разные 
ступени очень высокой ка-
рьерной лестницы, от которой 
вполне могла бы закружиться 
голова, остался скромным 
и порядочным человеком. 
Умел думать и о деле, и о лю-
дях, а такое сочетание, к со-
жалению, встречается далеко 
не часто.

Летом 2005 года, пользуясь 
нашим добрым знакомством, 
я позвонил Аркадию Ивано-
вичу и просил дать интервью 
газете «Спецназ России». 
Встреча состоялась на Старой 
площади и не одна, а пять! 
В общей сложности пять ча-
сов. В них приняли участие 
главный редактор Павел Ев-
докимов и редактор отдела 
Ольга Егорова.

Большая часть записана 
на магнитную ленту, мень-
шая — в блокнот, от руки. На-
пример, с болью рассказывал 
Аркадий Иванович про губер-
натора Михаила Евдокимова, 
дословно процитировав свое-
го погибшего алтайского дру-
га: «Батька, меня, наверное, 
шлепнут». Эти слова вскоре 
Аркадий Иванович предал 
гласности.

значительный фрагмент, 
касающийся Чечни, А. И. Воль-
ский попросил попридержать. 
До времени. Решался во-
прос — оставаться ему главой 
РСПП или нет. Увы, но после 9 
сентября 2006 года его прось-
ба стала неактуальной…

Широкой общественно-
сти его имя стало известно 
в контексте событий в Нагор-
ном Карабахе. Однако в его 
биографии была пылающая 
Венгрия, где в 1956 году тоже 
стреляли.

ВОЕННОЕ ДЕТСТВО
Родился А. И. Вольский 

15 мая 1932 года в городе 
Добруш Гомельской области 
Белорусский ССР. Родители 
были учителями.

Началась Великая Отече-
ственная война… Она застала 
Вольских в Белостоке, где 
мама, Анна Семёновна, за-
ведовала городским отделом 
народного образования. Ее 
из Добруша послали нала-
живать на бывших польских 
территориях новый учебный 
процесс.

Мое поколение хорошо 
знает суровую песню: «22 
июня ровно в четыре часа 
Киев бомбили, нам объяви-
ли…» Вольские встретили эту 
бомбежку в числе первых. Они 
жили в одном доме с команди-
ром пограничного отряда. Вы-
скочили во двор, а командир, 
набросив китель, благодушно 
сказал:

— Видите, какие красивые 
маневры. Все-таки умеем, ког-
да захотим!

А утром немцы подошли 
к Белостоку, и было принято 
решение эвакуировать детей. 

Взрослые, мирное население, 
оставались на своих местах, 
чтобы не сеять панику.

Детей советских работни-
ков и командирского состава 
спешно собрали, посадили 
на платформы, и через две 
недели Аркадий оказался 
на Волге, в городе Хвалынске 
Саратовской области.

Мать получила назначение 
в Центральный штаб парти-
занского движения. Отец, 
Иван Павлович, прошел почти 
всю войну — до 1944 года, ког-
да получил тяжелое ранение.

После окончания войны 
родители смогли отыскать 
Аркадия, семья воссоедини-
лась, и это было счесть! Иван 
Павлович Вольский работал 
директором школы в Брянской 
области и одновременно пре-
подавал там историю. Анна 
Семёновна инструктором в от-
деле народного образования.

ВЕНГЕРСКАЯ РАПСОДИЯ
Окончил школу, А. И. Воль-

ский приехал в столицу, где 
поступил в Московский инсти-
тут стали имени И. В. Сталина 
на металлургический факуль-

тет, а затем, получив диплом, 
пятнадцать лет отработал 
на заводе имени Лихачёва. 
Прошел путь от помощника 
мастера до начальника про-
изводства; был начальником 

литейного цеха… Короче, весь 
путь, в том числе избирался 
секретарем парткома завода.

В 1956 году Аркадий Ива-

нович оказался в социалисти-
ческой Венгрии, где произо-
шел кровавый контрреволю-
ционный мятеж.

Аркадий Вольский:
— Думали, едем на экс-

курсию, по музеям походить 
и пива попить. Это было… 
если потом стали использо-
вать термин «бархатная ре-
волюция», то события, проис-
ходившие в этой стране, были 
далеко не бархатные. На ули-
цах люди висели на фонарных 
столбах, мужчины из органов 
государственной безопас-
ности. У большинства были 
почти одинаковые ботинки. 
Сотрудников органов вычис-
ляли по такой отличительной 
особенности — желтым бо-
тинкам, которые выдавали 
на службе.

У меня оказался другом 
молодой парень моего возрас-
та, Лайош Келиман. Он потом 
стал директором на Чепель-
ском комбинате — это самый 
крупный завод в Будапеште. 
А тогда Лайош был молодеж-
ным секретарем… в самое 
бурное время.

С о в е т с к и е  в о й с к а 
еще не были выведены на ули-
цы Будапешта и некоторых 
других городов. Сидели в под-
вале, причем Лайош Келиман 
был вооружен и нам помог 
вооружиться. Пришлось от-
стреливаться от этой нечи-
стоплотной компании, которая 
вешала людей на улицах.

И мне пришлось взять 
в руки оружие. Ну, это есте-
ственный процесс. Это нор-
мально. Жить-то хочется. Это 
я сейчас такой пузатый. А тог-
да был высокий, молодой 
и красивый. Шутка, конечно.

Проехали по стране, по-
бывали в двух небольших 
городах. Прямого авиацион-
ного сообщения с Москвой 
не было, так что пришлось 
возвращаться домой кружным 
путем.

Но до того, как делегация 
вернулась домой, она по-
бывала в нашем посольство. 
Послом был юрий Влади-
мирович Андропов, а буду-
щий начальник разведки КГБ 
В. А. Крючков работал под его 
началом. Этот факт, как я по-
лагаю, сыграл ключевую роль, 
почем впоследствии Аркадий 
Иванович получил предложе-
ние и стал помощником Гене-
рального секретаря ЦК КПСС. 
Но об этом чуть позже.

ПРАЖСКИЙ ГОРКОМ
После поездки в Вен-

г р и ю  А .  И .  В о л ь с к и й 
п о - п р е ж н е м у  т р уд и л с я 
на зИЛе. Прошел путь от по-
мощника мастера, мастера 
и начальника 3-го литейного 
цеха до начальника литейно-
го производства и секретаря 
парткома зИЛа.

А 19 августа 1968 года раз-
дается звонок из Московского 
горкома партии: «Немедленно 
приезжайте, но прежде срочно 
берите форму в Военторге. 
зачем, вам потом расскажут».

Но форму, однако, подо-
брать не удалось по причине 
особенностей фигуры, и Ар-
кадий Иванович отправился 
в командировку в штатском 
костюме.

У группы из Москвы в со-
ставе четырех человек (ее воз-
главлял Виктор Васильевич 
Гришин) было ответственное 
задание: сформировать новый 
состав пражского горкома 
Компартии Чехословакии, 
что и было осуществлено.

После событий «Пражской 
весны» А. И. Вольский опять 
вернулся на завод. Стал ини-
циатором ряда технических 
нововведений и в 1970 году 
был удостоен Государствен-
ной премии СССР.

К тому времени он уже 
работал  в  ЦК 
КПСС — возглав-

П О Д  О Х Р А Н О Й  Г Р У П П Ы  « А Л Ь Ф А »

аркадий вольский: «можно ли было разрешить карабахский 
конфликт мирным путём? можно. но только в составе единого 

государства, каким являлся Советский Союз» михаил горбачёв: «Слушай, аркадий. мы тут собирали 
Политбюро, советовались. Знаешь, двадцать кандидатур 

перебрали, чтобы послать представителем цК в нагорный 
Карабах»

Председатель Комитета особого управления Нагорно-
Карабахской автономной областью Аркадий Вольский

аркадий вольский 
на военных сборах. Фото 

1950-х годов

НАМЕСТНИК КАРАБАХА
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◄ Стр. 19 лял сектор автомо-
бильной промыш-

ленности отдела машиностро-
ения, затем работал в долж-
ности заместителя и первого 
заместителя заведующего 
отделом машиностроения.

Аркадий Вольский
— Вообще у меня все-

го три места работы за всю 
жизнь. Честно. Пятнадцать лет 
на зИЛе, пятнадцать лет в ЦК 
КПСС и пятнадцать лет в Рос-
сийском союзе промышленни-
ков и предпринимателей. Так 
вот. Пригласили на работу 
в ЦК. Естественно, в «про-
мышленный» отдел, где я воз-
главлял сектор автомобильной 
промышленности, а потом был 
замом, первым замом и заве-
дующим отделом.

Мне довелось заниматься 
строительством Волжского 
и Камского автомобильных 
заводов, «Атоммаша». Бук-
вально не вылезал с объектов. 
Сейчас можно задумываться 
о сложности судьбы, скажем, 
отделов пропаганды и зару-
бежных связей. Но что каса-
ется отраслевых отделов ЦК, 
то они занимались исключи-
тельно своими профильными 
задачами.

…Тут я позволю небольшое 
отступление. После развала 
Советского Союза Аркадий 
Иванович выступал в Кон-
ституционном суде, куда был 
вызван свидетелем по «делу 
КПСС». Свое выступление он 
начал с того, что обратился 
к представителям Фемиды:

— Уважаемые господа 
судьи! Пожалуйста, подними-
те руки те из вас, кто не был 

членом партии.
Все замолчали, опустили 

глаза…
— Ну а теперь еще вопро-

сы ко мне имеются?
Кто-то из судий спросил:
— Вы же возглавляли от-

дел ЦК, а как ЦК может руко-
водить промышленностью?

Аркадий Иванович ответил 
в том смысле, что кто-то же 
должен был этим заниматься. 
Строить заводы, принимать 
решения и т. д. Тогда партия 
являлась, по своей сути, госу-
дарственной структурой. Иных 
рычагов не существовало.

ПОМОЩНИК АНДРОПОВА
1982 год. В ЦК вернулся 

юрий Владимирович после 

долгой работы на посту Пред-
седателя КГБ СССР. Глав-
ным помощником у него был 
П. П. Лаптев.

— Вас юрий Владимиро-
вич приглашает на два часа.

— Что взять с собой?
— Ничего не нужно, при-

ходите так.
В ходе беседы ю. В. Ан-

дропов сразу обозначил тему 
разговора:

— я решил взять вас 
к себе помощником.

— юрий Владимирович, 
я не знаю, гожусь ли 
я для этой роли. Раз-
решите, немного о себе 
расскажу. я заводской 
человек…

А н д р о п о в  с н я л 
очки — а у него «дет-
ские» такие глаза, по-
тому как были толстые 
стекла:

— А вы что, думае-
те, я о вас знаю мень-
ше, чем вы о себе?

юрий Владимиро-
вич сказал, что этот во-
прос решенный, и едва 
Аркадий Иванович до-
шел до своего кабине-
та, позвонил П. П. Лап-
тев и сообщил, что нуж-
но готовить материалы 
для ближайшего засе-
дания Политбюро ЦК 
КПСС.

Аркадий Вольский:
—  С  н и м  б ы л о 

сложно работать, по-
тому что он был, мягко 
говоря, не экономист. 
А очень хотел, что-
бы экономика развивалась 
в стране. «Вот давай, Арка-

дий Иванович, такой лозунг 
запустим — «Один процент 
производительности — один 
процент зарплаты». я говорю, 
что это не везде одинаково. 
«Нет, давай запустим». И та-
кой лозунг был, он работал. 
Но вот откуда это пришло?..

У него еще была идея — 
кстати, я об этом Владимиру 
Владимировичу Путину рас-
сказывал: сделать федераль-
ные округа вместо республик.

Андропов все время го-
ворил: «Нам нужно по типу 
Штатов что-то сделать. На-
циональные границы — они 
ни к чему хорошему не при-
ведут». Ну, я начал копать ма-
териалы. Поднял стенограмму 
Первого съезда Советов, на-
шел речь Серго Орджоникид-
зе. Естественно, там было 
сказано о границах по наци-
ональному признаку. Потом, 
дескать, произойдет мировая 
революция, пролетариат по-
бедит во всем мире и границы 
сами по себе отомрут. Но про-
летариат не победил, револю-
ция не произошла, и границы 

остались.
я пятнадцать карт нарисо-

вал. И были, конечно, крити-
ческие замечания. Например, 
почему вы Брянскую область 
к Белоруссии приписали?.. 
я страшно измучился с этим 
заданием. Помню, позвал 
на помощь академика Вели-
хова, а юрий Владимирович 
очень по-доброму к нему от-
носился. И вот мы с Велихо-
вым нарисовали 29 округов, 
и республик уже не было.

Если бы не смерть Андро-

пова, то мы бы жили в другой 
стране. я убежден, что это 
было бы принято. Убежден 
в этом. И аплодировали бы все 
стоя, и хлопали бы в ладоши, 
говоря: как мудро, как здорово 
получилось.

КАКОЙ МОГЛА БЫТь 
«ПЕРЕСТРОЙКА»

Иногда приходиться читать 
в прессе, что юрий Влади-
мирович был автором «пере-
стройки». Не той, которую 
осуществил Горбачёв с ката-
строфическими для страны по-
следствиями, а другой, подоб-
ной китайскому пути. я мого 
думал об этом, представляя, 
как бы могли развиваться со-
бытия.

юрий Владимирович пере-
живая сложившееся положе-

ние дел в стране, искал выход 
на пути ограниченных рыноч-
ных реформ. Естественно, 
с приоритетом государствен-
ной собственности и при со-
хранении «командных высот».

Тем более что перед гла-
зами была широкая практика 
экономических преобразова-
ний в «красном Китае», на-
чатых Дэн Сяопином. И хотя 
отношения с КНР оставались 
более чем натянутыми, это 

не мешало в закрытом по-
рядке изучать ход китайских 
реформ, взвешивая все «за» 
и «против».

А. И. Вольский вспоминает 
андроповскую фразу, его тог-
да поразившую: «Нельзя же 
не заметить, что мы проиграли 
экономическое соревнование 
капиталистическому способу 
производства».

Все это дает уверенность 
утверждать: не уйди ю. В. Ан-
дропов так рано, и наша стра-
на бы пошла путем, схожим 

во многом с китайской моде-
лью. Главное — не разруши-
ли, а сохранили бы единую 
страну.

БУБЛИКИ ГОРБАЧЁВА
В дальнейшем А. И. Воль-

ский работал помощником 
по экономике Генерального 
секретаря ЦК КПСС К. У. Чер-
ненко. В 1985 году возглавлял 
отдел машиностроения ЦК.

В 1986 году А. И. Вольский 
провел три месяца на Черно-
быльской АЭС, участвуя в лик-
видации последствий страш-
ной ядерной катастрофы.

В 1988 году неожиданно 
для себя он стал «наместни-
ком Карабаха».

Был июль. Шло заседание 
аппарата отдела промыш-
ленности ЦК. Обсуждались 

очередные задачи. Раздался 
звонок «кремлевки», на про-
воде — Горбачёв.

— Аркадий, ты можешь 
сейчас зайти?

— Михаил Сергеевич, 
у меня совещание. Может 
быть, после него?

— Нет, давай сейчас.
Генеральный секретарь 

пригласить попить чай. Они 
сели за стол и начался раз-
говор.

в начале великой отечественной войны при отступлении 
советских войск аркадий вольский попал в детский дом, 

но потом семья воссоединилась

вооружённые боевики. Кровопролитный мятеж в венгрии, 
сопровождавшийся уличными боями. аркадий вольский оказался его 

очевидцем. будапешт. осень 1956 года

Помощник мастера аркадий вольский (слева) в литейном 
цехе автомобильного Завода имени лихачёва (Зил). москва, 

1955 год

С женой людмилой александровной, в прошлом — 
инженером-химиком. вместе они прожили более пятидесяти 

лет и отметили «золотую свадьбу»

Советский десантник на улице Праги. операция «Дунай» — 
ввод войск варшавского договора в Чехословакию. цель — 

сохранить единство военно-политического блока
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— Слушай, Аркадий. Мы 
тут собирали Политбюро, со-
ветовались. знаешь, двадцать 
кандидатур перебрали, чтобы 
послать представителем ЦК 
в Нагорный Карабах. Ты в кур-
се, что там начинается?

В марте Аркадий Иванович 
летал туда, был на шелковом 
комбинате.

— Да, — ответил Аркадий 
Иванович, — это большое не-
счастье.

М. С. Горбачёв стал пере-
числять фамилии.

— Лигачёв — не годится. 
яковлев Александр Нико-
лаевич — не годится. Всех 
перебрали. И ты знаешь, все 
остановились на тебе. Кроме 
тебя — ну некому. Никто ниче-
го не сделает.

Представляешь, идет ми-
тинг в Степанакерте, люди 
скандируют: «Ленин — пар-
тия — Горбачёв!», «Сталин — 
Берия — Лигачёв!» Почему? 
Потому что Лигачёв, мол, 
хочет отдать Карабах азер-
байджанцам, а яковлев — 
армянам…

Попытки от назначения 
ни к чему не привели.

— Нет-нет. Всех и вся 
перебрали. По всей стране. 
Нет, только ты. Но — только 
на полгода.

Эти полгода растянулись 
на два.

ПОД ОХРАНОЙ СПЕЦНАЗА
А. И. Вольский вылетел 

в Карабах представителем ЦК 
КПСС и Верховного Совета 
Союза ССР. Но этого статуса 
оказалось мало. Местные 
органы требовали выхода 

из состава Азербайджана 
и присоединения к Армении.

И тогда в Москве было 
принято решение: распустить 
обком партии и областной 
исполком. Упразднить все 

органы местной власти, все 
до единого, и создать Комитет 
особого управления Нагор-
но-Карабахской автономной 
областью.

Его председателем был на-
значен А. И. Вольский. В этом 
качестве он занимался всеми 

вопросами, начиная с обеспе-
чения населения продуктами 
питания и заканчивая вопро-
сами управлению областью.

Личную безопасность 
А. И. Вольского обеспечивали 

сотрудники Группы «А» КГБ 
СССР.

Аркадий Вольский:
— У нас никогда не гово-

рили «Альфа». Просто Группа 
«А» или Подразделение «А». 
я знал о ее существовании, 
был знаком с Героем Со-
ветского Союза Витей Кар-
пухиным, который сменил 
Геннадия Николаевича за-
йцева — он, кстати, подби-
рал офицеров, которые меня 
охраняли.

Они буквально неделями 
находились между готовыми 
к схватке сторонами, предот-
вращая кровопролитие. Дей-
ствовали не силой оружия, 
а убеждали разгоряченных 
людей, демонстрируя навыки 
психологов и даже диплома-
тов.

Было их четверо. Толя 
Ширшин. Он стал потом на-
чальником службы безопас-
ности у губернатора Тверской 
области. Саша Михайлов. 
Дослужился до полковника. 
Вышел в отставку с должности 
начальника отдела Управле-
ния «А» Центра специального 
назначения ФСБ.

Саша спал у меня в голо-
вах, в вагончике, а Толя Шир-
шин — в ногах. Через полгода 
к нам подключились Слава 
Кратков и Саша якушев. Это 
люди… они мне очень близки, 
как родные. Даже ближе, на-
верное. Ты знаешь, как это 
роднит? Шесть месяцев, кото-
рые обещал Горбачёв, превра-
тились в два года. Без семьи, 
под пулями…

я горжусь тем, что бла-
годаря «Альфе» и другим 
подразделениям, которые 
были задействованы в На-
горном Карабахе, при нашей 
работе там погибло всего 
восемь человек. На том эта-
пе мы не дали возможности 
разыграться конфликту. Хотя 
и взрывы были, и выстрелы 
звучали. Вот здесь «Альфа» 
сыграла огромную позитивную 
роль.

Обстановка была сложная, 
тяжелая. Несколько раз не-
известные лица вели огонь 
по вагончику, по домику, где 
находился Аркадий Иванович. 
Но, к счастью, все обошлось.

Однажды Аркадий Ива-
нович выступал и в Баку, 
и в Ереване перед огромными 

бушующими ми-
тингами и в обо-
их случаях смог 
успокоить разго-
ряченную толпу.

В  Б а к у  о н 
цитировал даге-
станского поэта 
Расула Гамзато-
ва: «Пусть вечно 
все народы сла-
вятся, и трижды 
будет проклят 
тот, кто взду-
мает, кто попы-
тается чернить 
какой-нибудь на-
род».

Э т о  к о г д а 
с тали начали 
кричать: «Бей 
армян!» Потом 
пошутил, расска-
зал две шутки 
из «армянского 
радио». Обста-
новка разряди-
лась.

М о ж н о  л и 
было разрешить 
карабахский кон-
фликт мирным 
путем?

Аркадий 
Вольский:

—  М о ж н о . 
Но только в составе единого 
государства, каким являлся 
Советский Союз. Соломоно-
во решение искали. Напря-
жение было дикое, но пока 
существовал комитет, войны 
не было. К нам ведь претен-
зий не было — ни с одной, 
ни с другой стороны. Потому 
что мы руководили областью 
с нейтральных позиций.

затем, когда заканчивал 
свою деятельность Горба-
чёв, нас с перепугу отозвали. 
И затем совершили ошибку, 
сделав вроде бы хороший 
шаг в сторону Азербайджана: 
назначили — через месяц по-
сле нас — бедного Витю По-
ляничко управлять Нагорным 
Карабахом.

Уже потом, являясь главой 
Временной администрации 
в зоне осетино-ингушского 
конфликта, Виктор Петрович 
Поляничко погиб 1 августа 

1993 года от рук террористов, 
устроивших засаду на пути его 
следования.

Вместе с ним были убиты 
начальник гарнизона Вла-
дикавказа, командир 42-го 
армейского корпуса генерал-
майор Анатолий Корецкий 
и сотрудник свердловской 
«Альфы» Виктор Кравчук.

Убийство до сих пор не рас-
крыто.

…Когда объявили выборы 

на Съезд народных депутатов 
СССР, Аркадию Ивановичу по-
звонил Горбачёв:

—  М ы  с т о 

Ветеран Группы «А» Алек-
сандр Михайлов: «Это была инте‑
ресная, но очень ответственная ра‑
бота. Много выездов, много встреч 
с самыми разными людьми, высту‑
плений на митингах и так далее. 
Вольский изо всех сил пытался 
примирить два народа, наметить 
пути выхода из кризиса.

Вольский собрал команду на‑
стоящих профессионалов. Разно‑
возрастные, с разным опытом, эти 
люди составляли именно команду. 
Я уверен, что деятельность Воль‑
ского и его штаба, если и не при‑
вела к успеху, то дала полугодовую 
отсрочку тому, что началось позд‑
нее, после распада СССР.

Меня поражала работоспособ‑
ность этого человека, умение скон‑
центрироваться на главной пробле‑

ме, правильно поставить задачу — 
и жестко проконтролировать ее 
выполнение. Не менее поражала 
и его выдержка, самодисциплина, 
умение говорить с народом про‑
стыми, доступными словами. Пом‑
ню, как в Баку был огромный ми‑
тинг, разгорались страсти, нача‑
лись крики, рев толпы…

Я думал, что не обойдется 
без опасных инцидентов. В это вре‑
мя Вольский, выкурив свою обыч‑
ную сигаретку, спокойно вышел 
на трибуну. И через десять минут 
огромная толпа в полной тишине 
слушала то, что он говорил. А ког‑
да он уходил, вслед ему кричали 
добрые слова…»

аркадий вольский: «я андропова близко наблюдал, он 
действительно был эрудит. Если бы не ранняя смерть, он бы 

сделал в стране большие изменения»

«вся моя жизнь состояла из зигзагов, 
которые не каждому удаётся пережить»

аркадий иванович с сыном владимиром. он станет доктором 
физико-математических наук

аркадий вольский: «в нагорном Карабахе их было со мной 
четверо — сотрудников группы «а». Саша михайлов 

(в центре) дослужился до полковника»

в разгар боевых действий 
в Чечне аркадий вольский 

был направлен к президенту 
Чри Джохару Дудаеву 

с деликатным поручением 
российского руководства

► Стр. 22
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человек от КПСС 
выдвигаем, а тебя 

включаем тридцать вторым 
номером.

— Михаил Сергеевич, 
я вас очень прошу, мне если 
голосоваться, то лучше в На-
горном Карабахе, на альтер-
нативной основе.

— Тебя провалят.
— Ну провалят — так про-

валят.
К округу присоединили 

пять районов Азербайджана, 
поскольку А. И. Вольский шел 
в Совет национальностей, 
и весь Нагорный Карабах. 
Одинаковое количество тех 
и тех. Выровняли.

Кандидатура А. И. Воль-
ского набрала 92 %. И армян, 
и азербайджанцев. На альтер-
нативной основе. А конкурен-
ты были очень сильные.

МИССИЯ К ДУДАЕВУ
После событий ГКЧП Ар-

кадий Иванович был назначен 
заместителем руководителя 
Комитета по оперативному 
управлению народного хозяй-
ства СССР. На эту структуру 
были временно возложены 
функции Кабинета Министров 
СССР.

В горячем 1995 году 
А. И. Вольский был замести-
телем руководителя делега-

ции по мирному разрешению 
конфликта в Чеченской Ре-
спублике.

Аркадий Вольский:
— Дело было в Грозном. 

Встречали Басаева. Как ге-
роя. Толпа в несколько тысяч, 
заранее собравшаяся на Ком-
сомольской улице, истерично 
скандировала: «Аллах акбар! 
Аллах акбар!» Помню, было 
очень много женщин.

Генерал Анатолий Куликов, 
он был заместителем главы 
нашей делегации, человек 
смелый и хладнокровный, не-
громко так говорит мне: «Надо 
мотать отсюда через черный 
ход. Неизвестно еще, до чего 
они доорутся». — «Нет, я в Ка-
рабахе привык иметь дело 
с толпой».

Поднялся я на импровизи-
рованную трибуну, которую со-
ставили из машин. Крики уси-
лились. Тогда я поднял руку: 
«Воистину акбар!» Раздался 
смех. Кто-то даже зааплоди-
ровал. Ситуация разрядилась.

В разгар боевых действий 
Аркадий Иванович встречался 
с президентом ЧРИ с Джоха-
ром Дудаевым. У него было 
секретное задание: предло-
жить Дудаеву паспорт, деньги, 
самолет — и улететь из Чечни 
за рубеж.

Они увиделись в горной 
местности, куда Аркадий Ива-
нович (в телогрейке, но с порт-
фелем) добирался с доверен-
ным лицом — сотрудником 
спецслужб, имевшего прикры-
тия помощника президента 
Российского Союза промыш-
ленников и предпринимате-
лей. Для него даже кабинет 
устроили с табличкой на две-
ри — на тот случай, если бы 
стали проверять.

Причем личная охрана 
у Дудаева состояла из укра-
инцев — бандеровцев… Те от-
личались особой ненавистью 
к России и ко всему русскому.

— Джохар Мусаевич, — 
начал разговор А. И. Воль-
ский, — у меня есть поручение 
президента предложить вам 
паспорт — иорданский. Вот 
деньги, будет обеспечен са-
молет.

На это Дудаев ответил:
— Аркадий Иванович, вы 

меня оскорбили этим предло-
жением. я понимаю, что оно 
исходит не от вас. Вы — ис-
полнитель. Никуда я от сво-
его народа не уеду. Никуда 
я из России не уеду. Ичкерия, 
а также Россия — это моя 
Родина.

я считаю, что если бы со-
хранился Советский Союз, ни-
чего бы тут не было. я считаю, 
что если бы безумия с раз-
делением Чечни и Ингушетии 
не было сделано, то ничего бы 

(трагического) тоже не про-
изошло.

я считаю, что если бы вы 
не поддерживали группу недо-
бросовестных людей в нашей 
республике, то этого тоже 
не было. Поэтому, я лучше по-
гибну здесь, но никуда не по-
еду.

…Вот такие слова Дудаева 
приводит Аркадий Иванович. 
Развал Советского Союза 
заставил некоторых крепких 
офицеров из национальных 
республик искать применения 
своим талантам и амбициям 
на пути радикального наци-
онализма. В Чечне яркими 
представителями этого типа 
стали генерал-майор Джохар 
Дудаев и полковник Аслан 
Масхадов.

Аркадий Вольский:
— Джохар смертельно 

обиделся на мое предложение. 
После этого мы перекусили 
шашлыком и начали говорить 
о том, как он, естественно, 
был членом партии и как он 
сейчас, хотя и принял Ислам, 
но все равно, понимает: демо-
кратия, свобода и так далее.

«Ваши выдумывают отно-
сительно слов в Коране «убей 
гяура», — сказал Дудаев. — 
я тоже думал, что они есть, 
но на самом деле этих слов 
там нет». Мы с ним до утра 
проговорили. С двенадцати 
ночи до пяти утра.

я спросил: «Что вам надо, 
чтобы вы остановились?» Он 
говорит: «Дайте нам права 
Татарстана и ничего больше 
не нужно».

По некоторым данным, по-
сле этой встречи из-под кон-
троля Дудаева вышел крупный 
отряд боевиков, возмущенных 
«сговором» своего недавнего 
кумира с «российскими окку-
пантами».

Вообще, если называть 
вещи своими  именами , 

то ни Дудаев, ни Масхадов 
не был самостоятельными 
фигурами. Точнее, не смогли 
ими стать. Они были залож-
никами общей крайне тяжелой 
ситуации, различных кланов, 
тейпов, религиозных братств, 
бизнеса на крови, вооружено-
криминальных групп, отрядов 
иностранных наемников… 
И — войны!

Только Кадыровым, стар-
шему и младшему, при под-
держке России и ее прези-
дента удалось установить мир 
и восстановить республику, 
разрушенную войной.

Еще раз хочу это отметить: 
только сильная Россия может 
обеспечить устойчивый мир 
на Северном Кавказе. Без нее 
он невозможен в принципе.

Аркадий Вольский:
— Мы расстались с ним 

очень мирно, дружно и хоро-
шо. Он сказал: «Подписывайте 
соглашение, я его постараюсь 
утвердить, если Ельцин подпи-
шет хотя бы на два дня раньше 
меня». Второе, что он мне 
сказал. Слава Михайлов и его 
(Дудаева) человек вели в Ин-
гушетии переговоры накануне 

ввода наших войск в Грозный. 
Переговоры шли очень хо-
рошо, довольно дружелюбно 
и — вдруг прервались.

Михайлов от имени пре-
зидента Ельцина сказал, 
что тот приглашает его в Сочи. 
«Что переговоры один на один 
закончатся миром, я не со-
мневался, и как ребенок ра-
довался этому приглашению. 
Приехав, пошил новую фор-

му, в Грозном. Пилотку мне 
девушки сделали, — как он 
сказал, с волком, «борзом».

«я готовился к этому вы-
зову. Проходит неделя — нет, 
проходит другая — опять 
тишина. Наконец он (Ель-
цин) появляется в Москве, 
а не в Сочи. я начинаю всех 
дергать: почему нет вызова? 
Поэтому, Аркадий Иванович, 
я вам заявляю официально, 
что если бы встреча эта состо-
ялась, война бы не началась».

«ДЯДьКА» ОЛИГАРХОВ
В 1990 году А. И. Воль-

ский создал Научно-промыш-
ленный союз, впоследствии 
переименованный в Россий-
ский Союз промышленников 
и предпринимателей. являлся 
его президентом по 2005 год.

В 1995 году Аркадий Ива-
нович стал одним из учреди-
телей Российской объединён-
ной промышленной партии 
(РОПП) — фактического по-
литического крыла РСПП.

Умер 9 сентября 2006 года 
после тяжелой и продолжи-
тельной болезни (острый лей-
коз). Похоронен на Новодеви-
чьем кладбище в Москве.

Р е д к и й  с о б е с е д н и к , 
кто основательно общался 
с А. И. Вольским, не помнит 
его особой покровительствен-
ной манеры разговора. Сразу 
на «ты». И при этом каж-
дый наверняка думал, что так 
исключительно с ним, из-
бранным, разговаривает этот 
«олимпиец». Доверительно, 
иногда понижая голос. С до-
бродушным матерком быв-
шего зИЛовского начальника 
литейного цеха, всегда приме-
няемым к месту и снайперски 
точно.

Мастер политического 
компромисса, как его на-
зывали, главный специалист 
по острым углам, великий 
дипломат и переговорщик, 
Аркадий Иванович не путал 
прагматизм и здравый смысл 
с цинизмом и наплеватель-
ством. Он умел талантом осо-
бого мышления объединять 
самых разных людей — и тех, 
кого называли олигархами, 
и «красных директоров». Мог 
улаживать масштабные де-
ловые конфликты, мирить 
старых врагов.

Лауреат Государственной 
премии СССР, кавалер ор-
дена «за заслуги перед От-
ечеством» II степени — в ка-
ких только наградных листах 
не значилась фамилия Воль-
ского! Однако лишь немногие 
в курсе, что азербайджанские 
«серые волки» внесли на-
местника Нагорного Кара-
баха в свои «расстрельные 
списки».

Так что военный караул 
на прощании с ним — нет, 
нет, не по формальному 
чину, как дань традиции, 
а по заслугам стоял возле 
гроба. И хоронили Аркадия 
Ивановича не с пафосом, 
а по-человечески.

Не будучи на публике ре-
лигиозным человеком, Арка-
дий Вольский был похоронен 
по православному обычаю. 
Когда гроб опускали в мо-
гилу, первую горсть земли 
бросил Евгений Максимович 
Примаков, следом — старый 
рабочий, знакомый Аркадия 
Ивановича по совместной ра-
боте на заводе. Царствие ему 
Небесное. ■

«Я горжусь тем, что благодаря «Альфе» и другим 
подразделениям, которые были задействованы в На-
горном Карабахе, там погибло всего восемь человек. 
На том этапе мы не дали возможности разыграться 
конфликту».

ЗАЙЦЕВ Геннадий Николае-
вич — Герой Советского Союза, 
генерал‑майор. Легенда отече‑
ственных спецслужб.

Начальник Группы «А» Седьмого 
управления КГБ СССР и Группы «А» 
Главного управления охраны России.

Награжден орденами «За заслу‑
ги перед Отечеством» III и IV степени, 
Ленина, Красного Знамени, Трудово‑
го Красного Знамени, Красной Звез‑
ды (дважды).

Почетный сотрудник государ‑
ственной безопасности и Почетный 
сотрудник ФСО.

Автор книг ««Альфа» — моя 
судьба», «Спецназ. «Альфа»: дела 
и люди» и ««Альфа» на службе Ро‑
дине».

Член Союза писателей России.
Председатель Общественного 

совета газеты «Спецназ России».

С российским солдатом, освобождённым из плена в ходе 
переговоров с лидерами сепаратистов. город грозный, Чечня. 

июнь 1995 года

аркадий вольский: «на работу я ухожу рано, возвращаюсь 
поздно. весь дом — на жене, мы все, можно сказать, стоим 

перед ней навытяжку»

◄ Стр. 21
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ПЕТЛЯ ВРЕМЕНИ
«ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ». ЗЕРКАЛА ДЛЯ КАЖДОГО ИЗ НАС

гороД лУганСК

Американскую комедию «День сурка» видели многие, 
а вот сколько из нас смотрели советский фильм «Зеркало 
для героя» режиссера Владимира Хотиненко? К сожале-
нию, немногие. Особенно молодое поколение.

Мы так часто восхищаемся, любуем‑
ся чужим, забывая о своем, или и вовсе 
не догадываясь о его существовании. 
В науке, искусстве, спорте, истории.

Развлекательное кино «День сурка» 
про циничного телеведущего, который 
попадает в «петлю времени» и меняется 
в лучшую сторону, почти не имеет отри‑
цательных рецензий, оно простое и по‑
нятное каждому, с традиционным голли‑
вудским хеппи‑эндом.

Хотиненко снял «Зеркало для героя» 
на шесть лет раньше. Но он не только за‑
тронул тему перемещения в прошлом 
(что далеко не ново), но впервые в миро‑
вом кино обратился к теме «петли време‑
ни». Точнее, это придумала сценарист 
Надежда Кожушаная.

В «Зеркале…» Хотиненко показал, 
как человек может меняться, причины 
конфликта поколений и естественное 
преображение героев. Они не становятся 
в финале идеальными, а меняются — 
сложно, медленно, раз за разом проходя 
свои уроки.

Наше «Зеркало…» видится более 
родным и близким, сложным и глубоким. 
Вот только положительных отзывов о нем 
намного меньше. Фильм не был до конца 

понят зрителем ни тогда, в 1987‑м, ни по‑
том, в 1990‑е и «нулевые» годы. И это 
не вина режиссера, просто фильм намно‑
го опередил свое время. И вот теперь, 
в дни, когда мы все будто оказались в той 
самой «временной воронке», пробил его 
час.

ЗАПНУЛСЯ, УПАЛ, ПОДНЯЛСЯ — 
А ВОКРУГ 8 МАЯ 1949 ГОДА

Итак, двое случайных знакомых — 
инженер Андрей Немчинов и ученый‑пси‑
холог Сергей Пшеничный каким‑то обра‑
зом проваливаются в прошлое и застре‑
вают в одном дне, 8 мая 1949 года.

Инженер недавно отсидел за аварию 
на шахте Пьяная, которая будет постоян‑
но фигурировать в кинорассказе, а пси‑
холог со своей диссертацией так и не на‑
учился понимать самого близкого чело‑
века — отца. Он считает его слишком 
простым, глуповатым, а отец презирает 
сына.

В 1949 году Андрей бегает по шах‑
терским улицам белобрысым хулиганом, 
а Сергей еще не родился. Оказавшись 
в прошлом, Пшеничный сталкивается 
со своими молодыми родителями. Его 
мать беременна им, Серёжей, а отец (его 

играет Борис Галкин), оказывается, кра‑
сивый, сильный и думающий человек.

Оба путешественника во времени — 
очень разные. Инженер Немчинов хорошо 
вписывается в жизнь шахтерского посел‑
ка, работает, пытается искать выходы 
из сложившейся ситуации. Психолог 
Пшеничный же пытается сбежать из той 
реальности, в которой оказался, ему 
сложно взять себя в руки.

Проявляют они себя тоже по‑разному. 
Инженер — «тертый», прагматичный че‑
ловек. Большинство его поступков на‑
правлены на то, чтобы в будущем избе‑
жать тюрьмы. И его решение в итоге 
взорвать шахту в 1949‑м говорит о том, 
что ему безразлично, что уголь нужен 
стране сейчас.

Хотя в течение фильма Немчинов 
успевает совершить много хороших по‑
ступков — помогает слепому фронтови‑
ку Сашке‑танкисту, с сестрой которого, 
Розой, так некрасиво обошелся Пшенич‑
ный, спасает милиционера Рябенко и ин‑
кассаторов от вооруженных бандитов.

Итог Немчинова — он сам подрыва‑
ется на динамите в той самой шахте, от‑
чаявшись ее закрыть.

Психологу выпадает шанс понять 
отца. И он тяжело, но медленно это дела‑
ет. У Пшеничного‑младшего свои ценно‑
сти — деньги, карьера, благополучие.

Пшеничный‑старший верил в другие 
идеалы. Его поколение жило скромно, 
бедно, но ощущало себя счастливым, ста‑
раясь быть полезным обществу, сози‑
дать, строить, думать о будущем, о высо‑

ком. И это не отец такой плохой, глупый 
и не любящий сына, высмеивающий его 
диссертацию, говоря, что ничего не по‑
нял.

Нет, отец просто из другого теста, 
живет иными материями. Они кажутся 
сыну слишком простыми и приземленны‑
ми. Но, если разобраться, то как раз 
именно устремления отца являются более 
возвышенными. Он сумел сохранить 
в себе человека, даже несмотря на то, 
что был в свое время обвинен во вреди‑
тельстве (сын так и не докопался, сидел 
отец или не сидел).

И спустя время Сергей, наблюдая 
за молодыми родителями, начинает по‑
нимать, что отца есть за что уважать. Ве‑
роятно, отсюда и название картины — 
«Зеркало для героя».

Герои получают возможность уви‑
деть самих себя в этом зеркале времени. 
Они не вызывают только положительных 
или только отрицательных эмоций. 
Их нельзя разделить на хороших и пло‑
хих. Они — просто настоящие, живые. 
В этом заслуга и актеров Ивана Бортника 
и Сергея Колтакова. Им веришь с перво‑
го и до последнего кадра.

Возможно, одним зрителям окажет‑
ся ближе психолог, сумевший изменить 
свое отношение к отцу, а у других вызовет 
уважение инженер, ценой своей жизни 
прекративший водоворот времени.

«СТОЛьКО ВРЕМЕНИ ПРОШЛО, 
А ПРОБЛЕМЫ ВСЁ ТЕ ЖЕ»

Во все эпохи существует конфликт 
поколений, непонимание, обесценивание 
идеалов. И сейчас картина болезненно 
актуальна. Герои «Зеркала…» становятся 
заложниками «временной петли», полу‑
чая шанс стать другими, в каком‑то смыс‑
ле искупить свои грехи.

Сегодня, в 2025‑м, невольно начина‑
ет появляться параллель с нынешними 
событиями, официально начавшимися 
в 2013 году, в Киеве, а неофициально — 
задолго до открытого противостояния 
на Майдане.

Донбасс — трудовой, шахтерский 
регион, далекий от националистических 
идей как восемьдесят лет назад, так 
и сейчас. И когда в Киеве попытались по‑
вторить события сороковых годов 
XX века, когда начал поднимать голову 
уже не просто национализм, а настоящий 
фашизм, нацизм, то жители Донбасса 
первыми шагнули в эту «петлю», отказав‑
шись подчиняться нечеловеческой идео‑
логии. Шагнули, своим примером давая 
шанс другим жителям тогдашней Украи‑
ны понять, что злу можно противостоять.

И ведь в разных областях начинали 
формироваться небольшие отряды со‑
противления, но они были жестоко нака‑
заны за свою смелость и позицию. 
На весь мир прогремела тогда Одесская 
Хатынь… Вспыхнула пламенем до неба, 
но гибель людей, убитых в Доме профсо‑
юзов, оставила этот «цивилизованный» 
мир равнодушным к свершившейся тра‑
гедии.

А Донбасс продолжил бороться, пла‑
тя страшно дорогую цену, но не сворачи‑
вая ни на день с того пути, который вы‑
брал, веря в то, что поступает по правде 
и по совести.

Герои киноленты Хотиненко день 
за днем делают выбор. Точно так же свой 
выбор делали жители Донбасса, сначала 
выбирая — уехать ли из региона на тер‑
риторию Украины, стать беженцем в Рос‑
сии или остаться дома.

Потом они ежедневно выбирали — 
чтобы быть сильными, сталкиваясь с же‑
стокостью нацбатов, живя под несконча‑
емыми обстрелами, потеряв связь с род‑
ственниками, оставшимися на Украине.

Выбирали оставаться людьми, де‑
лясь водой, хлебом и медикаментами 
с соседями, стариками и одинокими.

Выбирали преодолевать себя, выпол‑
няя свою работу в тяжелых условиях, об‑
учать детей, лечить больных и раненых, 
тушить пожары и ремонтировать повреж‑
денные осколками здания, доставлять 
продукты в опасные районы.

«ЭТО НЕ ЛЮДИ, ЭТО — КУКЛЫ…»
Сергей Пшеничный не пытается из‑

менить мир, он видит, что наутро все на‑
чинается сначала — те же люди, те же 
фразы, те же поступки. Он сам говорит: 
«Как градусник, встряхнул — и нету». 
В этом вся суть его отношения к людям. 
Они всего лишь фантомы прошлого, ку‑
клы.

Но оказывается, что через время, 
слыша от героя одни и те же слова, эти же 
люди начинают их запоминать. Об этом 
своем открытии говорит инженер Немчи‑
нов. Для него те, кого он встречает день 
ото дня, не фантомы, а живые люди.

Точно так же и любое общество впи‑
тывает в себя то, что ему из раза в раз 
преподносится и повторяется. Дети вни‑
мают родителям, молодежь — старшим. 

И будущее зависит от того, какие ценно‑
сти будут старательно вложены в нас.

От этого и радостно, и страшно. Ведь 
если научат доброте, сопереживанию, 
любви к ближнему, трудолюбию — будет 
мир, будет жизнь. А если заронить в ду‑
шах зерно ненависти, злобы — пожнут 
беду, войну, смерть.

Печальный пример тому — Украина, 
где детям в головы с юных лет заклады‑
ваются идеи нацизма, где взрослые по‑
забыли подвиги дедов и прадедов, отка‑
завшись от своих корней, прилежно по‑
вторяя ошибки тех, кто 80 лет назад с та‑
ким усердием служил фашистам, предав 
свою Родину.

Донбасс свою «петлю времени» про‑
шел — и, хотя война еще не окончена, 
но мы остались верны выбору, сделанно‑
му почти одиннадцать лет назад, вернув‑
шись домой, в Россию.

А сколько еще предстоит пройти 
тем заблудившимся во времени и исто‑
рии, чтобы «временная петля» замкну‑
лась и больше не повторялась?..

Александра ЮХИМЕЦ ■

Русский Донбасс свою «петлю 
времени» прошел – и, хотя война 
еще не окончена, но мы остались 
верны выбору, сделанному почти 
одиннадцать лет назад, вернув‑
шись домой, в Россию.

Донбасс продолжил 
бороться, платя страшно 

дорогую цену, но не 
сворачивая ни на день с того 
пути, который выбрал, веря 

в то, что поступает по правде 
и по совести

Сергей Пшеничный не пытается изменить мир, он видит, 
что наутро всё начинается сначала — снова 8 мая 1949 года, 
те же люди, те же фразы, те же поступки. «Как градусник, 

встряхнул — и нету…»

горный инженер андрей немчинов подрывается на динамите в аварийной шахте Пьяной, 
отчаявшись её закрыть, но тем самым закрывает «петлю времени»
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алЕКСЕй ЧиСтяКов

Чтобы понять глубинные 
причины, почему через 
семь десятков лет имен-
но Украина стала стра-
ной победившего нациз-
ма, нужно четко разде-
лить ее по ментальности 
на две части: бывшую 
Малую Русь и Галицию, 
ту, что в 1939 году была 
присоединена к Совет-
скому Союзу и стала 
называться западной 
Украиной.

бликована статья М. Глушкевича. 
Как отмечал автор, когда Шептицкий 
был назначен на кафедру, его ари‑
стократическое происхождение, 
огромное влияние во властных кру‑
гах, блестящие манеры и умение 
говорить всем сладкие слова при‑
влекли симпатии галицко‑русского 
духовенства.

«Но вот, — продолжал М. Глуш‑
кевич, — вслед за словами пошли 
дела, не оставившие ни в ком со‑
мнения относительно стремлений 
изворотливого иезуита. Со свой‑
ственной этой касте решительно‑
стью, не останавливаясь ни перед 
какими средствами, он стал насаж‑
дать и укреплять как среди подчи‑
ненного ему духовенства, так и в на‑
родных массах мазепинский сепа‑
ратизм.

Епископами он назначал рьяных 
приверженцев украинского сепара‑
тизма, злейших врагов всего рус‑
ского. Управление униатскими ду‑
ховными семинариями он вверил 
тем же мазепинцам, отрекшимся 
от русского имени. Кандидатов ду‑
ховного звания, не скрывавших сво‑
его русского происхождения, пере‑
стали принимать в духовные семи‑
нарии, а поступивших начали ис‑
ключать оттуда.

Дошло до того, что в львовской 
духовной семинарии из общего чис‑
ла 216 воспитанников осталось 
только одиннадцать человек, не же‑
лавших преклониться перед «укра‑
инской» идеей, но и те немногие 
подвергались, с ведома и одобре‑
ния Шептицкого, бойкоту, побоям 
и всякого рода издевательствам 
со стороны товарищей украинцев.

Молодых русских людей, 
для которых мечтой жизни было 
сделаться священниками и работать 
для просвещения и экономического 
блага народа, Шептицкий исключал 
из духовной семинарии после того, 

как они прошли четыре курса, на‑
рочно для того, чтобы вычеркнуть 
из их жизни несколько лет» («При‑
карпатская Русь», 1915 год).

Одновременно с такой чисткой 
митрополит Шептицкий стал вво‑
дить разные новшества в богослу‑
жение, чтобы приблизить его к ла‑
тинскому. Причем первыми новато‑
рами явились реформированные 
на иезуитский манер монахи‑васи‑
лиане, «у которых ненависть к рус‑
скому православному обряду дохо‑
дила до бешенства».

СЕКРЕТНЫЙ ПЛАН ШЕПТИЦКОГО
В феврале 1915 года русская 

разведка добыла личный архив 
Шептицкого, замурованный в стене 
его резиденции во Львове. Тайник 
выдал архитектор и предпринима‑
тель Иван Левинский. В черновом 
меморандуме от середины августа 
1914‑го описан план преобразова‑
ния Малой Руси после захвата ее 
Германией и Австро‑Венгрией.

«Как только победоносная Ав‑
стрийская Армия вступит на терри‑
торию русской Украйны, нам пред‑
стоит решить тройную задачу: во‑

енной, правовой и церковной орга‑
низации края. Решение этих задач 
должно отчасти предшествовать 
какой бы то ни было мирной конфе‑
ренции, не только для споспеше‑
ствования деятельности нашей ар‑
мии и ожидаемого восстания укра‑
инцев и для урегулирования этого 
восстания, но и для того, чтобы эти 
области, во всяком случае, возмож‑
но полнее отторгнуть от России 
и придать им характер области на‑
циональной, от России независи‑
мой, чуждой державе царей.

Для той цели следовало бы ис‑
пользовать все Россией подавлен‑
ные (подложно искажённые) тради‑
ции Украйны, дабы настолько проч‑
но возродить их в сознании народ‑
ных масс, чтобы никакая политиче‑
ская комбинация не была в силах 
уничтожить нашу победу.
I. Военная организация. Эту орга‑

низацию следовало бы постро‑

ить на традициях запорожских 
казаков. Надо иметь в виду, 
что эти традиции живы на Украй‑
не и имеют местно‑националь‑

ный характер. Донские казаки, 
которые считаются специфиче‑
ски русским установлением, яв‑
ляются извращением этих каза‑
чьих традиций. Русские, дон‑
ские казаки кроме имени, ниче‑
го не сохранили от украинского 
казачества. Тем не менее, имя 
«казак» является в народе сино‑
нимом древне‑национального 
героя. Наиболее выдающийся 
полководец нашей армии 
мог бы, после какой‑нибудь по‑
беды, быть назначенным по по‑
велению нашего Императора 
«Гетманом Украины».

II. Правовая организация. Помимо 
объявления свободы личности, 
веротерпимости по отношению 
ко всем религиям и тому подоб‑
ных основ, следовало бы опу‑
бликовать австрийское граж‑
данское уложение в переводе 
на украинский язык, каковой 
перевод должен быть объявлен 
подлинным, а также по возмож‑
ности и другие австрийские уло‑
жения.

III. Церковная организация. Эта ор‑
ганизация должна бы преследо‑
вать ту же цель: возможно пол‑
нее отделить украинскую цер‑
ковь от русской.
Не касаясь вероучений, области 

догматической, следовало бы из‑
дать ряд церковных постановлений 
(например: украинская церковь изъ‑
емлется из ведения петербургского 
синода, запрещается молиться 
за царя, предписывается молиться 
за Его Величество, соответственные 
(великорусские‑московские) святые 
вычеркиваются из календаря и т. п.).

Все декреты должны бы, одна‑
ко, исходить от духовной власти, 
но не от гражданской и не от воен‑
ной, дабы, таким образом, порвать 
с русской системой. Учреждение 
синода, в подражание петербургско‑
му, тоже не было бы целесообраз‑
ным.

Все эти декреты могли бы 
от имени «Митрополита Галицкого 
и всей Украйны» постановить всё то, 
что было бы соответственным и со‑
гласным с основаниями восточной 
церкви, традициями митрополии 
и было бы одобрено военной адми‑
нистрацией.

Как митрополит, я мог бы это 
сделать, так как, согласно постанов‑
лениям восточного церковного пра‑
ва и традициям моих предшествен‑
ников, я имею право, одобренное 
Римом, осуществлять архипастыр‑
скую власть во всех этих областях. 
Если мои предначертания будут одо‑
брены — а это, несомненно, бу‑
дет — то на Украйне создастся цен‑
тральная духовная власть и цер‑
ковь, как орган, представляющий 
собою неделимое целое. Она будет 
отторгнута от русской.

Известную часть епископов, 
уроженцев Великороссии, а также 
тех, которые не подчинятся этим 
распоряжениям, можно будет не‑

медленно устранить, заменив 
их другими, исповедующими укра‑
инские и австрийские убеждения.

На своём долгом веку глава УГКЦ успел пропеть осан-
ну и императору Австро-Венгрии Францу-Иосифу, и 
императору Николаю II, и фюреру Адольфу Гитлеру, 
и вождю большевиков Иосифу Сталину.

Бойцы Министерства государственной безопасности СССР — охотники 
за бандеровцами на Украине. Фото 1940‑х годов

УКРО-НАЦИЗМБлагодаря связям с американ‑
цами военному преступнику Степа‑
ну Бандере удалось вытащить жену 
и троих детей из зоны советской 
оккупации. Их поселили в лагере 
для беженцев, потом они скрыва‑
лись в маленьком лесном домике 
под фамилией Поппель. Наконец, 
всех перевезли в Мюнхен.

Там же, в Мюнхене, после войны 
обосновалась основная часть мель‑
никовцев. Позднее их центр пере‑
местился в Париж, появились зару‑
бежные части в США.

В 1946 году, понимая, что сила‑
ми одних укров борьбу вести невоз‑
можно, Бандера инициировал орга‑
низационное оформление Анти‑
большевистского блока народов 
(АБН) — координационного центра 
политических организаций эмигран‑
тов из СССР и стран соцлагеря. 
Во главе АБН встал Ярослав Стець‑
ко.

В противовес АБН мельников‑
ские главари организовали так на‑
зываемый «Интернационал свобо‑
ды», который, по их замыслу, дол‑
жен был объединить осевшие на За‑
паде силы из стран Восточной Ев‑
ропы в единый антикоммунистиче‑
ский фронт (в 1948 году «Интерна‑
ционал свободы» влился в состав 
АБН).

К началу 1950‑х Бандера начал 
вести почти легальное существова‑
ние. Агенты Москвы не оставляли 
попыток свести с ним счёты. Чтобы 
предотвратить эксцессы, безпека 
ОУН (б) организовала усиленную 
охрану. Вкупе с немецкой крими‑
нальной полицией ей удалось со‑
рвать несколько покушений.

15 октября 1959 года Бандеру 
ликвидировал агент МГБ Богдан 
Сташинский. Что до Мельника, 
то его жизненный путь окончился 1 
ноября 1964 года в Люксембурге.

НА ИЕЗУИТСКИЙ МАНЕР
Так кто же духовно, идеологиче‑

ски воспитал такие кадры? К этому 
процессу приложил колоссальные 
усилия митрополит Галицкий (Ан‑
дрей Шептицкий) — потомок древ‑
него русского боярского рода, пре‑
давший веру своих предков и при‑

нявший католичество.
Правоверный католик из кон‑

сервативной семьи, офицер австро‑
венгерской армии… Он перешел 
в греко‑католическую веру и стал 
неполноценным, по тогдашним по‑
нятиям, человеком. С чего бы так? 
Загадка раскрывается, когда узна‑
ешь, что по велению Льва XIII он по‑
ступил в василианский монастырь, 
полностью подчиненный иезуитам. 
В 1901 году стал митрополитом Га‑
лицким.

В газете «Прикарпатская Русь» 
под заголовком «Митрополит Шеп‑
тицкий и русское дело» была опу‑

Селфи на фоне портрета бандеры. валерий Залужный в свою 
бытность главнокомандующим вооружёнными силами Украины

в ходе Сво российские воины доделывают то, что не было 
доделано в предшествующие годы
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Рим впоследствии согласил‑
ся бы с этими постановлениями 
и назначениями. Одобрят их и вос‑
точные патриархи, оплаченные пра‑
вительством.

Признание всего этого я мог бы 
провести в Риме, или, вернее, я уже 
в значительной части все подгото‑
вил. Ортодоксальность церкви этим 
не была бы расшатана. Она должна 
быть сохранена в целости; следова‑
ло бы только коренным образом 
очистить ее от московских влияний.

Львов, 15 авг. 1914 г.»
В то время, когда Николай II чи‑

тал этот документ, сам митрополит 
Галицкий слал ему письменные 
здравицы. Просмотрев меморан‑
дум, император начертал: «Какой 
мерзавец!» Шептицкого арестовали. 
В марте 1917‑го он был освобожден 
по решению Временного правитель‑
ства Керенского.

«КОРОНАЦИЯ ГИТЛЕРА»
30 июня 1941 года Шептицкий 

выезжал для торжественной встре‑
чи войск Вермахта и подразделений 
ОУН. В те же дни он вознёс молитву 
за «побідоносну німецьку армію» 
и благословил на успех бандеров‑
ский «уряд» во главе со Стецько. 
И поспешил уверить фашистских 
генералов в бескрайней преданно‑
сти униатской Церкви делу фюрера.

В провозглашенном послании 
Шептицкий призвал свою паству 

оказывать всестороннюю помощь 
Вермахту, не забыв, конечно же, 
и Гестапо — на этот счет в послании 
говорилось: «Треба також звернути 
увагу на людей, які щиро служили 
більшовикам».

Также Шептицкий организовал 
подчиненную ему службу военных 
капелланов в дивизии СС «Галиция» 
и карательных батальонах «Роланд» 
и «Нахтигаль».

После взятия Киева глава УГКЦ 
направил Гитлеру письмо: «Ваша 
Экселенция! Как глава Украинской 
греко‑католической церкви, я пере‑
даю Вашей Экселенции мои сердеч‑
ные поздравления по поводу овла‑
дения столицей Украины, златогла‑
вым городом на Днепре — Кие‑
вом!..

Видим в Вас непобедимого пол‑
ководца несравненной и славной 
Немецкой армии. Дело уничтожения 
и искоренения большевизма, кото‑
рое Вы, фюрер Великого Немецкого 
Рейха, поставили себе целью в этом 
походе, обеспечивает Вашей Эксе‑
ленции благодарность всего Хри‑
стианского мира. Украинская греко‑
католическая церковь знает об ис‑
тинном значении могучего движе‑
ния Немецкого народа под Вашим 
руководством… Я буду молить Бога 
о благословении победы, которая 
станет гарантией длительного мира 
для Вашей Экселенции, Немецкой 
Армии и Немецкого Народа.

С особым уважением Андрей 
граф Шептицкий, митрополит».

В 1943 году униатское духовен‑
ство помогало оккупантам в созда‑
нии дивизии СС «Галичина». В ее 
составе воевали, главным образом, 
греко‑католики из Западной Украи‑
ны, в том числе семинаристы. Под‑
разделение было снабжено капел‑
ланами.

В начале 1944 года Шептицкий 
предписал своим клирикам 
передавать немецким вла‑
стям церковные колокола 
с целью их переплавки 
для нужд фронта.

Прибыв во Львов с ко‑
мандой 202‑Б (подгруппа II), 
подполковник Айкерн уста‑
новил контакт с митрополи‑
том украинской униатской 
церкви. Митрополит Шеп‑
тицкий, предоставил свой 
дом в распоряжение Айкер‑
на для команды 202, хотя 
этот дом и не был конфи‑
скован немецкими воински‑
ми властями.

Резиденция митрополи‑
та находилась в монастыре 
во Львове. Вся команда 
снабжалась из запасов мо‑
настыря. Обедал митропо‑
лит, по обыкновению, вме‑
сте с Айкерном и его бли‑
жайшими сотрудниками. 
Позднее Айкерн как началь‑
ник команды и руководи‑
тель отдела ОСТ приказал 
всем подчиненным ему от‑
рядам устанавливать связь 

с церковью и поддерживать еt.

ОБОРОТЕНь
Надежды митрополита Шептиц‑

кого не оправдались. 14‑я дивизия 
СС «Галичина» была наголову раз‑
громлена советскими войсками 
под Бродами, произошло это в июле 
1944 года. Фашисты на всех фрон‑
тах терпели поражение. Третий Рейх 
уверенно шел к катастрофе.

Видя такой итог, Шептицкий ре‑
шил хоть как‑то реабилитировать 
себя. С этого времени он иногда вы‑

ступает с упреками, призывает к по‑
каянию. И даже спасает еврейских 
детей и семьи раввинов. Этакий 
Шиндлер в сутане!

В июле 1944 года Красная Армия 
освобождает Львов.  Многие 
из окружения митрополита бегут 
вслед за фашистами. Сам же он со‑
зывает собор — клеймит злодеяния 
гитлеровцев и бандеровцев, призы‑
вает к лояльному отношению к Со‑
ветской власти.

Перестраиваясь на ходу, Шеп‑
тицкий называет коммунизм «док‑
триной с широкими мировыми тен‑
денциями». Он готовит воззвание 
к ОУН‑УПА с призывом сложить 
оружие и выйти из леса. И пишет 
письмо Сталину, отбивая поклоны 
в связи с освобождением Украины. 
Сталина именует «Верховным во‑
ждем» и «Правителем СССР, глав‑
нокомандующим и великим марша‑
лом непобедимой Красной Армии».

1 ноября 1944 года его не стало. 
Похоронен Шептицкий в крипте 
львовского Собора святого Юра.

На своем долгом веку глава 
УГКЦ успел пропеть осанну и импе‑
ратору Австро‑Венгрии Францу‑Ио‑
сифу, и российскому императору 
Николаю II, и фюреру германской 
нации Адольфу Гитлеру, и вождю 
большевиков Иосифу Сталину.

Примечательно, что в Израиле 
обсуждался вопрос о присвоении 
Шептицкому звания «Праведник на‑
родов  мира» .  Однако  когда 
в 1981 году дошло до голосования, 

то из тринадцати членов комиссии 
двое воздержались, пятеро поддер‑
жали идею, шестеро — нет.

Звание присвоено так и не было. 
Причины? Сотрудничество Шептиц‑
кого с оккупантами, в том числе уча‑
стие в создании дивизии СС «Гали‑
чина». Вопрос, правда, поднимался 
еще. Последний раз предложение 
было отклонено в 2007 году. Слиш‑
ком одиозная фигура.

РАССКАЗ ВЕТЕРАНА СМЕРШ
Однако вернемся чуть назад. 

К 1943 году немцы, испытывая не‑
хватку в живой силе, решили 
как можно шире использовать укра‑
инских националистов для диверси‑
онной работы в тылу наступающих 
советских войск и для уничтожения 
партизанских соединений. Для это‑
го службой СД совместно с военной 
разведкой АБВЕР были созданы ди‑
визия СС «Галичина» и УПА.

Чтобы понять, насколько се‑
рьезной организацией была УПА, 
мы попросили помочь Юрия Васи‑
льевича Тараскина, служившего 
в то время в СМЕРШе. Ныне его уже 
нет с нами.

Так получилось, что долгие часы 
мы проводили в беседах с этим уни‑
кальным человеком, который, ри‑

скуя жизнью, занимался проблема‑
ми украинского национализма. Вы‑
йдя в отставку, он продолжал нака‑
пливать редкий фактологический 
архив.

Будучи внедренным НКВД 
в средний командный состав УНА‑
УНСО, Юрий Васильевич в полном 
объеме владел информацией. Мы 
представляем вашему вниманию не‑
которые фрагменты наших с ним 

бесед без купюр. Так становится по‑
нятным то, что произошло на Укра‑
ине в 2014 году — во время госу‑
дарственного переворота и банде‑
ровского реванша, которые совме‑
стились с массовым недовольством 
населения олигархическим режи‑
мом.

…Когда в 1920 году в Праге со‑
брались бывшие офицеры австро‑
венгерской армии родом из Галиции 
(территория современной Западной 
Украины) и создали свою Украин‑
скую военную организацию, 
то в первую очередь они создали 
систему связи и административную 
структуру организации. В этом деле 
им в 1930‑х годах помогали ОВРА 
(итальянская тайная полиция), не‑
мецкая служба безопасности СД 
и военная разведка АБВЕР, готовив‑
шая кадры в своих школах в Варша‑
ве и под Берлином. Они эту струк‑
туру доработали и отшлифовали.

В 1943 году весь этот масштаб‑
ный проект был запущен на полную 
катушку. Нашей армии пришлось 
после уничтожать УПА численно‑
стью 100 тысяч человек.

Чтобы иметь возможность со‑
держать такую армию, ОУНовцы по‑
ступили следующим образом. Взяли 
за административную единицу село, 
в котором должно быть не менее 
двухсот дворов. Если в селе не на‑
биралось столько, то объединялось 
несколько — до нужного количе‑
ства.

Дальше националисты действо‑
вали по тройственной системе, т. е. 
три села объединялись в станицу, 
три станицы в подрайон, три под‑
района в район, три района в над‑
район, три надрайона в виддил.

Надрайон и виддил у них были 
областными структурами, а всю тер‑
риторию Украины поделили на че‑
тыре части (луча).

Во главе всех этих лучей стоял 
Центральный провод ОУН во главе 
с Проводником.

Основным был луч «Захид» — 
северо‑западный, включающий 
в себя Галичину и Закарпатье, 
остальные были второстепенными 
и поддержкой местного населения 
не пользовались.

Продолжение следует ■

Всегда осторожный и бдитель‑
ный, в тот день покушения Степан 
Бандера отпустил телохранителей, 
прежде чем войти в подъезд, и те 
уехали.

Незнакомец выстрелил жертве 
в область лица. Хлопок, раздав‑
шийся в результате выстрела, был 
еле слышен — внимание соседей 
привлек крик Бандеры, который 
под воздействием цианида упал 
на ступеньки.

Лежащий на полу Бандера, ко‑
торого соседи знали под вымыш‑
ленным именем Степана Попеля, 
был залит кровью. По пути в боль‑
ницу главарь ОУН (б) скончался, 
не приходя в сознание.

власти Фрг выдали военному преступнику бандере документы на имя Стефана Поппеля, 
но это ему не помогло сохранить свою жизнь

одна из самых зловещих фигур — митрополит андрей 
Шептицкий, глава Украинской греко-католической церкви

«разукрашенная» могила бандеры 
в мюнхене

власти в Киеве закрывали глаза, а то и откровенно поощряли 
деятельность организаций бандеровцев и ветеранов СС 

на Украине
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НАШ «КОМАНДИР»
Ф И Л Ь М  Н А  Э К Р А Н А Х  Р О С С И И  И  М И Р А

Прошел почти год с тех пор, как мы начали разговор о ху-
дожественной картине «Командир» на страницах газеты 
«Спецназ России». Тогда фильм еще не был таким, каким 
мы увидели его на большом экране.

Помню, как нам по секрету по‑
казывали отдельные эпизоды 
без музыки и цветокоррекции, 

как продюсер и режиссер фильма Ти‑
мур Хван проводил целые дни в сту‑
диях звукозаписи, вносил последние 
правки и штрихи, кропотливо выри‑
совывая каждую сцену. И это было 
не зря.

Сейчас фильм «Командир» за‑
нимает топовые позиции в рейтингах 
Первого канала и онлайн‑кинотеа‑
тров, забирает призы на фестивалях 
по всему миру, а главное, не пере‑
стает трогать сердца больших и ма‑
леньких зрителей. Мы вновь встре‑
тились с Тимуром Тимофеевичем, 
чтобы подробнее узнать о судьбе 
картины и подвести итоги.

— Тимур, какие у вас остались 
впечатления после проката филь-
ма?

— Зрители приняли «Команди‑
ра» очень тепло. Мы проводили по‑
казы во многих городах и, как мне 
помнится, не было такого места, что‑
бы зрители остались равнодушными. 
Это поразительно, когда на послед‑
них кадрах зал начинал подниматься. 
Подниматься, чтобы выразить ува‑
жение к личности и подвигу Генна‑
дия Николаевича Зайцева. Аплодис‑
менты иногда не стихали по несколь‑
ко минут. Когда заканчивался показ, 
люди из зала всегда подходили, бла‑
годарили. Причем не только взрос‑
лые, но и дети.

Мне запомнился случай — мы 
делали показ в Москве для школь‑
ников из медиа‑классов. Весь сеанс 

в зале царила полная тишина, взгля‑
ды детей были прикованы к экрану. 
Уже в тот момент я испытал гордость 
за наш фильм, ведь овладеть вни‑
манием современного ребенка 
не так‑то просто. А когда фильм за‑
кончился и включили свет, я увидел, 

что у половины девчонок в зале мо‑
крые глаза. Потом они подходили, 
благодарили, вопросы задавали, 
но их искренние слезы сочувствия 
и радости были лучшим комплемен‑
том нашему фильму.

— Насколько мне известно, по-
казывая фильм, вы с командой 
объездили полстраны.

— Думаю, что больше! Цепочка 
показов фильма началась в январе 
2024 года с презентации в рамках 
Международной выставки‑форума 
«Россия» на ВДНХ. Затем были про‑
ведены показы в залах Культурного 
центра ФСБ России (дважды), Наци‑
онального центра управления обо‑
роной РФ, Спецсвязи ФСО России.

В феврале, еще до премьеры, мы 
устраивали некоммерческие показы 
в кинотеатрах Самары, Екатеринбур‑
га, Пермского края, Владикавказа, 
Волгограда и Москвы.

Также сцецпоказы прошли в раз‑
личных учреждениях Москвы и Мо‑
сковской области, в том числе 
в ФГКУ «Санаторий «Семёновское», 
в филиале Военной академии РВСН 
имени Петра Великого, в Росгвар‑
дии.

Во всех городах и залах, где про‑
ходили показы, фильм был принят 
зрителем, как я уже говорил, очень 
и очень тепло, с благодарностью 
и аплодисментами.

— Давайте поговорим о циф-
рах, сколько зрителей на настоя-
щий момент посмотрели фильм «Ко-
мандир»?

— Пока фильм шел в кинотеа‑
трах России и Беларуси, его посмо‑
трело более 500 тысяч зрителей. За‑
тем фильм разместили на интернет‑
платформах: OKKO, WINK, Кинопо‑
иск, KION, где его увидели несколько 
миллионов человек. И по оценкам 

такого огромного количества зрите‑
лей «Командир» получил очень вы‑
сокие рейтинги: 7,8 из 10 на Кинопо‑
иске, 9,2 из 10 на Винке. Причем 
на Кинопоиске «Командир» долгое 
время находился в «топ 10» и даже 
попадал в «топ 3».

На международной платформе 
IMDB цифра немного ниже: 6,5 из 10. 
Стоит отметить, что именно здесь, 
где в большинстве своем либераль‑
но настроенные критики, такой рей‑
тинг для патриотического филь‑
ма — достаточно высокий.

Еще одним важным этапом стала 
премьера фильма на Первом канале 
14 сентября 2024 года. Премьера 
на телевидении была приурочена 
к 90‑летию Геннадия Николаевича 
Зайцева. Фильм имел такой успех 
у зрителей, что второй показ на ка‑
нале не заставил себя долго ждать 
и был проведен 4 ноября в «День на‑
родного единства».

— Какое впечатление оставил 
фильм у Геннадия Николаевича За-
йцева и других героев, ставших про-
тотипами?

— Геннадий Николаевич очень 
ценит и любит это кино. Он много‑
к р а т н о  п о в т о р я л  н а  п р е с с ‑
конференциях, что «все, что в филь‑
ме показано, это все подлинная 

правда». Его одобрение — самая 
высокая для нас оценка.

Наш главный герой лично был 
почти на всех предпремьерных по‑

казах, выступал перед прессой, вся‑
чески поддерживал фильм — за это 
ему отдельная большая благодар‑
ность от меня и всего творческого 
коллектива. Надеемся, фильм стал 
хорошим подарком к его 90‑летию.

Ветераны Группы «А» и «аль‑
фовские» семьи также присутство‑
вали на многих показах. Они говорят, 
что «сколько ни пересматривай 
фильм, каждый раз в нем открыва‑
ется что‑то новое». И это не случай‑
но, ведь мы старались уделять боль‑
шое внимание разработке деталей 
и характеров, чтобы наша картина 
не стала «фильмом на один раз».

Не могу не поблагодарить тех, 
кто сыграл большую роль в созда‑
нии и продвижении картины — это 
руководители Международной Ассо‑
циации «Альфа» генерал‑полковник 
Александр Мирошниченко, Сергей 
Гончаров, Владимир Березовец, Ге‑
рой России Валерий Канакин, это 
главный редактор газеты «Спецназ 
России» Павел Евдокимов и его ко‑
манда соратников.

На показах также присутствова‑
ли те люди, которые когда‑то были 
детьми‑заложниками и лично уча‑

«во всех городах и залах, где проходили показы, фильм 
«Командир» был принят зрителем очень и очень тепло, 

с благодарностью и аплодисментами»

«Когда фильм закончился, я увидел, что у половины девчонок в зале мокрые глаза. Потом они 
подходили, благодарили, вопросы задавали, но их слёзы сочувствия и радости были лучшим 

комплементом нашей картине»

исполнительницы ролей мамы анны Петровны (мария 
Федосова) и жены Зои ильиничны (марина лебедева). Премьера 

фильма в кинотеатре «октябрь». москва, февраль 2024 года

руководители международной ассоциации «альфа» 
владимир Зайцев (слева) и владимир березовец. встреча 

ветеранов подразделения с актёрами и создателями фильма 
«Командир». Декабрь 2023 года
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ствовали в трагических событиях, 
отраженных в фильме. Они дали 
картине очень высокую оценку.

Настоящих бывших заложников 
можно увидеть и в самом фильме — 
они играют родителей захваченных 
детей. Для этих людей создание 
фильма по событиям 1988 года име‑
ло особое значение: только на съем‑
ках фильма, спустя тридцать пять 
лет после трагедии, они узнали за‑
секреченную прежде личность чело‑
века, которому они обязаны своим 
освобождением, а на премьере смог‑
ли встретиться с Геннадием Никола‑
евичем и поблагодарить его лично.

— Мы знаем, что фильм уча-
ствовал и продолжает участвовать 
во многих фестивалях. Какие успе-
хи на настоящий момент?

— Фильм «Командир» уже по‑
лучил множество призов и наград 
на российских и международных фе‑
стивалях. Думаю, будет лучше при‑
вести все награды отдельным спи‑
ском. «Командир» был неоднократно 
признан лучшим фильмом, не толь‑
ко по мнению жюри, но и по мнению 
зрителей.

Отдельно стоит отметить боль‑
шое количество призов за верное 
отражение темы патриотизма в на‑
шей картине. Казалось бы, выражен‑
ный патриотизм, а именно русский 
патриотизм нашего фильма не от‑
вечает трендам мировой повестки, 

но несмотря на это «Командир» был 
высоко оценен на фестивалях 
по всему миру: в Италии, Турции, Ин‑
дии, США.

— Какие ваши творческие пла-
ны на ближайшее будущее?

— В картине показана лишь 
одна операция Группы «А» и подроб‑
но раскрыт лишь один ее герой. 
«Альфа» — это редчайший коллек‑
тив профессионалов, настоящих ге‑
роев, преданных своему делу и го‑
товых отдать свою жизнь за жизни 
других людей.

Мы бы хотели снять  уже 
не фильм, а подробный сериал 
о Группе «А», ведь ее история обя‑
зательно должна попасть на экран. 

Пока рано говорить о сроках, но цель 
поставлена, и работа уже ведется. 
Надеемся, у нас все получится.

Призы фильма «Командир» 
на российских и междуна
родных площадках
• Всероссийская премия добрых 

дел «Сможем вместе победить», 
учрежденная газетой «Аргумен‑
ты недели» при поддержке Об‑
щественной палаты РФ и Совета 
при Президенте России по раз‑
витию общества и правам чело‑
века

• Лучший военно‑исторический 
фильм VIII Международного ки‑
нофестиваля «Белые Ночи» (г. 
Санкт‑Петербург)

• Лучший художественный фильм 
III Международного кинофести‑
валя «МОСТЫ» (г .  Санкт‑
Петербург)

• Лучший полнометражный фильм 
на Международном кинофести‑
вале «Крылатый барс» (Казань)

• Специальный Приз имени Е. Ро‑
дионова «За правдивое отраже‑
ние темы патриотизма» и Приз 
Губернатора Тульской области 
на XXII Международном фести‑
вале военного кино имени 
Ю. Н. Озерова (г.Тула)

• Диплом «За создание яркого па‑
триотического образа на экране» 
на ХХХ Международном кинофе‑
стивале «Литература и кино» (г. 
Гатчина)

• Специальный приз Губернатора 
Алтайского края на XXVI Всерос‑
сийском Шукшинском кинофе‑
стивале (г.Барнаул)

• Приз за Лучший игровой фильм 
на юбилейном X международном 
кинофестивале «Золотая баш‑
ня» (г. Сунжа, Республика Ингу‑
шетия)

• Приз Главы Республики Ингуше‑
тия Махмуда‑Али Калиматова 
на X международном кинофести‑
вале «Золотой витязь» (г. Сунжа, 
Республика Ингушетия)

• Специальный Приз в номинации 
«Выбор симферопольцев» 
на XVI Всероссийском кинофе‑
стивале «Человек, познающий 
мир» (г. Симферополь)

• Приз прессы и средств массовой 
информации «За тему воинского 
братства и гармонию в музы‑
кальном решении» на I открытом 
фестивале «Кино и музыка» (г. 
Тула и Тульская область)

• Приз «За лучший игровой 
фильм» и Приз администрации 

Волоколамского округа на XX 
юбилейном Международном фе‑
стивале военно‑патриотического 
фильма «Волоколамский ру‑
беж» (г. Волоколамск, Москов‑
ская область)
В связи с созданием фильма «Ко‑

мандир» Медалью имени Амет‑Хана 
Султана «За патриотическое воспита‑
ние молодёжи» награждены: Тимур 
Хван — продюсер, режиссер и сцена‑

рист, Кирилл Зайцев — исполнитель 
главной роли и креативный продюсер;

Также фильм был отмечен на сле‑
дующих российских и международ‑
ных кинофестивалях:
• Участник Российских программ 

46‑го Московского Международ‑
ного кинофестиваля (г.Москва)

• Приз Музея Победы на III Между‑
народном Фестивале Правиль‑
ного Кино (г.Москва)

• Лучший художественный фильм 
VIII «Майкопского Международ‑
ного Фильм Фестиваля»(г. Май‑
коп)

• Участник внеконкурсной про‑
граммы II Всероссийского кино‑

фестиваля Молодёжного Патри‑
отического Кино «ZOV»

• Главный приз на фестивале Мос‑
ФестФильм в номинации «Луч‑
шая мужская роль» (победи‑
тель — Кирилл Зайцев) (г.Мо‑
сква)

• Лучший полнометражный фильм 
на фестивале ShamhainBaucogna 
International Fim Festival (Италия)

• Лучший полнометражный фильм 
на фестивале Internat ional 
Halicarnassus Film Festival (Тур‑
ция)

• «Лучший сценарий» и «Лучший 
саундтрек» на фестивале Gulf of 
Naples Independent Film Festival 
(Италия)

• Участник официальной програм‑
мы 14‑th Dada Saheb Phalke Film 
Festival (Индия)

• Особая отметка жюри на фести‑
вале The indieFest Film Awords 
(США)

• Особая отметка жюри на фести‑
вале Accolade Global  F i lm 
Competition (США)
Как отмечает Тимур Хван, в са‑

мом начале пути он думал не о при‑
зах и наградах, а старался как можно 
ярче донести до зрителя судьбу Ген‑
надия Николаевича Зайцева и в кон‑
тексте его личности рассказать 
о Группе «А». И он счастлив, 
что в итоге получился двойной по‑
дарок: к 50‑летию легендарного под‑
разделения и 90‑летию Папы спец‑
наза антитеррора.

Софья АНОХИНА ■

Участники фильма, Заслуженный артист россии Сергей 
маховиков и режиссёр вечера-презентации книги г.н. Зайцева 

«альфа — на службе родине» татьяна алгебраистова. 
Культурный центр ФСб россии. октябрь 2024 года

Четыре Зайцева. геннадий николаевич и три актёра, 
сыгравшие его в фильме «Командир»: Кирилл Зайцев, никита 

буреев и александр Жуков. Декабрь 2023 года

тимур хван — душа и мотор всего проекта. Предпремьерный 
показ фильма «Командир» в Культурном центре ФСб россии 

на лубянке. январь 2024 года

Кирилл Зайцев с раненым участником Сво. во время показа 
фильма «Командир» в Самаре. Февраль 2024 года

вручение премии газеты «аргументы недели». тимур хван, 
главред «Спецназа россии» Павел Евдокимов, геннадий 

николаевич Зайцев, президент международной ассоциации 
«альфа» александр мирошниченко. апрель 2024 года

Президент международной ассоциации «альфа» генерал-
полковник александр мирошниченко вручает тимуру хвану 

орден «За заслуги». весна 2024 года
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ЭпОХА  ДрОНОВ
С О В М Е С Т Н Ы Й  Р О С С И Й С К О - К И Т А Й С К И Й  П Р О Е К Т  « А Л Ь Ф А - Т Е Х Н О  П О Л И С »

Международный научно-технический консорциум «Аль-
фа-Техно Полис» создан в России с участием заинтере-
сованных организаций и лидирующей производственной 
компании из КНР с государственной сертификацией 
системы качества оружия и оборудования.

«альфа-техно По-
лис» специализируется 
на БПЛА, композит-
ных деталях из угле-
текстолитов и сырье 
для БПЛА в области 
исследований и разра-
боток, производства, 
продаж и сопутствую-
щих технических услуг, 
в основном используе-
мых в области военной 
авиации.

«альфа-техно По-
лис» — ведущая про-
мышленная компания 
по производству ав-
топилотов для БПЛА 
и технологий платфор-
мы DAAS, созданная 
для создания БПЛА 
с наилучшими характе-
ристиками и защитой, 
стремящаяся исполь-
зовать данные БПЛА 

с малых высот, что-
бы сделать мир более 
безопасным, эффек-
тивным и экологически 
чистым.

Компания предлагает 
изделия широкого про-
филя:
— собственно беспи-

лотные летательные 
аппараты;

— лазерный дальномер;
— гиперспектральные 

камеры собственной 
разработки;

— аэропорты с автомати-
ческим взлетом и по-
садкой с системой об-
работки данных AI;

— бортовой компью-
тер, который может 
стать универсаль-
ным инструментом 
для осуществления 
различных сценари-
ев съемки и карто-
графии, логистики 
и транспорта,  па-
трулирования ли-
ний и реагирования 
на чрезвычайные си-
туации.
Цель нашей деятель-

ности — обеспечение 
высокой производитель-
ности, высокого серви-
са, безопасности и на-
дежности.

БЕСПИЛОТНЫЕ ИЗДЕЛИЯ
«альфа-техно По-

лис» имеет полную про-
изводственную цепочку 
продуктов для БПЛА, 
включая полный набор 
деталей, компонентов, 
готовых самолетов, си-
стем управления и кон-
троля, алгоритмов искус-
ственного интеллекта, 
комплексных решений, 
технических приложений 
и услуг по обучению.

Все это позволяет 
компании обеспечить 
клиентам полный спектр 
поддержки  и  услуг 
для решения различных 
задач и удовлетворения 
потребностей приме-
нения, одновременно 
усиливая развитие тех-
нологий и инноваций 
для предоставления 
больших возможностей 
пользователям.

КОРПУС
Наша линейка про-

дукции охватывает ши-
рокий спектр БПЛА, 
включая устройства 

с неподвижной несу-
щей поверхностью с не-
подвижным крылом, 
с вертикальным взлетом 
и посадкой, а также с не-
сколькими несущими 
винтами.

Благодаря изыскан-
ному мастерству и пе-
редовым технологи-
ям производства мы 
предлагаем клиентам 
высококачественные 
и долговечные корпу-
сы, отвечающие тре-
бованиям различных 
сфер применения и от-
раслей промышлен-
ности.

НАЗЕМНАЯ СТАНЦИЯ
Мы самостоятельно 

разрабатываем и произ-
водим командные плат-
формы, такие как порта-
тивные пульты дистан-
ционного управления, 
наземные консоли и ба-
зовые станции.

Наша продукция со-
вместима с широким 
спектром беспилотни-
ков и ориентирована 
на бесшовную интегра-
цию и высокую адаптив-
ность. Кроме того, все 
наши продукты исполь-
зуют внешние аккумуля-
торы, чтобы эксплуата-
ция была более удобной 
и эффективной.

КРЕПЛЕНИЕ ПРИБОРОВ 
И УСТРОЙСТВ

Мы специализируем-
ся на производстве мон-
тажного оборудования 
для БПЛА, включая фо-
тоэлектрические карда-
ны, газовые детекторы, 
вызывные устройства, 
метательные устрой-
ства, прожектора, огне-

Беспилотные летатель-
ные аппараты (БПЛА) 
играют все большую 
роль на современном 
поле боя. Используются 
они не только для раз-
ведки: с дронов сбра-
сываются боеприпасы, 
а за прошлый год вы-
росло огромное направ-
ление дронов-камикадзе 
и барражирующих бое-
припасов.
В контексте СВО не-
возможно представить 
ни одно российское 
или украинское под-
разделение, которое 
не использовало бы раз-
ведывательные и удар-
ные дроны.

беспилотники бывают разные, но их цена не идёт ни в какое 
сравнение со стоимостью современного истребителя, 

штурмовика или бомбардировщика

После того как беспилотники хорошо себя зарекомендовали в ливии, ираке, Сирии, 
афганистане и во время карабахского конфликта, многим стало ясно, что это чудо-оружие 

способно решать широкий круг задач

Первым в мире конфликтом, где полноценно сражаются не только люди, но и дроны, стала 
Сво. массированное применение бПла отныне и навсегда изменило характер вооруженного 

противостояния
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меты и другие ключевые 
компоненты.

Благодаря передово-
му оборудованию, про-
фессиональной команде 
и постоянным иннова-
циям мы предлагаем 
высокопроизводитель-
ные и высококачествен-
ные системы крепления 
для различных плат-
форм БПЛА.

ИСТОЧНИКИ ПИТАНИЯ 
И ЗАРЯДНЫЕ УСТРОЙСТВА

Мы специализируем-
ся на производстве бло-
ков питания и зарядных 
устройств для беспилот-
ников и стремимся обе-
спечить эффективные 
и надежные решения 
в области электропита-
ния для этой отрасли.

Благодаря передовым 
технологиям и опытной 
команде мы обеспечи-
ваем отличную произво-
дительность и контроль 
качества для удовлет-
ворения различных по-
требностей.

МОДУЛь УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ 

И ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА

М ы  р а з р а б о т а л и 
и произвели высоко-

Первым в мире воо-
руженным конфлик-
том, где полноценно 
сражаются не толь-
ко люди, но и дроны, 
стала СВО. Масси-
рованное примене-
ние дронов отныне 
и навсегда измени-
ло характер воору-
женного противо-
стояния и наверняка 
потребует перепи-
сать многое из того, 
что преподают в во-
енных академиях.

Войны будут идти 
в позиционной ста-
дии — пока не будут 
повсеместно внедре-
ны мобильные сред-
ства борьбы с дрона-
ми. Каждую единицу 
техники и группы пе-
хоты предстоит осна-
стить компактными 
РЭБ и РЭР (радио-
электронная развед-
ка).
На технику должны 
быть установлены за-
щитные элементы — 
например, «гриль» 
(козырек) на танке. 
Сюда же следует 
отнести критиче-
ское превосходство 
в БПЛА над противни-
ком, использование 
дронов-камикадзе 
в целях подавления 
вражеских «птичек».
Необходимость го-
сподства в воздухе 
приведет к увеличе-
нию числа операто-
ров БПЛА (потребует-
ся расширение и со-
вершенствование 
программ подготов-
ки). Будет внедряться 
автоматизация — ис-
пользование нейро-
сетей для управления 
роем дронов одним 
контролером.

Китайцы являются мировыми лидерами по бПла. несколько лет назад они показали модернизированный 
стелс-беспилотник Caihong CH-7. военную новинку представили во время XIV международной авиационной 

выставки Airshow China

С началом Сво выяснилось, что «погоду» на поле боя будут делать не средневысотные 
«ударники» типа Bayraktar TB2 или «ориона». Эти «птички» оказались слишком дорогими 

и заметными для систем Пво

При потере беспилотника в минус списывается только «железо», а не лётчик, на обучение 
которого уходят годы и большие средства

качественные системы 
управления полетом 
и модули A-технологий, 
обеспечивающие от-
личные характеристики 
и стабильность БПЛА.

ЭНЕРГОСИСТЕМА
Мы самостоятельно 

разрабатываем и произ-
водим высокопроизво-
дительные энергосисте-
мы для БПЛА, включая 
такие ключевые компо-
ненты, как двигатели, 
электронное регулиро-
вание и лопасти.

Благодаря  совре-
менному оборудованию 
и профессиональной ко-
манде мы продолжаем 
оптимизировать наши 
производственные про-
цессы для повышения ка-
чества и эффективности.

ПЕРЕДАЧА ДАННЫХ 
И НАВИГАЦИЯ

Мы самостоятельно 
исследуем, разрабаты-
ваем и совершенствуем 
механизм передачи дан-
ных и навигационную си-
стему для БПЛА, включая 
интегрированную цепь 
передачи данных с кар-

той, цепь передачи дан-
ных для дальней связи, 
цепь передачи данных 
для защиты от помех 
и навигационную систе-
му для защиты от помех.

Мы стремимся обе-
спечить эффективную 
и надежную передачу 
данных и точное позици-
онирование, необходи-
мые в индустрии БПЛА.

СРЕДСТВА БОРьБЫ 
С БЕСПИЛОТНИКАМИ
Мы самостоятельно 

исследуем, разраба-
тываем и производим 
средства борьбы с бес-
пилотниками, включая 
оборудование для обна-
ружения, противодей-
ствия и навигационного 
обмана.

Мы предлагаем эф-
фективные и надежные 
решения и продукты 
для защиты от беспи-
лотников. ■
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НАУЧИСЬ ПОБЕЖДАТЬ
награду вручает ветеран Управления «а» центра 

специального назначения ФСб россии полковник Сергей 
Полтораднев

Фестиваль в орехово-Зуево собрал более 450 спортсменов 
возрастной категории от пяти до тридцати лет 

по четырнадцати видам боевых искусств

X I  Ф Е С Т И В А Л Ь  Б О Е В Ы Х  И С К У С С Т В

В Подмосковном городе 
Орехово-Зуево во Двор-
це спорта «Восток» со-
стоялся XI Фестиваль 
боевых искусств, по-
священный памяти со-
трудников Управления 
«А» ЦСН ФСБ России, 
погибших при исполне-
нии воинского долга.

турнир в Орехово-зуево — 
это дань памяти тем героям, 
которые защищают Родину, 

уничтожают врагов и террори-
стов, спасают людей и освобож-
дают заложников. Как отмечают 
организаторы, главное — чтобы 
эта «философия» правильных 
поступков, мужества и героизма 
передалась участникам сорев-
нований.

Память о тех, кто отдал свои 
жизни, защищая Родину, живет 
и всегда будет жить в наших 
сердцах. Так, во всяком случае, 
должно быть в здоровом обще-
стве.

Известны слова Наполеона: 
народ, который не хочет кормить 
собственную армию, будет кор-
мить чужую. В полной мере они 
относятся к памяти погибших Ге-
роев. И если бы не СВО, то стре-
мительная девальвация базовых 
ценностей нашей цивилизации 
привело бы к еще более тяже-
лым последствиям.

В жизни у каждого человека 
должен быть стержень, и этот 

стержень для ребят — спорт. 
Но особенно важно, когда он 
имеет военно-патриотическую, 
мемориальную составляющую.

Во время фестиваля у много-
численных зрителей была воз-
можность оценить разные стили 
направления боевых искусств 
и увидеть примеры достижений, 
которых удалось добиться раз-

новозрастным спортсменам. 
А кроме того — получить заряд 
хорошего настроения и пози-
тива.

Грандиозный фестиваль 
в Орехово-зуево собрал более 
450 спортсменов возрастной ка-
тегории от пяти до тридцати лет 
по четырнадцати видам боевых 
искусств, таких как — как джиу-
джитсу, самбо, каратэ, вольная 
борьба, тайский бокс, тхэквон-
до, айкидо, дзюдо и другие.

Участники продемонстри-
ровали свое мастерство и по-
казали зрелищные поединки, 

схватки, показательные вы-
ступления, бои, мастер классы. 
Также состоялись командные 
соревнования, которые прошли 
на ринге, татами и борцовском 
ковре.

Тренеры в перерывах давали 
советы и активно поддержива-
ли своих ребят, а на трибунах 
за них болели самые преданные 

болельщики: родители и друзья.
В церемонии открытия тур-

нира участвовали почетные 
гости — заместитель министра 
территориальной политики Мо-
сковской области юлия Оль-
шанская, глава Орехово-зуев-
ского городского округа Руслан 
заголовацкий, начальник орга-
низационного управления Мини-
стерства физической культуры 
и спорта Московской области 
Евгений Емельянов.

Международную Ассоциа-
цию ветеранов подразделения 
антитеррора «Альфа» пред-
ставляли ее вице-президент, 
глава Комитета по работе с ве-
теранами Александр Михайлов 
и ветеран Группы «А» Сергей 
Полтораднев.

Со словами приветствия 
к участникам и гостям обрати-
лись полковник Полтораднев 

(он пожелал всем спортсменам 
стойкости, мужества и воли 
к победе) и юлия Ольшанская.

значительный вклад в ор-
ганизацию и поддержку ме-
роприятия оказал президент 
Орехово-зуевской городской 
физкультурно-спортивной об-
щественной организации «Аль-
фа Киокусинкай Каратэ-до» 
Вячеслав Красавин.

Выражаем благодарность 
всем тем, кто принимал непо-
средственное участие в под-
готовке XI фестиваля боевых 
искусств.

По итогам поединков лучшие 
были награждены кубками, 
медалями, дипломами из рук 
юлии Ольшанской и ветеранов 
подразделения антитеррора 
«Альфа».

Пусть не все ребята взошли 
на пьедестал, но можно с уве-
ренностью сказать, что наши 
спортсмены — наша гордость!

Рита СУХОВЕРХОВА ■

награждение призёров. Заместитель министра 
территориальной политики московской области Юлия 

ольшанская вручает медаль победителю

во время фестиваля у многочисленных зрителей была 
возможность оценить разные стили направления боевых 

искусств. а кроме того — получить заряд хорошего 
настроения и позитива

в и ц е - п р е з и д е н т 
международной ассо-
циации «альфа» полков-
ник александр репин: 
«У каждой войны свои 
герои, в полной мере это 
относится к СВО. Однако 
она ничуть не отменяет 
памяти о героях прошлых 
войн и вооруженных кон-
фликтов. Не будь их под-
вига, то, в конечном счете, 
не было бы и нынешней 
России.

Т а к  п о л у ч а е т с я , 
что страна знает только 
отдельных героев спецна-
за — чьи имена на слуху. 
Между тем, если разо-
браться, через «Альфу», 
«Вымпел»,  «Витязь» , 
«Русь», ССО и многие ре-
гиональные подразделе-
ния прошло очень много 
достойных бойцов и со-
трудников.

Однако, к сожалению, 
их имена ничего не говорят 
широкой общественности. 
А ведь братишки рискова-
ли собой, тратили здоровье 
и годы своей жизни, зани-
маясь обеспечением безо-
пасности страны и простых 
людей, попавших в беду.

Вот почему мы, ветера-
ны «Альфы», делаем все, 
чтобы сохранить память 
о наших погибших и умер-
ших товарищах, в том чис-
ле проводя спортивные 
первенства мемориально-
го характера. Это нужно, 
в конечном счете, самой 
России.

Как говорили герои за-
мечательного советского 
фильма «В бой идут одни 
старики»: «Будем жить!» 
И помнить… ради жизни. 
И ради Победы над сила-
ми зла.
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КАЗУС МАСКА

анДрЕй КУДряШов

Брутальные вертолеты, гордо парящий орел и медленно 
шагающий Верховный главнокомандующий American 
Empire — набор голливудских штампов. Чтобы уже, на-
конец, все поняли: «Америка вернулась!» 

Дональд Трамп с ходу анон-
сирует консервативный 
разворот. Своими указами 

запрещает «прогрессивно-либе-
ральную» повестку. Народные 
республиканцы, выйдя на улицы, 
не могли сдержать своих эмоций 
и ликования.

— Трамп ведь объявил, 
то есть только два пола, муж-
ской и женский! И это только 
начало! — говорит участница 
«Марша за жизнь».

Ей вторит Калеб:
— Когда правительство 

на твоей стороне, это всегда 
здорово!

Трамп безжалостно стирает 
наследие демократов. Освобож-
дает осужденных за штурм Ка-
питолия, вводит чрезвычайное 
положение на южной границе 
и стягивает туда войска. А ми-
гранты, не успевшие пересечь 
заветный рубеж со стороны 
Мексики, откровенно рыдают.

Однако те, кто видит в прихо-
де Трампа позитив для России, 
страдают тяжелым политиче-
ским слабоумием. Трамп — па-

триот, да, но только для Соеди-
ненных Штатов.

«я  пос тавлю Америк у 
на первое место. Наш сувере-
нитет будет возрожден, наша 
безопасность восстановле-
на!» — заявляет новый хозяин 
Белого дома.

«Восстанавливать безопас-
ность» США привыкли за счет 
других государств. На внешнем 
контуре американской политики 
изменений ждать не приходит-
ся. Как говорят янки: «В Бога 
верим, остальные пусть платят 
наличными».

А тут еще Илон Маск, один 
из самых богатых людей мира, 
во время инаугурации Трампа 
внес «ложку демократии» своим 
«неоднозначным жестом», хотя 
потом всем объяснили — «так 
делают скауты».

Но вот какая неувязочка: 
Маск — не уроженец США, 
туда он приехал уже взрослым 
и ничего подобного во время 
учебы не видел и не мог уви-
деть. А «скаутское приветствие» 
в том виде, как он его произ-
вел — вскинув руку, идентично 

тому, что практиковалось в Тре-
тьем Рейхе.

The New York Times: «Это 
движение вскоре вызвало в ин-
тернете сравнения с привет-
ствием, которое популяризовал 
Адольф Гитлер. Другие же сочли 
это римским салютом, который 
также известен как фашистское 
приветствие и который позднее 
начали использовать нацисты. 
Нацистская вариация этого 
жеста запрещена в некоторых 
европейских странах, включая 
Германию».

Колумнист USA Today Рекс 
Хаппке: «Когда вы видите, 
как миллиардер, который, судя 
по всему, выступает правой ру-
кой американского президента, 
восторженно демонстрирует то, 
что самым снисходительным об-
разом можно назвать фашист-
ским приветствием, правильная 
реакция — сглотнуть».

«Что ты выходишь на экран 
и на миллионы людей зигуешь? 
Кому ты добро приносишь? 
Ведь мы с американцами про-
тив этого воевали. Это уже 
очумели и одурели, — сказал 
президент Беларуси Александр 
Лукашенко. — Должен вам ска-
зать, что сила, которая их оста-
новит, есть. Они все верующие. 
Господь Трампа действительно 
пожалел не для того, чтобы 
он такую политику проводил 
и окружал себя такими людь-

ми. Это безумцы, обнаглевшие 
и одуревшие от больших денег».

Естественно, что по всему 
миру нашлось много добро-
вольных адвокатов «патриота 
Маска». А в Укро-Рейхе опре-
деленного сорта публика так 
вообще зашлась от восторга: 
«Наш человек!»

Н о  к а к  б ы т ь  с  т е м , 
что в 1942 году Конгресс США 
убрал это вскидывание руки, 
поскольку оно было идентично 

зиге фашистов и наци. И оста-
вил только руку на сердце. 
Поскольку для страны, которая 
вступила в войну с гитлеров-
ским Рейхом, такой жест был 
абсолютно недопустим.

Складывается впечатле-
ние, что Илон Маск хочет ис-
пользовать и использует Трам-
па как ТРАМПлин. И в этом 
жесте проявились всего его 
неуемные амбиции стать дик-
татором мира. ■

Дональд трамп безжалостно стирает наследие демократов, 
он — патриот, да, но только для Соединенных Штатов

Складывается впечатление, что илон маск хочет 
использовать и использует трампа как трамПлин. и в этом 

жесте проявились всего его неуёмные амбиции

Зрители определили образ мелании трамп, как воинствующей 
амазонки, которая ещё покажет всем, выражаясь русским 

языком, «кузькину мать»



№01 (324) ЯНВАРь 202532 спецназ россии

СИСТЕМА «АЛьФА»

Газета «Спецназ 
России»

(Электронная версия газеты: 
WWW.SPECNAZ.RU) 

ПЕЧАТНЫЙ ОРГАН

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКИЕ 
КЛУБЫ

СПОРТИВНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

WWW.ALPHAGROUP.RU
ОФИЦИАЛЬНЫЙ САЙТ

Полный, официально утверждённый список предприятий и организаций — 
партнеров международной ассоциации ветеранов подразделения антитеррора «альфа».

все нижеперечисленные организации имеют право на использование знака ассоциации «альфа».

ЧАСТНЫЕ ОХРАННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИКОММЕРЧЕСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯНЕКОММЕРЧЕСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

ПОДШЕФНЫЕ УЧЕБНЫЕ 
ЗАВЕДЕНИЯ

ИМЕННЫЕ УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ

Экономический совет международной ассо-
циации ветеранов подразделения антитеррора 
«альфа»

гбоУ во мо «технологический университет»
(г. Королёв, московская область)
гбоУ «гимназия № 1 имени героев спецназа» (г. 
беслан, республика Северная осетия-алания)
Филиал мбоУ СоШ (село васильевка, липецкая 
область)
моУ «Северная СоШ № 2» (белгородская область)
Уссурийское суворовское военное училище (При-
морский край)
гбоУ Школа № 57 (г. москва)
гбоУ СоШ № 281 (г. москва)
гбоУ Школа № 630 имени Дважды героя Совет-
ского Союза г.П. Кравченко (г. москва)
гбоУ Школа № 763 (г. москва)
гбоУ Школа имени в. в. маяковского (г. москва)
гбоУ СоШ №1376 (г. москва)
гбоУ Школа № 1450 «олимп» (г. москва)
гбоУ Школа 1560 «лидер» (г. москва)
гбоУ «Кадетская школа № 1784 имени генерала 
армии в. а. матросова» (г. москва)
гбоУ СоШ № 1852 (г. москва)
гбоУ лицей № 2010 имени героя Советского Союза 
м. П. Судакова (г. москва)
гбоУ Школа № 2033 (г. москва)
гбоУ Школа № 2065 (г. москва)
гбоУ Школа № 2072 (г. москва) 
гбоУ Школа «Покровский квартал» (г. москва)
гбоУ Школа № 2129 имени героя Советского Со-
юза П. и. романова (г. москва)

«Десантник»
Детский центр боевых искусств «альфа — будо»
«альфа — битца»
региональная детско-юношеская спортивная 
общественная организация Федерация киокусин-
кай каратэ-до по Краснодарскому краю «альфа»
Спортивный клуб «альфа-Единоборства»
Спортивный Клуб «Старт-7»
Спортивный военно-патриотический клуб «росич»
(пос. Улькан иркутской области)
«альфа — Киокусинкай Каратэ-до»
(г. орехово-Зуево московской области)
национальная ассоциация каратэ JKS (г. москва)
международная общественная организация содей-
ствия развитию физкультуры и спорта «Федерация 
страйкбола»
нП Спортивно-патриотический клуб «ярополк» 
(г. Красногорск)
Физкультурно-спортивная общественная организа-
ция «истринская муниципальная районная федера-
ция восточного боевого единоборства» (г. Дедовск)
ноУ ДПо «Стрелковый комплекс «Патриот»
Спортивно-стрелковый клуб «альФа-выСтрЕл» 
(г. Севастополь)
ассоциация спортивного содружества «лига сильных»
хоккейный клуб «альфа» (г. Санкт-Петербург)
военно-спортивный клуб «альфа» имени олега 
лоськова (г. липецк)

центр военно-патриотического воспитания молодежи 
имени а. Д. бесчастнова (г. Фряново, московская область)
военно-патриотический клуб «булат» и патриотиче-
ский клуб «Юнальфа» гимназии № 7 имени в. м. во-
ронцова (г. воронеж)
военно-патриотическое объединение «альфа» имени 
героя Советского Союза в. Ф. Карпухина (г. москва)
военно-патриотический центр «Крылья» имени героя 
россии а.н. Савельева (г. Сочи)
центр патриотического воспитания «альфа-омск» 
(г. омск)
Спортивный военно-патриотический клуб «альфа-
Патриот» (г. Жуковский, московская область)
военно-патриотический клуб «надежда» школы № 
937 имени героя россии а. в. Перова (г. москва)
военно-патриотическое молодежное объединение 
«воин» имени героя россии а. в. Перова (г. Челябинск)
военно-патриотический клуб «альфа» имени героя рос-
сии г. н. Сергеева кадетской школы № 1784 (г. москва)
Детско-юношеский центр патриотического воспи-
тания имени героя россии а. а. туркина (пос. лобва, 
Свердловская область)
Православный военно-патриотический клуб «вос-
крест» имени героя россии владимира Ульянова (г. 
гороховец, владимирская область)
Патриотическо-военный спортивный клуб «альфа-
центр» (пос. Спас-Каменка, московская область)
военно-патриотический клуб «альфа-Даниловец» (г. 
наро-Фоминск, московская область)
Поисковое объединение имени г. К. Жукова (г. Кре-
мёнки, Калужская область)
военно-патриотический клуб имени и. С. Панина (г. 
Королёв, московская область)
военно-патриотический клуб «романовцы» школа 
№2129 (г. москва)
Спортивно-патриотический клуб «альфа-спорт» 
школа №2129 (г. москва) 
Спортивно-военно-патриотический клуб «альфа» 
им. героя россии и.в. марьенкова (г. лабинск, Крас-
нодарский край)
военно-патриотический клуб «Защитник» ляминской 
ооШ имени героя Советского Союза Зайцева г.н. 
(Пермский край)
военно-патриотический клуб «Патриот» школы № 
1852 (г. москва)
военно-патриотический клуб имени старшего лейте-
нанта виталия Зиненко (г. александров, владимир-
ская область)
центр патриотического воспитания имени вячес-
лава малярова (г. москва)

маоУ «ляминская ооШ им. Зайцева г. н.» (г. Чусовой, 
Пермский край) 
моУ «Пехлецкая СШ имени в.в. Соловова» (село Пехлец, 
рязанская область)
гбоУ «Кордонская СоШ имени м.Ю. Шатунова» (п. Кор-
дон, Пермский край)
мбоУ Свердловская СоШ имени м.П. марченко (пос. 
Свердловский, московская область)
маоУ СоШ №1 имени р.К. холбана (г. агидель, респу-
блика башкортостан)
мбоУ СоШ № 2 имени а.Д. бесчастнова
(пос. Фряново, московская область)
мбоУ ооШ № 5 имени старшего лейтенанта в.в. Зинен-
ко (г. александров, владимирская область)
маоУ СоШ № 6 имени а. в. Киселёва (город Красноу-
ральск, Свердловская область)
мбоУ гимназия № 7 имени в.м. воронцова (г. воронеж)
мбоУ СоШ № 8 имени а.в. Дёмина (станица Чепигин-
ская, Краснодарский край)
гбУо СоШ № 8 имени а. а. матюшина (г. Калуга)
маоУ ооШ № 10 имени майора в.в. малярова (г. 
балаково, Саратовская область)
мобУ СоШ № 11 имени героя россии и.в. марьенкова (г. 
лабинск, Краснодарский край)
мбоУ СоШ № 22 имени героя россии г. н. Сергеева (г 
Ковров, владимирская область)
маоУ СоШ № 97 имени а.в. гуменюка
(г. Екатеринбург)
гбоУ «Школа № 937 имени героя россии а.в. Перова» (г. 
москва).
гбоУ «Школа № 1392 имени Д.в. рябинкина»
(г. москва, пос. ватутинки-1)
гбоУ «Школа № 2093 им. а.н. Савельева» (г. москва) 

агентство «Слово и Дело» www.sid-agentsnvo.ru
«альфа Патриот» alfasait.ru
агентство безопасности «альфа — 95» alpha-95.ru
агентство безопасности «альфа-Универсал»
«альфа 101»
«альфа — арсенал»
«альфа — вДв — центр» alfavdv.ru
«альфа — вДв — Столица»
«альфа — владикавказ»
«альфа — возрождение»
«альфа — Единство»
«альфа — ингул»
«альфа — Квант»
«альфа — Командор»  alfa-komandor.com
«альфа — Крым» (г. Симферополь)
«альфа — легион» alfalegion.ru
«альфа — набат» alfa-nabat.ru
«альфа — москва»
«альфа — Право»
«альфа — Застава»
«альфа — Профи»  т. 8-495-435-21-17  4352117@mail.ru
«альфа — Фотон»
«альфа — цитадель» www.alfa-citadel.ru
«альфа — Система»
«альфа — цитадель+»
«альфа и щит»
«альфа — Юнит I» (г. Санкт-Петербург)
«альФа арт Файт»
Союз компаний безопасности «альфа 10» www.alfa10.ru
ооо Чоо фирма «магнУм-а»  www.magnum-a.ru
ооо Чоо «норд» (г. Южно-Сахалинск)
ооо ингул
ооо Чоо альфа-С
ооо ао «Собр» (г. владивосток)
ооо «Патриот» (г. Калининград)
ооо «рУСб»
ооо «боевое братство — авС» (г. Пенза)
холдинг безопасности «альфа — Каскад» 
(г. Краснодар) 8-800-200-66-65  альфакаскад. рф
холдинг безопасности «атолл», ооо «альфа-24» (г. Красноярск)
Чоо «витязь» (лнр, г. луганск)

«альфа — булат»
«альфа — мотор-групп»
«альфа — транс» (г. Смоленск)
«альфа — транс» (г. Санкт-Петербург)
аудиторская фирма «ав»
оао «гостиница восток» (г. москва)
ооо «альфа Строй (г.Севастополь)
ооо «Детективное агентство «альфа»
ооо «Корпорация Купол»
ооо «ПрофПак Сервис»
ооо «Сима-ленд» (г. Екатеринбург)
ооо «Юридическое бюро «альФа-СтратЕгия»
«ПКФ оСв ПаК»
«Символы отечества»
«центр Стоматологии и имплантологии митралаб»
Учебный центр дополнительного профессиональ-
ного образования «витязь»
московская Коллегия адвокатов «альфа» 
Collegium-advocates.ru

Казахстан — мотин Дмитрий Юрьевич
Краснодар — Жмёткин геннадий Савельевич
Екатеринбург — басаргин валерий Сергеевич
Красноярск — Посохов Сергей николаевич
братск — миронов руслан васильевич, Климов Констан-
тин валерьевич
волгоград — олейников николай николаевич
Кыргызстан — Сарвадий Юрий васильевич, Погиба Юрий 
леонидович
Санкт-Петербург — лебедев виктор иванович
хабаровск — Дворянчиков виталий алексеевич
республика Крым — Котовский Юрий алексеевич, Чванов 
Сергей Кузьмич
Севастополь — иванцов Дмитрий валериевич
Южно-Сахалинск — ишкинин рамиль рашитович
владивосток — Черняк максим игоревич
Казань — бушланов Дмитрий Сергеевич
Самара — волков Денис александрович

Фонд социально-экономической реабилитации сотрудников 
и ветеранов спецслужб и правоохранительных органов «аль-
фа — центр»
Фонд поддержки ветеранов вооруженных Сил
и правоохранительных органов Дмитрия Донского
(г. новомосковск)
Фонд сохранения культурного наследия «русский витязь»
автономная некоммерческая организация содействия социальной 
реабилитации военнослужащих, ветеранов и членов семей погибших 
офицеров — «офицеры группы «альфа»
Фонд «альфа-Патриот» (г. Екатеринбург)
липецкая региональная общественная организация спортивно-
патриотического воспитания и подготовки граждан «альфа» 
(г липецк)
общероссийский профсоюз работников организаций безопасности
благотворительный фонд «альфа помощь» (г. Севастополь)
общероссийская общественная организация «Клуб безопас-
ности Защита»
мбУК «Этнографический музей истории реки Чусовой»
Чувашская республиканская общественная организация «По-
исковый отряд «веда»
некоммерческое партнерство «альфа-бизнесгарант»
благотворительный фонд «Команда а»
Фонд поддержки антитеррористических подразделений орга-
нов обеспечения безопасности «Антитеррор»
Фонд поддержки ветеранов и сотрудников спецподразделе-
ния антитеррора «Альфа»

Emai l :specnaz.a lphagroup@gmai l .com


